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EDITORIAL 
En medio de la severa crisis económica, sanitaria y de 

seguridad, entre otras, en lo económico organismos financieros 

nacionales e internacionales, e incluso el Banco de México y 

la Secretaría de Hacienda, anticipan que el país pudiera crecer 

en promedio un 5.8 por ciento en el presente año y un 2.7 por 

ciento en 2022, nada mal para una economía que tuvo 

resultados negativos desde 2019. Este avance se debe a que las 

exportaciones han vuelto a las cifras previas a la pandemia y 

las remesas son aproximadamente uno por ciento más altas de 

lo normal como proporción del producto interno bruto (PIB). 

Sin embargo, con dichas proyecciones –nada desdeñables por 

cierto-, al cierre del próximo año la economía mexicana 

apenas regresaría al nivel que tenía en 2019, dado que viene de 

un desplome de 8.5 por ciento en 2020. Esto significa que la 

pandemia de Covid-19 dejará al menos tres años perdidos para 

el PIB de México, la mitad de un sexenio. 

Sobre los factores que pueden detener el crecimiento, 

destacan la incertidumbre política, inseguridad pública, 

debilidad interna y, desde luego, la pandemia del Covid-19. 

Lo cierto es que a pesar de los esfuerzos del gobierno, 

México está sumido en una profunda crisis donde escasea el 

empleo, no hay crecimiento económico, seguridad 

ni medicamentos. 

En el caso de la emergencia sanitaria, según los 

números oficiales, lamentablemente estamos llegando al 

cuarto escenario catastrófico, superando por tres esa 

proyección que hizo el subsecretario de salud, al afirmar hace 

tiempo que 60 mil fallecimientos sería el escenario 

catastrófico, pues ahora ya se registran más de 236 mil decesos 

y más de 2 millones 600 mil contagiados 

Es evidente que junto a la salud y la economía, la gran 

tragedia que ha dejado la pandemia del Covid-19 ha sido la 

educativa. Los especialistas calculan que el costo equivaldrá a 

varias décadas de rezago, porque cientos de miles de alumnos 

abandonaron definitivamente su educación, y millones más, 

que han perdido ya casi dos años de clases presenciales, no 

están recibiendo los conocimientos necesarios mediante los 

esquemas de clases por televisión y otras plataformas 

electrónicas, que no alcanzan a sustituir la instrucción en las 

aulas. El regreso a clases presenciales garantizando las 

condiciones óptimas para el cuidado de salud de estudiantes y 

trabajadores de la educación, es una prioridad estratégica. 

Respecto a la elección del pasado 6 de junio, el 

resultado indica que expandió el poder territorial del 

presidente Andrés Manuel López Obrador y su partido, el 

Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), pero limitó 

su presencia en la Cámara de Diputados. Ante esto, con la 

mira puesta en la próxima elección, la autodenominada Cuarta 

Transformación va por una reforma electoral que elimine a los 

legisladores plurinominales, de modo que el dominio territorial 

de Morena sea el que marque la pauta con los diputados de 

mayoría relativa; reducir las prerrogativas de los partidos y 

que la oposición tenga mayores dificultades para competir y, 

terminar con la autonomía de los organismos electorales y que 

regresen a ser parte del organigrama gubernamental. 

En el mismo sentido, la actividad electoral no se 

detiene. En 2022 habrá elecciones para gobernador en seis 

estados: Tamaulipas, Aguascalientes, Durango, Quintana Roo, 

Oaxaca e Hidalgo, todas gobernadas actualmente por la 

oposición, pero las proyecciones indican ventaja para Morena 

y sus aliados de los partidos del Trabajo (PT) y Verde 

Ecologista de México (PVEM). Ante ello, los partidos de la 

Alianza Va por México, Acción Nacional (PAN), 

Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución 

Democrática (PRD), afirman que irán juntos para conservar 

los gobiernos en sus manos pues, consideran, no pueden darse 

el lujo de entregar más gubernaturas a Morena y AMLO.  

Por otra parte, entre las muchas interrogantes que 

genera el empeño presidencial por establecer el tema de la 

sucesión a la mitad del sexenio, encartando a varios de sus 

principales colaboradores, destaca el hecho de que es muy 

temprano pues en dos años y medio pasarán muchas cosas que 

están más allá del control que pueda tener un presidente 

poderoso, como sin duda lo es AMLO. Desde luego, una 

decisión tan importante como nombrar a un sucesor demanda 

un perfil que se adapte a una circunstancia específica y, 

lógicamente, las circunstancias que hoy imperan no son las de 

diciembre de 2023, cuando se tiene pensado hacer la siempre 

sospechosa encuesta de Morena. Los imponderables irán 

brotando. Lo que sí se asegura es un inevitable desgaste para el 

presidente y también para quienes se apuntan a sucederlo. Un 

desgaste innecesario e incluso peligroso. 

Con respecto a Cuba, los gobiernos de Estados Unidos 

no solo han tenido posiciones diferentes, sino incluso 

antagónicas. Lo ocurrido alrededor de la crisis que estalló el 

11 de julio pasado continúa este desencuentro histórico. En la 

actualidad, tras las recientes reformas económicas que tienen 

la intención de destrabar los múltiples cuellos de botella de la 

economía cubana, esa escasez se ha reproducido, con el 

endurecimiento del bloqueo económico que ya dura seis 

décadas. Lo que exige del régimen cubano desarrollar una 

política económica medianamente exitosa. 

Las protestas, de las que poco a poco se esclarece que 

fueron orquestadas desde el extranjero, utilizando boots y 

otros mecanismos, no serán las primeras ni las más fuertes, por 

eso, el gobierno deberá construir una alternativa viable a la 

difícil situación forzada por el criminal bloqueo económico 

potenciado por la pandemia del coronavirus. Este round, lo va 

a ganar el gobierno, pero manteniendo las banderas socialistas, 

tendrá que adaptarse a la nueva realidad. 
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Dirigentes socialistas en la historia de México 
Sergio Quiroz Miranda en mi memoria 

José Luis Alonso Vargas 

A dos años de su partida, mis 

recuerdos del camarada 

Sergio Quiroz Miranda se 

remontan hasta los años ´60, 

cuando empieza a dejar huella 

como luchador estudiantil, 

sindical y político.  

En la Escuela Normal 

Fronteriza, de Mexicali, el 

joven normalista levantó las 

banderas socialistas en cada 

contienda estudiantil desde 

mediados de la década del 

´60. Eran años en que el 

movimiento estudiantil 

emergía masivamente y con 

mucha combatividad a lo 

largo y ancho del país. En 

Baja California, la Federación 

Estudiantil a la que pertenecía 

la Normal Fronteriza y la 

mayoría de los comités de las 

secundarias, más los comités 

estudiantiles de la Universidad 

Autónoma de Baja California 

estaban en lucha abierta por 

democratizar la educación. 

En el magisterio de la 

Sección 2 del SNTE, en la década 

del ´70, Sergio Quiroz dejó su huella 

de sindicalista democrático.  

Y en la vida partidaria lo 

recuerdo como candidato a 

gobernador en 1983, por el PPS, 

pues en esa misma contienda yo lo 

fui por el Partido Socialista 

Unificado de México; y en 1989, 

Sergio Quiroz fue candidato a 

gobernador, de nuevo, por el Partido 

Popular Socialista y por el Partido 

Frente Cardenista de Reconstrucción 

Nacional. Ese año de 1989 nos 

encontramos muchas veces en las 

calles colocando cada quien su 

propaganda pues a mí me tocó ser 

candidato del PRD a presidente 

municipal por Mexicali. Ambos 

sabíamos que el enemigo común era 

el autoritario y represivo PRI. Por 

eso nos tratábamos con respeto y 

fraternidad. 

Antes, en 1988, comunistas y 

socialistas anduvimos juntos en la 

campaña presidencial de 

Cuauhtémoc Cárdenas. Gracias a 

nosotros Cárdenas obtuvo más votos 

que Salinas de Gortari en Baja 

California. Después dimos la lucha 

contra el fraude hasta donde fue 

posible. 

En la siguiente década el 

camarada Quiroz fue diputado 

federal en dos ocasiones y fue 

impulsor del Partido Comunista 

Mexicano, derivando hacia la 

construcción del Partido de los 

Comunistas Mexicanos en los 

últimos años.  

También logró éxitos en la 

vida académica como creador del 

Instituto McLaren de Pedagogía 

Crítica. Muchos de sus alumnos y 

alumnas hicieron en ese instituto su 

doctorado en pedagogía crítica. Entre 

ellas mi hija mayor, la doctora 

Edurne, que lo recuerda con cariño y 

admiración. 

Varias veces, en esos años, 

llevamos y atendimos en Ensenada a 

funcionarios, académicos y juristas 

cubanos que participaban en la 

campaña por la liberación de 

los Cinco Héroes Cubanos 

Prisioneros del Imperio. La 

solidaridad con Cuba nos unía 

tanto como las ideas marxistas. 

Uno de los grandes 

aciertos de su vida partidaria 

fue, sin duda, la convocatoria a 

realizar 7 Encuentros 

Internacionales del 

Pensamiento Crítico Volver a 

Marx. El primero en 2008, en 

Mexicali, Baja California, 

donde debatimos 

fraternalmente sobre los 

caminos que seguiría nuestro 

pueblo hacia el socialismo; el 

segundo, en Guadalajara, 

Jalisco; el tercero en Morelia, 

Michoacán, donde nos tocó 

estar en medio de la violencia 

de los cárteles que se 

disputaban la plaza, sin 

embargo, nosotros nos sentíamos 

seguros con la protección y el 

acompañamiento de cientos de 

maestros de la sección XVIII del 

SNTE; y los últimos 4 Encuentros se 

realizaron en la Ciudad de México. 

Con ponentes de mucha calidad y 

con la asistencia de cientos de 

militantes y teóricos marxistas, entre 

ellos Enrique Dussel. Las memorias 

de esos encuentros merecen ser 

editadas, publicadas y difundidas 

ampliamente, pues no han perdido su 

vigencia. Y es un gran legado del 

camarada comunista Sergio Quiroz 

Miranda. 

Mis respetos para su familia 

y para los camaradas del Partido de 

los Comunistas Mexicanos que hoy 

lo recuerdan desde la trinchera 

partidaria. Trinchera que se ha vuelto 

más solida y combativa con la 

constitución de Unidad Comunista 

donde lo tenemos como ejemplo de 

revolucionario y constructor de los 

pilares de la futura sociedad 

socialista. 

QUIROZ VIVE, LA LUCHA 

SIGUE, HASTA SIEMPRE! 
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En medio de la crisis de salud, económica y de seguridad, ya arrancó 

la lucha por la Presidencia para 2024 
Luego de las elecciones federales y estatales del pasado 6 

de junio, la preocupante situación en el país no ha 

cambiado, por el contrario, si bien las expectativas de que el 

país pueda alcanzar un crecimiento económico de alrededor 

del 6 por ciento, será, si se cumple el pronóstico de que en 

2022 se crezca casi 3 por ciento, la crisis aún no será 

superada, aunque las condiciones mejorarán para que en 

2023 se alcancen los niveles de 2018. En el mismo sentido, 

la crisis sanitaria, está lejos de ser controlada y el escenario 

sigue siendo complejo con el incremento del número de 

contagios, no obstante haya disminuido el número de 

fallecimientos, ello como resultado del relajamiento de las 

medidas de cuidado, el aumento de la movilidad ciudadana 

con la colocación del semáforo de riesgo epidemiológico en 

verde en buena parte de las entidades federativas, cuando 

debió continuar cuando menos en amarillo. De igual 

manera, se mantiene la crisis de seguridad con el 

incremento de la violencia en buena parte del territorio 

nacional. 

Precisamente, en materia de la contingencia 

sanitaria, durante semanas se pensó que ya había pasado lo 

peor en México respecto a la 

pandemia de Covid-19, incluso 

el discurso gubernamental 

insistía en ello. Sin embargo, la 

crisis no ha sido superada y ya se 

avizora la llegada de una tercera 

ola cuyo pico aseguran será en 

agosto próximo, a pesar de las 

decenas de millones de personas 

vacunadas, el número de 

contagiados y fallecimientos van 

creciendo nuevamente y se está a 

punto de alcanzar un cuarto 

escenario catastrófico atendiendo a lo declarado hace 

tiempo por el subsecretario de salud, doctor Hugo López 

Gatell, de que un escenario catastrófico en México sería 

alcanzar los 60 mil fallecimientos, cuando hasta el 

momento ya casi se alcanzan los 240 mil decesos de 

personas afectados por el coronavirus y más de 2 millones 

600 mil contagiados. Ante esa situación, por ahora es 

urgente intensificar la vacunación. Falta mucho para 

superar la emergencia sanitaria. No es momento de 

confiarse. 

En ese sentido, el contagio del Covid-19 ya no 

desciende, al contrario, sus números rebasan en los últimos 

días los 8 mil, llegando en algunos hasta rebasar los 11 mil, 

a pesar de la vacunación, después de haber decretado el 

inoportuno y apresurado semáforo verde en gran parte de 

las entidades federativas, previo a las elecciones del pasado 

6 de junio. 

La apuesta, ahora que se reanuden las conferencias 

vespertinas del subsecretario, es que el López-Gatell no 

mienta, que actúe como científico y que enfrente con 

veracidad cualquier ola pandémica y advierta de qué hacer 

y qué no hacer, pues ese es su encargo y no otro. 

En el plano económico, si bien la recuperación se 

está registrando de manera global, no va a la misma 

velocidad en los diferentes países y tampoco va 

acompañada de los mismos impulsos inflacionarios. En el 

caso de México, la economía todavía no llega a sus niveles 

anteriores a la aparición de la pandemia. Aún no se 

recuperan los empleos perdidos por el cierre de las 

actividades empresariales por la pandemia. Sin embargo las 

presiones al alza de los precios, especialmente en los 

artículos de primera necesidad, son mayores y como 

siempre, afectan el poder adquisitivo de los que menos 

tienen.  

La lucha contra la pobreza –cuyo número de 

población en esa condición creció enormemente durante lo 

que va de la emergencia sanitaria- por parte del gobierno 

del presidente Andrés Manuel López Obrador, se ha 

reducido esa lucha a un esquema de asignación directa a 

cada persona en esa condición de pequeñas cantidades de 

dinero. Combatirla, exige 

una acción a fondo de 

estímulo a la economía que 

generé más y mejores 

empleos con más y mejores 

salarios. 

Por otra parte, la 

llegada de Rogelio Ramírez 

de la O a la Secretaría de 

Hacienda y Crédito 

Público, además de 

designar a Arturo Herrera 

como gobernador del 

Banco de México encierra muchas incógnitas respecto hasta 

dónde querrá el Presidente López Obrador delegar 

responsabilidades. Se percibe que el primero, no será del 

todo el titular, sino que muchas de las decisiones operativas 

las conocerá de rebote, como le sucede al segundo, quien se 

entera después de tomada la decisión. 

La transformación que sufrió la Secretaría de 

Hacienda a la llegada del lopezobradorismo es clave, 

porque en el esquema el principal papel del secretario es 

prácticamente presentar y ejecutar el presupuesto que se 

aprueba en el Congreso cada año; sin embargo, hay 

dependencias operativas que reportan directamente al 

presidente. Por ejemplo, la subsecretaría de egresos, el 

Sistema de Administración Tributaria (SAT) y la Unidad 

Inteligencia Financiera (UIF). En el caso del SAT y UIF por 

ejemplo, son áreas que no puede tocar el Secretario. 

En materia de seguridad, desafortunadamente para 

la ciudadanía, a pesar del empeño puesto en ello, el 

gobierno, con todos sus frecuentes mensajes de fraternidad  
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……y la creación de la Guardia Nacional (GN) avanzando 

en la militarización del país, no ha logrado contener la ola 

delictiva y el incremento de la violencia y la inseguridad 

para arribar al anhelo prometido de serenar a la nación. 

No hace mucho el presidente López Obrador se 

mofó de un diario que resaltó en su primera plana el 

incremento de masacres en el país. Sin embargo, las 

víctimas se multiplican. Hay, en el recuento más reciente, 

hombres, mujeres y hasta menores de edad que perdieron la 

vida en el curso de las masacres. Lo que se necesita es un 

ejercicio serio de autocrítica para detectar lo que no está 

funcionando y corregirlo. Hay soluciones a largo plazo que 

son necesarias, pero se requieren acciones inmediatas que 

no pueden esperar.  

Respecto a lo político, desde luego, el resultado de 

la elección federal y estatal del 

pasado 6 de junio, expandió el 

poder territorial del presidente y su 

partido, el Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena), 

pero limitó su presencia en la 

Cámara de Diputados. Ante esto, 

con la mira puesta en la próxima 

elección, la autodenominada 

Cuarta Transformación va por una 

reforma electoral que elimine a los 

legisladores plurinominales, de 

modo que el dominio territorial de su organización política 

sea el que marque la pauta con los diputados de mayoría de 

los que por ahora tiene el mayor número. Quiere además 

reducir las prerrogativas de los partidos y que la oposición 

tenga mayores dificultades si quiere competir con el partido 

oficial, que tiene bajo su control los programas sociales. El 

presidente dejó en claro su intención de terminar con la 

autonomía de los organismos electorales y que regresen a 

ser parte del organigrama gubernamental como en el 

pasado, pues ya basta, dijo, que los domine el 

conservadurismo, que es como él llama a la imparcialidad. 

Mientras, el 16 de julio, los dirigentes nacionales de 

los partidos Acción Nacional 

(PAN), Revolucionario 

Institucional (PRI) y de la 

Revolución Democrática (PRD), 

Marko Cortés Mendoza, Alejandro 

Moreno Cárdenas y Jesús 

Zambrano Grijalva, 

respectivamente, se dijeron 

abiertas a discutir las propuestas de 

reformas constitucionales que 

pretende el presidente López 

Obrador sobre la Guardia Nacional, materia eléctrica y 

electoral pero de entrada le advirtieron que no permitirán la 

militarización de la seguridad, ni monopolio en la energía 

eléctrica y menos el control gubernamental de las 

elecciones, por lo que anunciaron modificaciones a las 

iniciativas que pretende AMLO pues recordaron que en la 

nueva realidad, el Ejecutivo ya no tiene la mayoría 

calificada para pasar esas iniciativas “sin que se le moviera 

una coma”. 

El presidente mostró sus cartas, pero la oposición 

no quiere ni siquiera sentarse a jugar con él. Ante la 

intención de López Obrador de sumar a la GN a la 

secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), recalcaron que 

esa institución debe ser una corporación civil mientras que 

en energía eléctrica debe haber competencia, mejores 

precios y energías limpias y en reforma electoral, 

no permitirán que se vulnere la pluralidad política ni las 

instituciones. 

Como parte de esa nueva realidad, el 17 de julio, 

los dirigentes nacionales de los partidos Morena, del 

Trabajo (PT) y Verde Ecologista de México (PVEM), 

Mario Delgado, Alberto Anaya y Karen Castrejón, 

sostuvieron su primera reunión 

con sus futuros diputados 

federales, donde ratificaron su 

intención de mantener el bloque de 

mayoría legislativa aunque 

reconocieron que “habrá que hacer 

mucho trabajo político” y diálogo 

con la oposición en la próxima 

legislatura que arranca en 

septiembre si se quiere sacar 

adelante las reformas 

constitucionales que quiere el 

presidente López Obrador como sumar la GN a la Sedena, 

la reforma eléctrica y la electoral que pretende una 

reingeniería en el Instituto Nacional Electoral (INE) y el 

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF). 

No obstante Delgado reconoció que tendrán que 

convertirse en un bloque “dialogante” si es que se quiere 

sacar adelante las tres reformas e incluso advirtió a sus 

aliados que tendrán que ganar el debate también de cara a la 

revocación de mandato que está programado para marzo 

próximo donde se definirá si se mantiene o no López 

Obrador al frente de la Presidencia de la República. 

Por el PT, Alberto Anaya 

consideró que la lucha por la 

Presidencia ya arrancó y este 

instituto político acompañará el 

proyecto de la llamada Cuarta 

Transformación, incluso con 

reformas que envíe el Ejecutivo. 

"Se vienen jornadas difíciles, 

momentos complejos, la lucha por 

la Presidencia ya arrancó. Los 

conservadores ya se agruparon de 

nuevo. Las personas que quieren la restauración del 

proyecto neoliberal”.  

Sin embargo, a pesar de lo dicho, los aliados de 

entonces no son los mismos. Hay una nueva correlación de 

fuerzas al interior de la coalición gobernante. Hace tres 

años, en el 2018, PT y PVEM se agarraban de Morena para 

no naufragar. Hoy es Morena quien se aferra a ellos para no  
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……quedar en desventaja en el Congreso. Sin ambos de su 

lado, Morena sería presa fácil de la acometida de los 

aliancistas de Va por México. De entrada, AMLO y su 

partido tendrán dificultad para convencerlos del asunto de 

desaparecer a los diputados plurinominales, pues gracias a 

ellos ambos partidos tienen bancadas importantes. 

No se debe olvidar que la figura de diputado 

plurinominal surgió de la reforma política de 1977 -muy 

importante en su momento- para dar voz a las minorías. Es 

decir, partidos que ganaran pocas o ninguna curul, podían 

obtener un asiento plurinominal por la suma total de sus 

votos. Otro beneficio colateral es que esos espacios los 

ocupan políticos con amplia trayectoria, experiencia y 

conocimiento de los objetivos de sus partidos.  

Y en vía de mientras, la alianza opositora Va por 

México, demandó la anulación de las elecciones para las 

gubernaturas de Michoacán, Campeche  y San Luis Potosí, 

con el argumento de que hubo intromisión del crimen 

organizado para favorecer a Morena y se rebasó el tope de 

gastos de campaña, entre otras irregularidades. Cada partido 

de esa alianza eligió un estado para impugnar los resultados 

de la elección del 6 de junio. Quieren reponer el proceso 

desde cero. El PRD escogió el primero, el PRI el segundo y 

el PAN el tercero. Depende de 

las pruebas que tengan, hechos 

verificables y no rumores. Hay 

que presentar casos sólidos a 

las autoridades.  

En lo referente al 

mensaje presidencial emitido el 

pasado primero de julio como 

conmemoración y celebración 

del triunfo electoral de tres 

años antes, el Tercer Año del 

Triunfo Histórico Democrático 

del Pueblo de México, el 

presidente Andrés Manuel 

López Obrador festejó el 

resultado electoral del mes pasado, porque se les ganó en 

buena lid a los conservadores, lo cual –dijo- garantizará el 

presupuesto para entregar las ayudas destinadas a los 

pobres; no podrán desaparecer, como querían. 

Sin embargo, si bien es cierto que ganó la mayoría 

de las gubernaturas en disputa y la mayoría en la Cámara de 

Diputados, entre otros cargos, el dato central de lo que va 

del lopezobradorismo es que las elecciones de mitad de 

sexenio votaron a favor de Morena apenas 16.7 millones de 

personas, cifra indicativa de que en tan solo tres años más 

de 13 millones de personas cambiaron de opinión y al 

menos en las urnas le retiraron su apoyo. AMLO lo sabe y 

entiende, pero adopta en público, como estrategia, decir que 

de todas formas es el partido más votado y que sus rivales, 

los conservadores, se quedaron con las ganas de derrotarlo. 

Sin AMLO de lleno en campaña, Morena es 

vulnerable pues el resto de sus figuras no está a su altura 

política y mediática, prueba de ello, es la severa derrota en 

la Ciudad de México –motivada en gran medida, por el 

desencanto ciudadano hacia los malos gobiernos de una 

izquierda que no cumplió bien con la función gubernativa-, 

creyendo que con la pura camiseta ganarían y no fue así, 

eso fue un llamado de atención que no puede pasar 

inadvertido para tomar determinaciones para avanzar a la 

recuperación de la confianza ciudadana dentro de tres años.  

Precisamente, el 11 de junio, el presidente López 

Obrador, arremetió contra las clases medias porque su 

partido perdió ante la coalición Va por México siete de las 

nueve alcaldías que gobernaba en la Ciudad de México. El 

mandatario atribuyó la derrota a que las clases medias 

fueron manipuladas por los medios de comunicación y 

continuó con su ofensiva en los días siguientes.  

La ofensiva del presidente contra las clases medias 

es desmedido. Sus descalificaciones polarizan. No solo son 

injustas, también son peligrosas. No fue una alusión de un 

día, sino que abrió fuego a discreción. Se dice que está 

desconcertado por los resultados electorales en la Ciudad de 

México. Pero si quiere recuperar el respaldo de los sectores 

medios para el 2024, insultarlos un día y otro también no es 

la mejor opción. 

El mandatario consideró que las clases media-

media y media-alta son “aspiracionistas”, “egoístas” y 

quieren triunfar a toda 

costa: “Un integrante de 

clase media-media, media-

alta, incluso con 

licenciatura, con maestría, 

con doctorado, ¡no!, está 

muy difícil de 

convencer…Es el lector del 

Reforma, ese es para 

decirle: ‘siga usted su 

camino, va usted muy bien, 

porque es una actitud 

aspiracionista, es triunfar a 

toda costa, salir adelante.” 

También ha dicho que se 

construirá una nueva clase media, más humana, fraterna y 

solidaria. 

Desde luego, no es con insultos y descalificaciones 

hacia la clase media y sectores que no votaron por su 

proyecto, como podrá reposicionarse el morenismo en la 

capital del país. 

Por cierto, el motivo esgrimido para la fiesta del 

tercer aniversario del triunfo electoral en la elección 

presidencial del 1 de julio de 2018, en el Auditorio 

Nacional, por Morena -que cumplió el 9 de julio siete años 

de existencia como partido político nacional de manera 

oficial- en la capital del país, más que la efeméride, 

mañosamente se transformó en el lanzamiento de la Jefa de 

Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum 

Pardo, para 2024 quien fue ovacionada con gritos de 

"presidenta". En el evento no estaban AMLO, el canciller 

Marcelo Ebrard ni el senador Ricardo Monreal. Sólo fue la 

gobernante de la capital del país, en una de esas extrañas 

casualidades que en política no existen. 
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En ese sentido, López Obrador, reiteró el 5 de julio 

que se retirará de la política en 2024 y, afirmando que se 

terminó con el tapadismo, promoviendo el futurismo con 

sus aspiracionistas, mencionó a seis posibles sucesores 

como candidatos de su partido, entre ellos, Claudia 

Sheinbaum, y Marcelo Ebrard, al embajador ante la 

Organización de las Naciones Unidas (ONU), Juan Ramón 

de la Fuente; al embajador en Estados Unidos, Esteban 

Moctezuma; a la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier; 

y a la secretaria de Energía, Rocío Nahle. En un 

movimiento distraccionista, incluyó personajes que no están 

para las grandes ligas y dejó fuera por segunda ocasión a un 

operador político del más alto nivel probado, el líder de la 

mayoría en el Senado, Ricardo Monreal, quien no necesita 

que nadie lo destape y adelantó que el día que se abran los 

registros en Morena se apuntará como aspirante, en octubre 

de 2023.  

Al respecto, es de 

apuntar que desde el año 

pasado el presidente ha 

hablado de un relevo 

generacional en la 

presidencia de la 

República, con lo cual ha 

entregado una clave 

precisa para cuando deba 

escoger a su sucesor.  

Pero ni Sheinbaum (59 

años), ni Ebrard (61), ni 

De la Fuente (69), ni 

Moctezuma (66), ni 

Monreal (60), pertenecen a otra generación.  

Eso de que se terminó con el tapadismo sólo son 

palabras, porque no se sabe, entre todos los mencionados y 

los no aludidos, quien será el suspiracionista agraciado con 

la designación de AMLO con la candidatura y muy 

posiblemente, su sucesor. El presidente baraja nombres para 

refrescar el elenco y lograr que sus favoritos sobrevivan. 

Para muchos, a casi tres años de distancia para las 

elecciones presidenciales, si no cambia la correlación de 

fuerzas en el Congreso de la Unión, el mejor perfilado para 

quedarse con el estandarte y dar seguimiento al legado 

morenista es Ebrard, seguido por Sheinbaum. 

Y en vía de mientras, el 13 de julio, Marcelo Ebrard 

–en una especie de paralelismo, toda proporción guardada, 

con el autolanzamiento de Felipe Calderón por el PAN en 

2005-, confirmó que se reunió con "amigos y 

colaboradores" para lanzar su campaña presidencial en 

2024, aunque dijo que de momento no se va a distraer de 

sus funciones como canciller. "Estemos preparados para 

participar de acuerdo a las reglas que en su momento se 

den. Eso es lo que se dijo (en la reunión)", reveló Ebrard en 

la rueda de prensa matutina del presidente López Obrador. 

En la misma dirección Claudia Sheinbaum reforzó 

su equipo de gobierno, incorporando al senador Martí 

Batres Guadarrama como secretario de gobierno –el que, 

por diversas circunstancias, no se lleva con Marcelo Ebrard 

y Ricardo Monreal-, además de otros movimientos dirigidos 

a la búsqueda de la recuperación de la confianza ciudadana 

en la ciudad de México, rumbo a la búsqueda de la 

candidatura presidencial. 

Sheinbaum y Ebrard son sin duda los dos 

personajes más conocidos de Morena, por su cercanía con 

el presidente, pero también por acaparar reflectores al ser 

señalados por su responsabilidad en la tragedia del pasado 3 

de mayo en la Línea 12 del Metro. Ambos son las figuras 

más visibles de la autodenominada Cuarta Transformación 

en la actualidad, pero es notorio que no hay comunión entre 

ellos y que sólo López Obrador ve armonía y hermandad. 

Por el momento, luchan por librarse de las 

responsabilidades por el trágico accidente en Tláhuac, sin 

importar que el fuego amigo afecte a alguno de ellos y de 

que AMLO esté asumiendo el control del asunto, 

desplazando a la jefa de 

gobierno y entendiéndose 

con el empresario cuya 

constructora edificó el 

tramo colapsado, Carlos 

Slim. 

  A propósito del 

insuficiente peritaje de la 

firma noruega sobre la 

Línea 12, dice casi todo, 

menos quienes son, con 

nombres y apellidos, los 

responsables de la mala 

calidad de la construcción 

en sus distintos tramos. 

Cualquiera diría lo mismo: se debe derribar el tramo 

elevado y consignar a los responsables de la construcción, 

reparar el daño patrimonial a la ciudad y revisar los 

términos del contrato; su licitud y sus características y si 

hay irregularidades o delitos en esos puntos, proceder 

judicialmente.  

Con respecto a la Línea 12 no se puede incurrir en 

el mismo error. Es decir, hacerlo a toda prisa para tener 

ganancia política. Lo anterior porque el presidente López 

Obrador se comprometió a que la Línea Dorada esté 

funcionando en su totalidad dentro de un año. Lo 

importante, no es la velocidad sino la calidad de la 

construcción, que se haga bien, que garantice la seguridad 

de los usuarios por muchos años. Manejar el peritaje, el 

señalamiento de responsables y el tiempo de reconstrucción 

con criterios meramente políticos, y no técnicos, es el 

camino más corto para volver a tropezar. 

De los otros partidos PRI y Movimiento Ciudadano 

(MC) tienen en los gobernadores del Estado de México, 

Alfredo del Mazo y de Jalisco, Enrique Alfaro, dos cuadros 

competitivos para ser elegidos como sus candidatos 

presidenciales. Gobiernan estados importantes que les 

permite estar todo el tiempo en los medios, tienen recursos. 

Del Mazo cuenta en el Edomex con pesos pesados que 

dominan el oficio y Alfaro tiene en MC una fuerza política 

en ascenso. Por su parte, el PAN tiene gobernadores bien  
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….. calificados, como Francisco Domínguez y Mauricio 

Vila que requerirían fuertes campañas de proselitismo para 

que su logros sean apreciadas fuera de Querétaro o 

Yucatán, lo que no será nada fácil, además, cuenta con el ex 

candidato presidencial Ricardo Anaya.  

 En consecuencia, ante el poder de Morena, el 

partido mayoritario, la oposición si quiere tener una 

oportunidad real de competir por la presidencia de la 

república en 2024 debe presentar un candidato único con 

mucho reconocimiento, 

peso político y ascendiente 

entre la ciudadanía. 

Por otra parte, es de 

consignar que la actividad 

electoral en el país no se 

detiene y en 2022 habrá 

elecciones para gobernador 

en seis estados: 

Tamaulipas, 

Aguascalientes, Durango, 

Quintana Roo (actualmente 

en manos del PAN), 

Oaxaca e Hidalgo 

(actualmente gobernadas 

por el PRI). De manera que 

los que conforman la 

Alianza Va por México no 

pueden darse el lujo de 

entregar más gubernaturas a 

Morena y AMLO, pues a 

decir de las primeras encuestas el oficialismo tiene ventaja 

en las seis, lo que no es sorpresa. Para tener alguna 

oportunidad de ganar la alianza Va por México debe hacer 

una rigurosa selección de candidatos. Si los dirigentes 

privilegian a sus compadres o comadres, no tendrán 

ninguna oportunidad de triunfo. 

Una de las 

prioridades más altas en el 

gobierno del presidente 

López Obrador, es la 

gubernatura de Tamaulipas. 

Por ello en Morena se 

empiezan a medir y evaluar 

perfiles. 

Como se sabe, el 

oficialismo tiene como 

precandidatos a los súper 

delegados del gobierno 

federal que tienen rato 

haciendo campaña. Después 

participarán en una de las 

encuestas que sirven para 

justificar el dedazo. Ya se 

verá si la alianza presenta candidatos comunes para no 

dividir el voto y aumentar sus posibilidades de triunfo. 

A propósito de los súper delegados, ante la 

aceptación del presidente de que haría cambios en su equipo 

por el inicio de una nueva etapa, se barajó desde el 

principio el nombre de Gabriel García, coordinador de 

Programas para el Desarrollo de la Presidencia, identificado 

como hombre de confianza plena del Ejecutivo. Lo que está 

fuera de discusión es que García maneja los códigos 

secretos del lopezobradorismo. Aquellos que vinculan los 

programas sociales con las urnas y con el proyecto 

transexenal del presidente. Fue el gran elector de los 

candidatos a gobernador de Morena. Dicen los que creen 

saber que las famosas 

encuestas para dirimir a los 

candidatos se hicieron en su 

escritorio. 

Desde hace décadas 

existen los programas 

asistencialistas y cada 

presidente les cambia el 

nombre para que los 

beneficiarios no olviden a 

quién le deben el favor. Ese 

mecanismo ahora se 

denomina: 12 Programas 

Integrales para el Desarrollo 

(PID) y para ponerlos en 

acción se integró un ejército 

proselitista llamado 

inicialmente Siervos de la 

nación y después Servidores 

de la Nación, junto con la 

figura de los 

superdelegados para contener a los gobernadores. 

En otro importante tema, evidentemente, la consulta 

popular es un mecanismo directo de participación 

ciudadana mediante el que se manifiesta la aprobación o 

rechazo de una o varias propuestas sobre temas de interés 

público. En ese sentido, la consulta popular del próximo 

primero de agosto, convocada 

por el presidente López 

Obrador para solicitar el 

enjuiciamiento de los ex 

presidentes de México y 

aprobada por la mayoría de 

ambas Cámaras del Congreso, 

debido a que Morena no logró 

reunir el 2 por ciento de las 

firmas de los ciudadanos 

inscritos en la lista nominal de 

electores, para activarla desde 

la sociedad, por primera vez se 

ha ceñido a la Constitución y a 

la Ley Federal de Consulta 

Popular. 

Fracasada la consulta 

a partir de firmas de ciudadanos, López Obrador solicitó él 

mismo la consulta popular. Presentó esa petición al Senado 

el 15 de septiembre de 2020, el cual la turnó a la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN) que, siempre de  



El Activista Regional 244                                                                    10                                                                                         Julio de 2021 

 

……acuerdo con el Artículo 35 Constitucional, debe 

resolver si la consulta que se pide es constitucional. 

La pregunta formulada por AMLO señalaba: ¿Está 

de acuerdo o no con que las autoridades competentes, con 

apego a las leyes y procedimientos aplicables, investiguen, 

y en su caso sancionen la presunta comisión de delitos por 

parte de los ex presidentes Carlos Salinas de Gortari, 

Ernesto Zedillo Ponce de León, Vicente Fox Quesada, 

Felipe Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto antes, 

durante y después de sus respectivas gestiones? Sin 

embargo, la SCJN la reformuló para que no fuese 

inquisitoria, ni contuviera juicios de valor, pero al hacerlo la 

dejó de la siguiente manera: ¿Estás de acuerdo o no en que 

se lleven a cabo las acciones pertinentes, con apego al 

marco constitucional y legal, para emprender un proceso de 

esclarecimiento de las decisiones políticas tomadas en los 

años pasados por los actores políticos encaminado a 

garantizar la justicia y los derechos de las posibles 

víctimas?  

De hecho, la pregunta no deja espacio racional para 

la negativa, pero se requiere que un 40 por ciento de los 

ciudadanos inscritos en la lista nominal de electores (Es 

decir, para que tenga alguna validez formal es necesario que 

participen 37.6 millones de ciudadanos), ejerza su derecho 

para que el resultado sea vinculante, es decir, obligatorio 

para los poderes Ejecutivo y Legislativo Federales y otras 

autoridades competentes. 

La orden es empujar la consulta sobre los ex 

presidentes. La idea es convencer a la ciudadanía que acuda 

de nuevo a las urnas el primero de agosto, lo que, de 

ninguna manera es fácil si se observan los resultados 

obtenidos por Morena y aliados en el reciente proceso 

electoral. Los operadores de Morena están desesperados. En 

consecuencia, en todo el país la maquinaria electoral de 

Morena –incluyendo a los gobernantes procedentes de sus 

filas- y sus aliados están metidos de lleno en el proceso en 

una campaña tan intensa como la que terminó con la 

elección del pasado 6 de junio. 

Sobre la consulta es de apuntar que, obviamente, 

desde un punto de vista jurídico-penal, hay que decir 

enfáticamente que, si la justicia en general no está y no 

debe estar nunca supeditada a una consulta de ninguna 

especie, la investigación y eventual sanción de delitos 

mucho menos. 

Para que la justicia inicie la investigación de un 

hecho probablemente constitutivo de un delito, no se 

requiere de la aprobación de la ciudadanía. La apertura de 

carpetas de investigación es una obligación inherente a las 

Fiscalías que, en el caso particular, al tratarse de delitos 

relacionados con hechos de corrupción, pueden actuar 

oficiosamente, es decir, sin necesidad de que nadie 

denuncie, basta con que cuenten con elementos que hagan 

probable la comisión de un delito para que puedan 

proceder. De hecho, si alguna autoridad tiene conocimiento 

de la comisión de delitos y no ha hecho nada, ella misma 

está incurriendo en responsabilidad.  

Por eso, parece ser que la consulta no es para hacer 

justicia sino para hacer propaganda. Es decir, el verdadero 

propósito de la consulta no es que se haga justicia, sino 

movilizar a la población en respaldo al gobierno. Por eso, 

no es casual, que Morena esté metido de lleno promoviendo 

la asistencia ciudadana a ese ejercicio. 

Es sumamente notorio que AMLO, con la puesta en 

marcha de sus conferencias mañaneras, dominando la 

agenda nacional, se erigió desde el principio de su mandato 

como una especie de vocero de toda la administración 

pública, empero incurre en un protagonismo excesivo que 

incrementa las probabilidades de que cometa errores. En esa 

misma dirección, el convertirse en inquisidor de los medios 

a través de la puesta en marcha del “Quien es quien. En las 

mentiras”, es un ejercicio de reafirmación del 

lopezobradorismo. 

Pero bueno, en medio de la polarización política, en 

vía de mientras las crisis sanitaria, económica, de seguridad 

y ambiental exigen la puesta en marcha o reforzamiento de 

programas gubernamentales que lleven a disminuir sus 

perniciosos efectos entre la población. Todavía es tiempo de 

convocar a la unidad nacional para enfrentar los serios 

desafíos que azotan al país y construir una sociedad distinta, 

con democracia y justicia. 
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Sobre las elecciones del 6 de junio 

AMLO y su amarga victoria 
Manuel Aguilar Mora 

Hay victorias amargas. Una de ellas es la victoria 

obradorista del 6 de junio pasado en las elecciones más 

grandes de la historia de México, elecciones de medio 

sexenio y realizadas en un momento crucial para el 

gobierno de Andrés Manuel López Obrador (Amlo). 

Aunque él mismo no era candidato, de todos modos se sabía 

que la jornada electoral era una especie de referendo de su 

presidencia. Con una asistencia cuantitativa mayor a todas 

las anteriores elecciones de medio término (votaron más de 

47 millones) también se superó el índice cualitativo de 

asistencia con el 51% del padrón electoral (que es de 97 

millones). Sin embargo, la victoria de Morena (Movimiento 

de Regeneración Nacional) no se pareció ni de lejos al 

tsunami de la elección presidencial de hace tres años 

cuando logró más de 32 millones de votos, tsunami que 

muchos en las filas de los morenos pensaban ilusamente 

que se podría repetir. Con mucho menos votos que hace tres 

años Morena enfrentará la segunda parte del sexenio de 

Amlo en condiciones no tan 

favorables pues para conservar 

su mayoría en la Cámara de 

diputados depende de sus nada 

confiables aliados el Partido del 

Trabajo (que logró apenas 

superar el 3% de la votación) y 

sobre todo del Partido Verde 

que sí salió muy fortalecido con 

más de cuarenta diputados, los 

cuales subastará en el mercado 

parlamentario en busca de la 

mejor postura. Por tanto, como 

decimos son condiciones profundamente contradictorias y 

hasta desfavorables en las que triunfos indudables se 

combinan con procesos que anuncian ya la decadencia y el 

fracaso. Por eso la victoria obradorista del pasado 6 de junio 

tiene un claro sabor amargo. 

Las victorias 
La coalición con la que se presentó el partido del presidente 

el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) junto 

con los otros dos partidos (el Partido Verde y el Partido del 

Trabajo) resultó triunfadora con poco más del 42% del total 

de votos. La oposición que se presentó también en una 

coalición agrupó al PRI y al PAN (el PRIAN) y junto a 

ellos muy disminuido al PRD, coalición que recogió cerca 

del 40% de los votos. 

El mayor triunfo del oficialismo obradorista es la 

conquista de 11 de las 15 gubernaturas de los estados en 

disputa. Entre ellas las cuatro entidades federativas 

estratégicamente importantes del noroeste a saber las de los 

dos estados que integran la península de Baja California, 

Sonora y Sinaloa, una región determinante en la que el 

reinado del narco es bien conocido, con el cual el gobierno 

de Amlo ha ensayado una nueva estrategia de no enfrentarlo 

directamente con las fuerzas militares (“abrazos no 

balazos”) con el objetivo de evitar lo más posible los 

encuentros violentos y sangrientos, lo que en la práctica no 

se ha logrado conseguir del todo ni mucho menos. 

Este triunfo pinta de morado muchas extensiones 

del norte, centro y sur del país que hace tres años eran 

tricolores, azules e incluso algunos manchones amarillos. 

Se trata de que han pasado a ser gobernados directamente 

por Morena cerca de 18 millones de habitantes de esos once 

estados ganados. Los cuales se deben añadir a los otros 

estados que ya estaban gobernados por Morena, sumando 

en total 18, más de la mitad del total de la República. Un 

dato destaca como consecuencia de estos hechos, el PRI ha 

sido eliminado de todas las gubernaturas de las entidades 

federativas. 

A pesar de que la asistencia a estas elecciones 

intermedias fue del 51% constituyendo un récord, tampoco 

es posible eludir el hecho que en realidad ante la gravedad 

de la situación política por la que 

se adentra cada vez más 

aceleradamente el país, de todas 

maneras, fue insuficiente la 

participación ciudadana. Del 

padrón electoral de 96 millones 

votó menos de la mitad y teniendo 

en cuenta la votación que le 

correspondió a Morena podremos 

concluir que sólo una quinta parte 

de ese electorado potencial apoya 

al partido del presidente. Una 

encuesta daría como resultado que 

una fracción mayor apoya a Amlo, pero no obstante debe 

ser preocupante para él la situación de su partido que 

precisamente antes, durante y en estos días posteriores a las 

elecciones está mostrando las profundas divisiones que lo 

atraviesan y que anuncian tiempos tempestuosos en sus 

filas, por supuesto incluso rupturas. 

Un primer rápido balance de estas victorias 

morenas en el territorio nacional señala que ciertamente 

hubo un avance para este partido en comparación a su 

situación de hace tres años, avance que también es 

necesario poner en contexto para evaluarlo correctamente. 

Muchas de estas victorias fueron conseguidas a costa de 

conflictos en el seno de las filas morenistas debido a una 

operación política cínica y descuidada del presidente del 

partido Mario Delgado quien, por ejemplo, en San Luis 

Potosí, públicamente apoyó a un candidato a gobernador 

diferente al morenista. En Sonora también hubieron fuertes 

conflictos entre los morenistas locales que neutralizaron al 

partido y determinaron que la principal ciudad del estado, la 

capital Hermosillo quedara en poder del PRI. 

Las campañas electorales se vieron manchadas por 

la violencia, ejemplificada sangrientamente por el asesinato  
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…….de varios candidatos y precandidatos. Hubo 

afortunadamente muchos observadores ciudadanos 

nacionales y extranjeros. La información que han publicado 

de sus actividades no deja lugar a dudas sobre los 

obstáculos y limitaciones que impidieron la limpieza 

democrática de los comicios, escandalosamente demostrada 

en los territorios dominados por la delincuencia organizada. 

La aplastante victoria de cerca del 70 % de la votación en 

Sinaloa, el estado sede del cártel del Chapo Guzmán, se 

debió en gran medida a la intervención de los esbirros de las 

bandas de delincuentes en su lucha por mantener su poder 

sobre el estado. El día de las elecciones operaron 

descaradamente en favor del candidato postulado por 

Morena y el PAS (Partido Sinaloense) Rubén Rocha Moya. 

Secuestrando a funcionarios y candidatos del PRI, 

amenazando a la ciudadanía con mensajes en las redes y 

otros medios como éste: ”Si no gana Rocha los vamos a 

matar a todos” tal y como lo narra un valiente periodista de 

Culiacán Ismael Bojórquez. (Citado por Julio Hernández 

López en su columna “Astillero”, La Jornada, 17.06.2021.) 

Todas estas victorias acrecientan la influencia del 

obradorismo en todo el territorio nacional pero no lo 

convierten en el partido avasalladoramente dominante. Por 

ejemplo, en las poblaciones de las grandes ciudades está 

lejos de serlo. En las capitales de los tres estados más 

populosos del país Toluca del Estado de México, 

Guadalajara de Jalisco y Monterrey de Nuevo León Morena 

es minoritaria. 

El desastre en la Ciudad de México 
Mas el acontecimiento político que 

cimbró al poder morenista emitiendo 

ondas que han pronunciado las 

tendencias intransigentes de un Amlo 

más autoritario y combativo que lo 

habitual, es lo sucedido en la Ciudad 

de México, la cual desde hace 25 años 

es el origen y el centro del 

fortalecimiento masivo de la corriente 

de izquierda institucional encabezada 

primeramente por Cuauhtémoc 

Cárdenas y después por el propio 

Amlo. 

Los resultados de las elecciones del 6 de junio 

mostraron una ciudad dividida en dos mitades 

prácticamente iguales: la oriental y la poniente. La oriental 

votando por Morena y la poniente votando por la oposición: 

de las 15 alcaldías (antes delegaciones) 8 derrotaron a los 

candidatos morenistas y 7 permanecieron fieles al 

oficialismo. 

Enfocando con más detalle se puede agregar que en 

el cinturón oriental sede de las concentraciones proletarias 

más densas el obradorismo logró conservar las alcaldías con 

los índices mayores de pobreza (Iztapalapa, Iztacalco, 

Tláhuac y Venustiano Carranza) y la norteña Gustavo A. 

Madero, aunque ésta enfrentando una competencia mayor. 

Competencia que estuvo a punto de arrancarle en el sur 

Xochimilco que finalmente quedó morenista. Del otro lado, 

las pérdidas del obradorismo fueron notables en los 

asentamientos proletarios también populosos de las 

alcaldías de Álvaro Obregón, Azcapotzalco, Coyoacán, 

Magdalena Contreras y Tlalpan que incluyen también la 

mayoría de los barrios clasemedieros de la ciudad. Las 

derrotas obradoristas fueron más evidentes en las alcaldías 

más “clasemedieras” como Benito Juárez y Miguel 

Hidalgo. Como desastrosa puede considerarse para los 

morenos la pérdida de la alcaldía Cuauhtémoc, sede de los 

centros más importantes políticos, culturales y financieros 

del país. 

Los asentamientos de la Ciudad de México tienen 

características demográficas particulares pero todos sus 

espacios están atravesados por las diferencias clasistas, más 

o menos profundas pero existentes en todo su territorio. El 

obradorismo, comenzando por el mismo Amlo, ha intentado 

explicar su derrota definiendo a la parte oriental de la 

ciudad como la pobre, la “buena” y la poniente como la 

parte “egoísta, racista, aspiracionista, clasemediera e 

individualista” lo cual es profundamente falso y antes de 

estas elecciones no se consideraban así a las alcaldías del 

poniente pues la mayoría estaban bajo el control morenista. 

Ha sido tan escandalosa esta actitud que ha provocado 

diferencias y réplicas incluso públicas de altos dirigentes de 

Morena con el mismo presidente. Es el caso de Ricardo 

Monreal, jefe del Senado, quien sin pelos en la lengua 

respondió a Amlo recordándole que la clase media había 

sido un factor clave del triunfo moreno en 2018 y aceptando 

que de hecho él se identificaba con el sector clasemediero. 

(El Universal, 16.06.2021). La 

pifia obradorista ha tenido una 

secuela de polémicas e 

impugnaciones de ese discurso 

de los “pobres votan por 

Morena” y “los clase medieros 

votan contra Morena”. Tanto al 

nivel de los analistas 

especialistas en demografía 

como las encuestas 

periodísticas contradicen esa 

versión. Julio Boltvinik señala 

explícitamente que la conclusión de ciertos sectores de la 

opinión pública de lo ocurrido en la Ciudad de México de 

que un sector “pobre” vota por Morena y un sector “no 

pobre” vota contra Morena al nivel nacional no ocurrió. 

(“Economía moral”, en La Jornada, 18.06.2021). Y 

Enrique Galván Ochoa en su columna “Dinero” siempre 

favorable a Amlo, en esta ocasión la encuesta que 

frecuentemente hace entre sus lectores fue notoriamente 

contraria a los dichos del presidente cuando un 83% de los 

encuestados se declararon favorables a un México de clase 

media contra un 9% a un país de gente pobre (el resto “no 

sabía”). (Ibidem). 

El balance de lo sucedido en la Ciudad de México 

es por completo desfavorable para Morena. Teniendo en 

cuenta que los acontecimientos en esta ciudad marcan 

muchas veces lo que ocurrirá a nivel nacional, la derrota  
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……morenista anuncia una tendencia nada propicia para su 

próximo futuro. En el asentamiento demográfico en donde 

se concentra la masa de trabajadores y trabajadoras con 

mucho mayor del país que ha determinado en gran medida 

la evolución política nacional y lo seguirá haciendo, se ha 

fracturado uno de los sectores clave del dominio 

obradorista. 

La resurrección del PRIAN 
Después de tres años de estar borrados (y en especial en la 

Ciudad de México) por los resultados de las elecciones del 

2018 el PRIAN y en menor medida el PRD volvían 

triunfantes en el mismo centro de la región que se 

consideraba inexpugnable, dominio completo del 

obradorismo. Y no sólo eso, todos los municipios 

densamente poblados conurbados con la Ciudad de México 

en la zona poniente (la “azul”) del Estado de México 

(Tlalnepantla, Naucalpan, Atizapán, los Cuautitlanes, 

Coacalco, Huitzquilucan) también se inclinaron por el 

PRIAN. Fue como un terremoto político: la zona más 

poblada del país, el (mal) llamado Valle de México 

asentamiento de más de 22 millones de habitantes (casi 9 

millones de la Ciudad de México y 13 millones del Estado 

de México) se estremecía electoralmente. 

Pero de hecho esta resurrección del PRIAN no se 

debe tanto a sus méritos y potencial propios sino que se 

explica ante todo por la errática y desastrosamente fallida 

política obradorista. 

En realidad, 

tales resultados no 

representaron sorpresa 

para quienes habían 

seguido con atención 

crítica las políticas del 

obradorismo, en 

especial precisamente 

sentidas en esta región, 

principal centro social, 

económico y cultural 

de la república 

mexicana. 2019 y 2020 

fueron años de 

profundas crisis 

dominadas primero por 

la recesión económica que se manifestó desde 2019 y 

después convertida en una depresión brutal, la peor en más 

de 90 años, coincidente con la emergencia sanitaria 

planetaria del Covid-19, cuyo impacto fue muy fuerte en el 

país. Millones de desempleados, cientos de miles de pymes 

en bancarrota o de plano liquidadas, millones de personas 

caídas en la pobreza y la pobreza extrema y ante tal colosal 

conjunto de crisis un gobierno insensible al sufrimiento y 

dolor que se apoderó de vastos sectores sociales con la 

detonación de la pandemia muy torpe e irresponsablemente 

manejada durante los primeros meses por un sistema de 

salud pública descuidado e infra financiado. Insensibilidad 

gubernamental demostrada con la puesta en práctica de una 

contraindicada política de austeridad y no anticíclica, lo 

cual pronunció más que amortiguó la ruptura social. 

Ha sido igualmente en la Ciudad de México en 

donde el presidente y el obradorismo recogen las viñas de 

ira de una población muy descontenta con el gobierno 

morenista pues durante los tres años de su dominación no se 

ha producido ningún cambio sustancial en la vida social e 

incluso han surgido nuevos problemas y conmociones 

trágicas. De los aspectos sociales más relevantes destaca la 

persistente e implacable violencia homicida, 2019 y 2020 

superan las cotas de homicidios de los años anteriores y en 

2021 las tendencias de los feminicidios, de los asesinatos de 

periodistas y del aterrorizamiento y asesinato de 

inmigrantes no ceden. 

El colapso en la estación Olivos 
Pero el hecho conmocionante que en gran medida actuó 

como el detonante decisivo del gran malestar de la 

población de la Ciudad de México con los gobiernos de los 

dos palacios gubernamentales del Zócalo, tanto el nacional 

como el de la ciudad, fue sin duda el colapso del tren de la 

Línea 12 del Metro en la estación Olivos el 3 de mayo, casi 

un mes exacto antes de la fecha de las elecciones. 

La importancia fundamental de este hecho para 

explicar la derrota morena en la Ciudad de México se debe 

a la secuela de acontecimientos que marcaron y marcarán 

los próximos meses la vida de la ciudad. El colapso de la 

línea 12 del Metro, bautizada como la Línea dorada por 

Marcelo Ebrard quien 

era el jefe del gobierno 

de la ciudad cuando se 

construyó en el periodo 

de 2008-2012, está 

siendo el origen de 

comentarios de todo tipo 

en la opinión pública, 

fuertes controversias 

entre funcionarios, 

conflictos interburgueses 

y un descontento masivo 

de la población. Es un 

hecho que tuvo un efecto 

decisivo en la votación 

del 6 de junio. La 

pregunta que surge de inmediato es ¿por qué la tragedia 

ocurrida precisamente entre las estaciones Tezonco y 

Olivos, en la exacta línea divisoria de las dos alcaldías de 

Tláhuac e Iztapalapa en el corazón mismo de la zona 

proletaria del oriente de la ciudad, no se reflejó el 6 de junio 

con un castigo electoral a Morena en dichas alcaldías? 

El desastre que costó 26 muertos y más de cien 

heridos muchos de ellos de gravedad cayó en plena víspera 

electoral completamente en el campo obradorista que 

impidió que el presidente recurriera a su clásica fórmula de 

que era una herencia de los gobernantes antecesores del 

PRIAN. Su construcción fue durante el gobierno de Ebrard, 

Miguel Ángel Mancera su sucesor se encargó de apreciar 

sus deficiencias y suspendió su servicio durante más de un  



El Activista Regional 244                                                                    14                                                                                         Julio de 2021 

 

…….año y finalmente el colapso tuvo lugar en los días 

actuales durante la jefatura de gobierno de Claudia 

Sheinbaum. 

Esta Línea 12 ahora popularmente rebautizada 

como “maldita” será el centro de pugnas políticas ya 

directamente vinculadas a la sucesión presidencial de 2024 

que los resultados electorales del 6 de junio han puesto de 

relieve debido a que los dos personajes que venían siendo 

más señalados del entorno presidencial como sus posibles 

sucesores son precisamente Ebrard y Sheinbaum, quienes 

son también los más directamente tocados por la tragedia de 

la estación Olivos. 

Ya las comisiones técnicas, incluida una especial 

noruega contratada por el gobierno de Sheinbaum, que 

investigan las causas de la ingeniería civil que produjeron el 

colapso han comenzado a dar sus primeros resultados, los 

cuales se filtraron al The New York Times que los dio a 

conocer mundialmente en su edición del 13 de junio. 

Se trata de un informe preliminar, una Fase 1 de 

otras dos que vendrán los próximos meses. Dice que el 

accidente fue por una falla de origen estructural, 

deficiencias en procedimientos y tecnologías en la obra; 

refiriendo detalles del proceso en el anclaje de trabes de 

diverso origen en calidad y material, pernos Nelson mal 

colocados, soldaduras mal hechas, uso de diversos tipos de 

concretos y cuestiones de fallas de construcción 

inverosímiles. Señala a Marcelo Ebrard como el promotor 

de la obra que insistía en su rápida construcción para 

inaugurarla antes del término de su gobierno y a la 

constructora Carso 

propiedad de Carlos Slim, 

el capitalista más rico de 

México, como la 

responsable de las fallas 

de ingeniería a las que se 

atribuye el desastre. 

Apenas un mes 

transcurrió entre la 

tragedia del Metro en la 

estación Olivos y las 

elecciones. Iztapalapa y 

Tláhuac, junto con las 

demás alcaldías del 

oriente de la ciudad son el 

origen del apoyo masivo a Amlo desde hace más de dos 

décadas. El castigo a lo ocurrido el 3 de mayo en la frontera 

entre Tláhuac e Iztapalapa ya comenzó incluso en estas 

alcaldías, aunque su expresión no ha sido tan evidente como 

en las alcaldías del poniente. Tardíamente, pero con 

seguridad también se expresará allí contundentemente en la 

medida que las estelas de la crisis de Morena se desplieguen 

con toda su fuerza. Y esta crisis ya en pleno desarrollo 

anuncia rupturas y configuraciones que tendrán 

consecuencias en la recomposición de las fuerzas de 

izquierda del país tanto de izquierda la institucional como 

de la revolucionaria. 

La crisis del obradorismo 

El cambio político que han provocado estas elecciones se ha 

sentido de inmediato. Es un cambio profundo, rupturista. 

Morena sin los aliados no puede apoyar exitosamente a 

Amlo en sus iniciativas de reformas constitucionales. Y sus 

aliados no son exactamente confiables. El Partido del 

Trabajo, al que no le ha ido bien el 6 de junio, ya ha 

demostrado en estas mismas elecciones que se puede unir 

con el PRI si así le conviene. Pero el más dudoso aliado es 

el Partido Verde, un partido que se ha unido con el mejor 

postor desde su surgimiento hace treinta años: se ha unido 

con el PRI, con el gobierno panista de Fox y hoy es el 

principal aliado con su buena cosecha de diputados, de 

Amlo quien en 2015 lo definía crudamente como un partido 

de “juniors, mañosos y corruptos”. Para lograr los 334 votos 

que necesita para sus objetivos reformistas constitucionales 

Amlo está dispuesto a cortejar hasta a los priistas que se 

dejen. Todo es posible en el pantano de los diputados y 

senadores burgueses y pequeño burgueses que integran las 

dos cámaras legislativas. Así a la Cuarta Transformación 

tan grandielocuentemente presentada por Amlo como la 

heredara de las hazañas épicas de la Reforma de Juárez y la 

Revolución de 1910 le esperan tiempos prosaicos en los que 

su destino dependerá no del heroísmo épico de próceres 

combatientes sino del vulgar mercadeo parlamentario 

burgués. 

Por su parte Amlo también ya está anunciando 

cuáles son sus objetivos “reformistas”: una reforma 

electoral para hacerle pagar a los funcionarios del INE las 

humillaciones a las que sometieron a varios candidatos 

frustrados de 

Morena, la 

conversión de la 

Guardia Nacional 

en un cuerpo 

militar 

directamente 

controlado por el 

ejército, lo cual 

ya era un hecho y 

se quiere 

“legalizar” y 

finalmente la 

tercera reforma 

constitucional 

para detener la completa privatización de la industria 

eléctrica. 

Como se aprecia son aspiraciones muy alejadas de 

cualquier transformación de régimen, de un objetivo o 

hazaña de calibre histórico. Sólo anuncian una mayor y 

peligrosa militarización del país, un retroceso de los 

derechos electorales y cualquier intento de enfrentarse a los 

grandes consorcios de la industria eléctrica transnacional 

sin el apoyo firme y militante de los trabajadores 

electricistas y de los usuarios populares de la Comisión 

Federal de Electricidad será una meta absolutamente 

ilusoria. 
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“Sólo el pueblo puede salvar al pueblo” 

Las autodefensas no son guardias blancas 
Carolina Verduzco 

Equiparar a las guardias blancas con las autodefensas, como 

lo hizo el pasado 25 de junio el presidente López Obrador 

es inaceptable y muy ofensivo para quienes 

se han armado en defensa propia, en 

cumplimiento de las tareas de protección que 

les han conferido sus pueblos. Los miembros 

de las autodefensas no pueden ser vistos 

como pistoleros a sueldo o como sicarios. La 

organización comunitaria de muchos 

pueblos, ante los constantes crímenes de que 

son presas, en medio de la mal llamada 

“guerra contra el narcotráfico”, es el camino que legítima y 

legalmente han emprendido miles de mexicanas y 

mexicanos para defender sus vidas. 

Sólo mediante la autoorganización popular 

adquiere cierto sentido la frase repetida por diversos 

actores: “Vamos a derrotar a los violentos, porque nosotros 

somos más que ellos”. Las autodefensas no son suficientes 

para derrotar a la violencia organizada, pero sí para 

mantenerla a raya. 

Reiteró el presidente que no es declarando la 

guerra a los narcotraficantes como se va a resolver el 

problema. De acuerdo, pero tampoco debería condenar y 

declararles la guerra a las autodefensas ni pretender que los 

pueblos pasivamente padezcan el azote de los criminales, 

solo porque él cree que “ya no es como antes”. Ciertamente, 

continuar con esta guerra contra el narcotráfico es lo que 

acrecienta la violencia y la inseguridad prevalecientes, pues 

la magnitud de estos problemas son el resultado de tal 

guerra declarada por el expresidente Felipe Calderón y 

mantenida hasta nuestros días. Sin duda, ella es la raíz del 

problema y no es posible arrancarla con más soldados o 

más policías. 

Dijo también el presidente que él no está de 

acuerdo en que el pueblo se arme porque “a veces” las 

autodefensas son infiltradas. Puede ser, pero ¿acaso la 

Guardia Nacional, el Ejército y la Marina no están 

infiltradas ni tienen riesgo de infiltración? ¿Ahora sí 

tenemos seguridad?  

Declaró además que la Seguridad le corresponde 

al Estado. Sólo que el pueblo es uno de los cuatro 

elementos que integran el Estado; y nuestro General José 

Francisco Gallardo demostró en muchos de sus escritos y 

ponencias –siempre con fundamento en los preceptos 

constitucionales– que era necesario que se constituyera la 

Guardia Nacional EN LOS TÉRMINOS QUE ESTABA 

ESTABLECIDA EN LA CARTA MAGNA, es decir, con 

la población, porque el garante de la soberanía nacional es 

el pueblo. 

El presidente suele decir –repitiendo una frase de 

Ricardo Flores Magón– “sólo el pueblo puede salvar al 

pueblo”, pero habría que preguntarle si anhela que el pueblo 

se salve a sí mismo o si por el contrario su propósito es 

“amarrar al tigre” (expresión que usó durante la 81 

Convención Bancaria, en marzo de 2018, para referirse a su 

capacidad de controlar a la gente para 

evitar que se rebele). El temor que 

provoca en quienes temen que el pueblo 

tome en sus manos la conducción de su 

propio destino es lo que explica que se 

estén escuchado voces que pugnan por 

cambiar también el himno nacional, con 

el argumento de que no les gusta que le 

digamos a la patria “un soldado en cada 

hijo te dio”. 

La ruptura del General Gallardo con AMLO a causa de 

la deformación de la Guardia Nacional  
El pasado 22 de junio, el presidente López Obrador respondió 

a cuestionamientos de un reportero sobre el General Gallardo, 

casi dos meses después de su muerte: “Lamento mucho su 

fallecimiento”, y agregó: “tenía una muy buena relación con el 

General Gallardo, participó en la construcción de MORENA” 

y cuando fue candidato por Colima “estuve con él 

acompañándolo”. 

Decir una verdad a medias, es una forma de mentir, 

según un refrán, pero son múltiples las evidencias y 

documentos que existen sobre la mitad que pretende ocultar el 

presidente sobre su relación con el General Gallardo.  

En efecto, éste se había incorporado activamente a la 

campaña electoral en favor de MORENA y en sus discursos y 

ponencias proselitistas había planteado que la forma de 

terminar con la violencia y la inseguridad era llevando a la 

práctica la figura de la Guardia Nacional, tal como estaba 

establecida en la Constitución, es decir, haciéndola realidad 

como la forma de participación organizada de la población 

civil. 

Por eso, cuando el presidente envió su iniciativa al 

poder legislativo para cambiar la esencia del concepto de la 

Guardia Nacional, el General públicamente sentenció que eso 

era “una traición a la Patria”. Esta declaración fue el motivo de 

que su muerte haya ocurrido sin que el presidente López 

Obrador, en su calidad de jefe supremo de las Fuerzas 

Armadas, haya acatado las resoluciones judiciales que 

ordenaban reintegrarle su honor militar y todos los derechos 

que le fueron conculcados a él y a su familia, desde que estuvo 

en prisión por el solo hecho de haber luchado por el respeto a 

los derechos humanos en el ámbito militar. 

La iniciativa presidencial que desnaturalizó la figura 

de la Guardia Nacional fue aprobada por unanimidad por los 

legisladores de todos los partidos. Ante esto, el General 

interpuso, junto con otros compañeros y compañeras de la 

asociación civil Mexicanos Unidos, un amparo contra esa 
reforma, cuya sentencia definitiva está en curso. 

Incansablemente expuso en diversos foros sus argumentos y 

demostró que tal cambio a la Constitución equivale a despojar 

programáticamente al pueblo de las facultades que le habían 

sido conferidas en materia de seguridad y de su derecho y 

obligación de defender a la patria. 
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Morena y sus sombras de oposición. 
¡Tan culpable es el que mata la vaca como el que agarra la pata, el circulo de poder! 

Dr. Emiliano Carrillo Carrasco 

El partido del Gobierno Tiene 6 gubernaturas en el 2018: Baja 

California, Chiapas, Ciudad de México, Morelos, Tabasco y 

Veracruz. Mas 10 gubernaturas más, ya suma 16. EL RETO DE 

LA COALICIÓN   DE UNIDAD SINO ES SU MUERTE EN EL 

2023-2024- habrá votaciones para gobernador en Aguascalientes, 

Coahuila, Durango, Estado de México, Hidalgo, Oaxaca y 

Tamaulipas. La nueva realidad política en la capital del país, los 

morenistas comienzan a preguntarse qué fue lo que pasó, pero 

sobre todo quién es el responsable de la derrota que sufrieron. 

Señalan directamente al dirigente nacional y a la secretaria 

general del partido, Mario Delgado y Citlalli Hernández, quienes 

metieron mano a la hora de definir las candidaturas A LA 

ENTREGA DE ESPACIOS A CACIQUES Y VIOLANDO SUS 

ESTATUTOS, EL VOTO DE CASTIGO. Los ciudadanos 

instrumento de legitimar el poder público con los partidos 

políticos: Morena les gano "Nos perdió la soberbia" ese elemento 

esencial la soberbia y la exclusión. La pérdida de más de 14 

millones o 15 millones a una oposición sin ser oposición por ese 

concepto de la vida política de entrega de espacios ,sin rostro 

humano y menos fomentar la democracia ,estos se montaron a un 

sistema de partidos de cuotas y territorios ,la pobreza de todo tipo 

se ha encrudecido acompañado a la ignorancia y a la falta de ese 

valor de la libertad ,el vivir con medios a un esquema bifronte 

(miedo y asistencialismo), un pueblo esperanzado de esto pero 

cada vez más la luz el bienestar muy lejos ,el educada a un pueblo 

permite fortalecer  nuestra forma de gobierno. Nadie quiere 

perder. Sin embargo, mientras vivamos en un mundo en el que 

nos apasionan las elecciones, la bolsa, la lotería y los videojuegos, 

perder es inevitable. Algunos hacen lo que sea con tal de evitar la 

derrota. 

Donde gobierna el miedo no hay espacio para la 

democracia ,un elemento de la democracia que ha fallado la 

educación, la incapacidad  de generar bienestar social si primero 

impera pobreza crónica e ignorancia  , un sistema que descansa en 

la confianza de nuestra democracia directa de elegir a nuestros 

servidores públicos a través del voto (unos ganan otros pierden 

,pero no son permanentes ): confianza en que los votos cuentan 

con objetivos claros de  sembrar esperanza ,fe  cambiara su 

entorno con gobiernos eficientes y honestos , las instituciones 

funcionan y la justicia impera según como el ojo los mira ,el 

mundo globalizado de consumo ha perdido la convivencia social 

a la enorme argamasa del capitalismo que pierde la identidad .  La 

derrota es un gran momento de aprendizaje, una lección de 

humildad. Y sobre todo, la confianza de que ir a las urnas es un 

modo razonable de estar en desacuerdo con nuestros vecinos, no 

una guerra a muerte con ellos, el país vive un estado de división. 

Los órganos electorales encargados de supervisar y exigir a los 

partidos políticos su función pública muy lejos de fomentar la 

democracia. 

  La simulación, información sesgada de una realidad de 

nuestra democracia imperfecta, el manejo de márgenes del tanto 

por % al no manejar números de votos reales de esa expresión 

ciudadana y decirles la verdad de sumas y multiplicaciones s, 

restas y de divisiones de un esquema democrático de partidos. Las 

elecciones del domingo, en la Ciudad de México, “Morena” 

“debe llevar al presidente, a los diputados que sí fueron elegidos y 

a los senadores, que nunca dicen algo importante, a reforzar la 

interlocución con esa parte de la sociedad que no votó por 

nosotros, que es muy demandante y que tiene razón en sus 

exigencias”, expreso Pablo Gómez Álvarez, uno de los 

damnificados del viraje político que experimentó la capital del 

país. Que nuestra fuerza electoral nos va a sacar, que somos 

chipocludos “Enfermedad de Hubris”. Y no establecimos la 

comunicación necesaria. Nos perdió la soberbia”. Fue un voto de 

electores que no son partidarios del PRI ni del PAN, que votaron 

masivamente por Morena en 2018. Del como estuvo la batalla y 

de lo que representa o el peso que tiene o tuvo cada candidato o 

partido.  Morena y sus partidos aliados #Verde y #PT, ganaron la 

mayoría en el Congreso perdió más de 50 diputaciones. 

  Morena tiene actualmente 251 diputados federales, lo 

que le daba la mayoría absoluta, ahora tendrá 198, por sí solo no 

alcanza esa mayoría. PT tiene actualmente 46 diputados federales, 

ahora tendrá 39. El PVEM tiene actualmente 13 diputados 

federales, ahora tendrá 43. La mayoría calificada que en cifras son 

334 diputados. Ahora en su conjunto suman 280. 

  Los partidos de oposición avanzaron en números en el 

Congreso Federal, lo que era la principal meta de la alianza, y 

salvo el Partido Verde, que fue quien logró un significativo 

crecimiento en su número de diputados. 

  La coalición Va por México, obtuvo un incremento 

sustancial en su presencia en San Lázaro. El PAN tendrá entre 

106 y 117 legisladores; el PRI, que alcanzará una preferencia 

colocará de 63 a 75 legisladores, y el PRD, conseguiría de 12 a 21 

curules. Con ello, Va por México obtendría entre 181 y 213 

espacios, lo que supondría un incremento de entre 42 y 79 

legisladores respecto a las 139 diputaciones que tienen los tres 

partidos en la actual conformación de la Cámara baja. Si se 

concreta el bloque opositor tendrá 220 diputados y el partido en el 

gobierno 280. 

  Movimiento Ciudadano, partido político que en esta 

elección decidió ir completamente solo, sin alianzas y que gracias 

a ello logró un significativo avance en votos.  En 2018 MC 

obtuvo 962,387 votos, que fue el 1.7%, esto aliado con Morena, 

PT y PES.  En esta elección MC obtuvo 3, 292,395 votos, que en 

puntos porcentuales son 6.97%.   Movimiento Ciudadano logrará 

23 espacios en la Cámara de Diputados, cifra menor a los 27 

actuales, pero a diferencia de esto obtuvo una gubernatura para 

nada menor y muy competida que es Nuevo León y una mucha 

mayor cantidad de votos.   Gobierna Jalisco y Nuevo León. 

   El senador del Edomex expreso MORENA, Seguimos 

siendo primera fuerza, somos mayoría en el Congreso Local (25 

más sus aliados NVA Y PT) y gobernamos los municipios más 

poblados de nuestro estado, perdiendo el poniente del valle de 

México. Somos pues los vencedores de la pasada elección al 

haber ganado 11 nuevas gubernaturas y seguir siendo la mayoría 

de la Cámara de Diputados Federal. ¡Magnífica reunión! Seguirán 

más por regiones y municipios. La 61 Legislatura del Estado de 

México habrá un intenso trabajo político en el caso del PRI, para 

favorecer una agenda con tres temas prioritarios que son: las 

mujeres, la seguridad y el combate a la pobreza, Tanto Maurilio 

Hernández(gap), presidente del Consejo Político Estatal de 

Morena, como Daniel Serrano, líder estatal de Los Puros, el 

análisis de los resultados de las elecciones del 6 de junio y la 

necesidad de llamar a cuentas a aquellos militantes que apoyaron 

a otras fuerzas políticas y en caso de acreditarse la traición, 

expulsarlos de las filas morenistas. La coalición PRI, PAN y 

PRD, el más fortalecido en estas elecciones fue el PRI, y la meta 

es generar acuerdos y pláticas para lograr el consenso. 
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El obradorismo en la encrucijada: ¿restauración o 
transformación? 

JORGE ZEPEDA PATTERSON 

Ninguna duda cabe que la energía que alimenta el 

inagotable motor del presidente Andrés Manuel López 

Obrador es su deseo de hacer algo para mejorar la 

condición de los pobres. Lo que no está del todo claro es la 

vía por la que se ha decantado para conseguirlo. 

Todo propósito de cambio entraña en sí mismo una 

disyuntiva: cambiar hacia atrás o cambiar hacia adelante; 

regresar al estadio en el que nos encontrábamos antes de 

que esto empeorara o buscar una mejoría de lo que ahora 

tenemos para alcanzar algo distinto. Me parece que la 4T 

comenzó buscando esto último, pero frente a las 

dificultades terminó refugiándose en el pasado. A las 

resistencias que podían preverse se añadió la pandemia y la 

profunda crisis económica que terminó por barrer con 

cualquier beneficio significativo de los programas 

productivos y redistributivos. 

A estas alturas cabría preguntarse si el esfuerzo que 

hace el gobierno de AMLO tiene alcances transformadores 

o meramente asistenciales. O para decirlo en términos de la 

consabida, pero no por ello equivocada alegoría del 

pescado: regalar para atenuar el hambre o enseñar a pescar 

para desterrarla. Me parece que la idea inicial al tomar 

posesión era la de actuar en los dos frentes, lo cual parecía 

correcto. Es decir, atacar lo urgente mediante una 

transferencia masiva e inmediata a los más necesitados y, al 

mismo tiempo, construir las bases para una recuperación de 

las regiones y los sectores tradicionales en donde ellos 

habitan y laboran. 

Consecuentemente algunos programas del nuevo 

gobierno se orientaron a la tarea asistencial mediante 

subsidios directos al consumo (dar de comer), mientras 

otros buscaron activar la economía popular a través de 

apoyos a la producción y al empleo (enseñar a pescar). Los 

primeros han tenido un efecto inmediato; aunque no 

intentan modificar el estado de las cosas permiten un alivio 

en las condiciones para sobrellevarlas y ello no tiene nada 

reprochable, de la misma manera en que un ibuprofeno no 

resuelve una muela picada, pero hace una enorme diferencia 

en tanto podemos acudir al dentista. 

Los segundos, programas destinados a impulsar el 

crecimiento de los sectores deprimidos (y oprimidos) han 

corrido con menos fortuna. Escapa a los límites de este 

texto una revisión de programas específicos como 

sembrando vida, formación de jóvenes o apoyos al campo 

tradicional. Pero es evidente que en el contexto de una 

sociedad de mercado las inercias hacen más valioso el 

tomate de invernadero que el maíz, o más productivas las 

fábricas automatizadas que el taller artesanal. Habrían 

hecho falta enormes apoyos crediticios, infraestructura de 

transporte y comunicación, capacitación técnica, apoyo 

tecnológico y modernización de estrategias de mercadeo 

para convertir esos programas productivos en detonadores 

de prosperidad. Por lo demás, me parece que escapan a las 

posibilidades de la 4T y quizá de cualquier gobierno, en 

estos tiempos de globalización y mundos virtuales. De allí 

que programas como Sembrando Vida o subsidios aislados 

a los precios de garantía, que en teoría deberían ser 

promotores del cambio productivo, en la práctica terminan 

siendo también de corte asistencial o caritativo. 

Me preocupa que, frente a la imposibilidad de una 

salida hacia adelante, el Presidente tiende a refugiarse cada 

vez más en la construcción discursiva de un México idílico 

de los años 60 y 70, previo al advenimiento del 

neoliberalismo. Un país en el cual un supuesto Estado 

asistencial, presidencialista y benefactor reinaba sobre la 

sociedad, la iniciativa privada y el sector externo para 

ofrecer a los mexicanos oportunidades y crecimiento. Y me 

parece que esta salida por la puerta trasera de la historia es 

un error, no solo porque ese Estado benefactor y promotor 

de una sociedad más justa y plagada de oportunidades 

nunca existió (era el de Echeverría y López Portillo), sino 

porque incluso si hubiera existido, ya no sería viable en el 

mundo complejo e interdependiente en el que ahora 

vivimos.  

Extraño al presidente que pudo haber sido, a partir 

del jefe de Gobierno de Ciudad de México que 

efectivamente fue. Un hombre que encabezó una gestión 

capaz de modernizar el centro de la ciudad o edificó los 

segundos pisos gracias a su habilidad para trabajar con el 

gran capital y al mismo tiempo construir alianzas con los 

sectores progresistas para impulsar procesos de cambio 

social en materia de diversidad de género, derechos 

humanos y derechos de la mujer, fomento cultural, temas de 

medio ambiente y en general la activación de la sociedad. 

No pretendo tampoco mitificar su sexenio como alcalde, en 

el cual hubo aciertos y desaciertos, desde luego. Pero estoy 

convencido de que el ahora Presidente mostró en la capital 

capacidad de convocatoria pluriclasista y habilidades 

conciliatorias que hoy echamos de menos. Por alguna razón 

esos rasgos solo alcanzaron para redactar el espléndido 

discurso de su toma de posesión. Después le ganaron los 

impulsos pendencieros y la necesidad de ganar la discusión 

a cualquier costo, así fuera inventando sorteos; prefirió 

refugiarse en el papel de predicador moral frente a su corte 

de aduladores o recurrir a la satanización y la mofa de todo 

aquél que lo cuestione o piense diferente. Parecería asumir 

que mientras hable en nombre de un hipotético pueblo 

pobre, sabio y justo, está eximido éticamente frente al resto 

de los mexicanos y ha cumplido con la historia. 

En realidad lo que habrá sucedido es un enorme 

desperdicio histórico. Como resultó en el caso del covid-19, 

el abasto de medicinas, la venta del avión o la perseverancia 

del crimen organizado, López Obrador subestimó las 

dificultades y sobrevaloró el poder transformador de las  
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…….buenas intenciones. En su primer trienio asumió que 

bastaba la intervención del Estado para impulsar el empleo 

popular y generar la prosperidad de los más necesitados, 

por lo cual se dio el lujo de desdeñar (o buscarle el modo) a 

otros actores de poder. Frente a la imposibilidad de 

transformar la realidad hay mañaneras en que el Presidente 

parece estar decidido a inventarla. Una y otra vez nos dice 

que México ya cambió, que ya no es como antes, pero a 

diferencia de sus otros datos, esta es una realidad que 

palpamos los mexicanos todos los días.  

No se me malinterprete. Frente a la frivolidad y 

corrupción de los de antes, seguiría escogiendo a AMLO. Y 

valoro muchas acciones que se han realizado para aliviar en 

algo la condición de los más necesitados o la 

responsabilidad con la que se ha buscado la estabilidad 

política y económica, pese a su retórica incendiaria. Pero 

seguiré lamentando semana tras semana la renuncia de 

López Obrador a ponerse al frente de todos los mexicanos y 

conformarse con creerse ganador del round diario en esa 

arena de box arreglada que es la Mañanera. Difícil 

transformar un país cuando se invierte tanto tiempo cada día 

en demostrar que es más listo que sus adversarios. 

Sería una lástima que la versión presidencial de 

AMLO sea una dimensión menor de lo que pudo haber sido 

o que en el camino se haya perdido definitivamente al 

potencial estadista suplantado por un vendedor de triunfos 

aún dudosos. Me resisto a pensar que todo quede reducido a 

una versión pendenciera, burlona y fascinada consigo 

misma, incapaz de la autocrítica y empeñada en vendernos 

una especie de restauración absurda del priismo que ya 

habíamos dejado atrás. Quedan tres años, ¿alguna 

posibilidad de recuperar al alcalde que fue, al presidente 

que pretendió ser esas primeras horas?  

*Artículo del autor, tomado de Milenio Diario del 17 de junio de 2021. 

 

Con Cuba... ¡Siempre es 26! 

¡Todas y todos a la marcha por el 68 aniversario del 
inicio de la Revolución Cubana! 

 

Hace 68 años, el 26 de julio de 1953, la Historia de Nuestra América cambió para siempre. Con el asalto a los cuarteles 

Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, dirigidos por Fidel Castro, Cuba dio comienzo a la lucha por su definitiva 

independencia, concretada en enero de 1959 y desde entonces, pese a todas las adversidades, concebir un proyecto avanzado de 

justicia social. 
 

En México, el 26 de julio ha sido la fecha clave en el calendario para mostrar la solidaridad y compromiso con la causa de Cuba 

y su Revolución, históricamente refrendada con una marcha que solo fue interrumpida en 2020 por la situación de emergencia 

sanitaria ocasionada por el COVID-19. 
 

Este 2021, el Movimiento Mexicano de Solidaridad con Cuba, convoca a las organizaciones políticas, movimientos sociales, 

sindicatos, partidos políticos, activistas y a todas las mujeres y hombres dignos que realizan actividades de solidaridad con Cuba 

y su Revolución, a retomar esta tradición y participar en la marcha para conmemorar el Inicio de 

la Revolución Cubana y fortalecer las acciones de solidaridad con la causa cubana. 
 

Cuba y su Revolución, han demostrado en este tiempo los logros de su proyecto social, evidenciados en esta emergencia 

sanitaria: centenares de médicos cubanos, integrantes de la Brigada Henry Reeve han asistido a diferentes naciones a superar los 

estragos del COVID-19. Además, hace apenas unos días, los candidatos vacunales Abdala, y Soberana 02 han sido 

sobresalientes en sus resultados de alta efectividad contra la enfermedad ocasionada por la pandemia, con lo que un faro de 

esperanza ilumina a la humanidad desde la mayor de las Antillas. 
 

Pero, en medio de esta situación, Cuba sigue enfrentando el genocida Bloqueo Económico impuesto por los Estados Unidos, 

reforzado desde la administración Trump, sin una sola concesión pese a la emergencia sanitaria. Recientemente, la Asamblea de 

las Naciones Unidas rechazó de forma contundente esta política y exigió por 28 años consecutivos el cese del Bloqueo contra 

Cuba. 
 

El Bloqueo ha sido real por más de 60 años, limitando el desarrollo de Cuba. La marcha por el 26 de julio de este año, se sumará 

a la Jornada Internacional contra el Bloqueo, en la que desde diferentes ciudades del mundo, el último domingo de cada mes, se 

realizan caravanas exigiendo el fin del bloqueo. 
 

La marcha para conmemorar el inicio de la Revolución Cubana se realizará el próximo domingo 25 de julio a las 10:00 horas, 

del Hemiciclo a Juárez a la Embajada de los Estados Unidos en México. 

  

¡Viva Cuba! ¡Viva México! 

  

Movimiento Mexicano de Solidaridad con Cuba y organizaciones convocantes 
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Reorganizar los programas sociales 
JORGE FALJO (@JorgeFaljo, opinion@lasillarota.com, 26/06/2021) 

Varias noticias que me hacen reflexionar sobre el 

papel de los programas sociales en la presente 

administración y la oportunidad perdida. Se trata 

del cambio al frente de la Secretaría de la 

Función Pública y que el secretario técnico de la 

presidencia pasa a dirigir, simultáneamente, la 

Coordinación General de Programas para el Desarrollo. 

No son cambios menores. Una es la Secretaría 

encargada del buen funcionamiento de la administración 

pública y la promoción de sus dos banderas principales; el 

combate a la corrupción y la austeridad. Una función en 

la que no ha destacado es la de normar y promover el 

impulso a la organización y la participación social en la 

operación de los programas de desarrollo. Tal 

participación, en forma de Contraloría Social, debería ser 

el eje de la exigencia ciudadana de transparencia y real 

rendición de cuentas. 

Rendición de cuentas, del gobierno a la 

ciudadanía, implica transparencia y ambas podrían ser 

más efectivas en el combate a la corrupción si la 

Contraloría Social participara como un agente activo en el 

diseño, seguimiento y evaluación de los programas. 

El segundo cambio, el del coordinador de los 

programas para el desarrollo, es también un cambio 

mayor. Se trata del manejo de un presupuesto de más de 

300 mil millones de pesos que el presidente quiere ampliar, 

tal vez duplicar, pidiendo a los gobiernos de los estados que 

aporten otro tanto. 
El combate a la corrupción y la austeridad son las 

dos banderas ideológicas básicas de este gobierno; los 

programas sociales son el tercer gran propósito declarado, el 

mejoramiento del bienestar de los más pobres. 

Un cuarto objetivo gubernamental entra en esta ecuación; el 

planteamiento de que los programas sociales serían los que 

atienden de manera eficaz al gravísimo problema de la 

violencia criminal desde sus causas raíz. Una violencia 

organizada que ha empeorado en los últimos años, al grado de 

que ya tiene pretensiones de representación política y que 

sume al país en el caos. 

Pero no, los programas sociales no están siendo 

efectivos en disminuir la violencia criminal; las 

transferenciassociales no están abatiendo la pobreza, sobre 

todo en un contexto de crisis económica, agravada por la 

pandemia; tampoco se ha fortalecido la transparencia y 

mucho menos existe una base social que, desde abajo, reclame 

y reciba una verdadera rendición de cuentas. 

Lamentablemente los cambios administrativos, en la 

Función Pública y en Presidencia, no se originan en un 

diagnóstico de desempeño que sustente una reorientación de 
fondo en los programas y transferenciassociales. 

Es hora de aceptar que el simple reparto de dinero, 

más cuando México destaca por su bajo gasto social, asociado 

a un gobierno con vocación de pobre (austeridad le dicen), 

no mejora las condiciones de gobernanza en el país y por ello 

mismo el escaso incremento en bienestar amenaza con ser 

efímero. 

Los cambios del marco legal; incluso el inscribir en la 

constitución a las transferenciassociales como derecho 

ciudadano y obligación gubernamental, no son garantía ni de 

permanencia ni de mejor desempeño. Un cambio normativo se 

revierte, modifica o incumple con la misma facilidad con la 

que los congresistas levantan la mano para seguir una 

instrucción presidencial, ahora y en el futuro. 

Hace una tremenda falta la perspectiva sociológica en 

la operación de los programas; el elemento que de existir 

podría hacer que los programas y transferenciassociales 

pudieran realmente ser efectivos en elevar el bienestar, 

combatir la corrupción, mitigar la violencia criminal. 

La tercera noticia es la declaración del C. Presidente 

en contra de un grupo de autodefensa de agricultores. Unos 

tres mil productores de aguacate, guayaba, caña, mango y 

zarzamora de cuatro municipios de Michoacán formaron un 

grupo armado para defenderse de narco extorsiones. 

Ante ello el Presidente declaró que no deben existir 

autodefensas, porque la responsabilidad de la seguridad 

corresponde al Estado. No soy partidario de que la gente se 

arme y forme grupos para enfrentar a la delincuencia, porque 

eso no da resultados, dijo. 

La decisión de los productores es desesperada, 

obligados por las circunstancias, pero con ella subrayan la gran 

ausencia de los programas públicos: promoción de la 

organización social. Ellos se organizan para algo extremo; 

defenderse de los que sí están organizados para propósitos 

criminales. 

Sin que de ninguna manera sea necesario llegar a ese 

extremo, ...donde no hace falta, hay que señalar que sólo la 

organización social puede sentar las bases de efectividad y 

permanencia de los programas llamados sociales. 

Programas como Sembrando Vida tienen un diseño 

más inspirado en el control social que en la promoción de la 

organización para que ejidos, comunidades y productores se 

hagan cargo de sí mismos, de tomar decisiones sobre su vida, 

su producción, su autogobierno. Y para que entren en un 

diálogo parejo, no subordinado con el sector público. 

Abasto rural, precios de garantía, reforestación, 

protección ambiental, las transferencias a la tercera edad, a 

las madres de familia, las becas, todo funcionaría mejor si los 

interesados, beneficiarios y excluidos, pudieran tener voz y 

voto en la operación de los mismos. 

Es la organización de base, no las meras 

transferencias, las que pueden imprimirle continuidad a los 

programas sociales al generar la fuerza ciudadana que los 

haga efectivos ahora, y pueda exigir su permanencia en el 

futuro. 

Hasta ahora esos programas operan, como en el 

pasado, desorganizando, a contrapelo y en contra de las 

organizaciones de base a las que extrañamente este gobierno 
no entiende y ve con gran desconfianza. Sobre este punto 

remito al lector a mi artículo del domingo 6 de julio (México, 

pasado y presente en su simulación social). 

Sólo cumpliendo con la obligación de la función pública de 

promover la organización social podrán cumplirse los 

objetivos de esta administración. 

https://lasillarota.com/autores/jorge-faljo/118000
https://twitter.com/JorgeFaljo
mailto:opinion@lasillarota.com
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Las clases medias y la transición democrática 
Demetrio Sodi  

 
Aun cuando no es fácil definir una fecha sobre el 

inicio de nuestra transición democrática, para 

muchos la fecha clave fue la elección de 1988, en 

donde la candidatura de Cuauhtémoc Cárdenas 

movió la conciencia de la gente sobre el fraude 

electoral que se dio dado para impedir un cambio político 

en el país. 

Hay otros movimientos sociales que también 

pueden considerarse como fechas clave en la transición 

democrática del país, los movimientos sindicales de 1958, 

el movimiento estudiantil de 1968 y el despertar de la 

sociedad civil en 1975 para recuperar a los sobrevivientes 

del sismo, pero la elección de 1988 fue un despertar político 

que se dio en la mayor parte del país, sobre todo en la 

Ciudad de México, una plaza hasta esa fecha controlada 

totalmente por el PRI. 

La CDMX, integrada fundamentalmente por 

familias de clase media, ha sido la vanguardia del país, en 

política ya que en la ciudad empiezan o terminan todos los 

movimientos, protestas políticas y sociales, ya que aquí 

están, la residencia presidencial, el congreso y el poder 

Judicial, las direcciones de los partidos, centrales obreras, 

cámaras empresariales y las iglesias; es el centro de la 

educación, investigación y cultura nacional, en la ciudad 

están la UNAM, el IPN, INBA y INAH y otras muchas 

instituciones nacionales, que han sido los principales 

centros de educación, investigación y fomento a nivel 

nacional. 

En los últimos 30 años ha habido un desarrollo 

acelerado de varios estados y ciudades de la república, 

sobre todo en el centro y norte del país, pero la ciudad se 

mantiene como el corazón político, económico y social de 

México. 

Por eso preocupa tanto a López Obrador haber 

perdido la mitad de las colonias de la ciudad en las 

elecciones del 6 de junio, porque sabe que desde aquí se 

convirtió en líder nacional y que el rechazo que tuvo puede 

ser el fin de su liderazgo político. La elección no la 

perdieron los candidatos a alcaldes o diputados de Morena 

en la ciudad, la elección la perdió López Obrador, igual que 

en el 2018 fue él quien la ganó. 

Ha estado siempre consciente del peso de las clases 

medias en la vida nacional, por eso su obra más importante 

fue el segundo piso del Periférico en la zona poniente de la 

ciudad, porque sabía que la clase media y alta que habita en 

estas zonas es clave para formar la opinión pública en todo 

el país. Recuerdo que tuve un enfrentamiento con él, 

cuando escribí un artículo que titulé, “Primero los pobres, 

automovilistas”. 

López Obrador sabe que no puede ganarse a las 

clases medias con sus programas sociales, como lo hace con 

las clases populares marginadas, que la gente de clase 

media tiene otras aspiraciones que tienen que ver con lograr 

una mejor alimentación, educación, casa propia, coche, 

viajes y sabe que no va a poder ofrecerles, ante el fracaso de 

su programa económico, esa mejor calidad de vida. Por eso 

descalifica a las clases medias, porque no puede responder a 

sus expectativas. 

La Ciudad de México sigue siendo el corazón del 

país y lo que pasa en la ciudad pesa mucho en los que pasa 

en todo el territorio nacional, en la capital están los mejores 

medios de comunicación, periódicos, revistas, noticieros, 

comentaristas, reporteros y los intelectuales más leídos, por 

eso trata todos los días de desprestigiarlos, porque sabe que 

no los puede comprar y se han convertido en sus opositores 

en respuesta a sus ataques. 

Es muy temprano para hacer un pronóstico, pero el 

rechazo que tuvo López Obrador en la Ciudad de México 

entre las clases medias, puede ser el ocaso de López 

Obrador en la vida política nacional. 
*Artículo del autor, tomado del periódico El Economista del 25 de junio de 2021. 
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Carta desde Brasil, de Jorge Hernández  
a El Activista Regional 

ESTIMADO RAUL.  
Gracias por el envío de esta 

excelente revista. La variedad de 

opiniones sobre las pasadas 

elecciones muestra una pluralidad 

que enaltece a todos los 

colaboradores. Cada uno de 

acuerdo a sus tendencias políticas y 

favoritismo partidista, ha 

observado estas elecciones a su 

mejor manera y forma de sentir. 

Bien dicen que los toros se 

ven mejor de lejos. En mi particular 

forma de ver todo el proceso de lo 

que los discípulos de la 4T 

pomposamente llamarón la 

elección más grande de la historia 

de México, fue solo otra muestra 

más que la llamada 4T es solo una 

miserable y patética copia de las 

administraciones federales 

anteriores. 

El ejecutivo federal, metió 

las manos durante todo el proceso 

con declaraciones, elección de sus 

consentido en los diferentes cargos 

a competir, utilizó los mismos 

fraudes, manipulación y compra de 

votos que han sido siempre el 

punto más débil en los sectores más 

vulnerables, por sus propias 

necesidades de sobrevivir en un 

concierto de mentiras, promesas y 

engaños, utilizando su perversa y 

pervertida frase "primero los 

pobres". Lo que por otra parte es 

una triste y lamentable realidad. De 

los casi 400 mil muertos 

oficialmente reconocidos los 

muertos han sido "primero los 

pobres". 

Su tarjeta de apoyo a los 

mexicanos de la tercera edad, ha 

sido su principal arma para la 

compra de voluntades, tanto así que 

antes de realizarse la elección, 

prometió que, si ganaban los 

candidatos de Morena, el apoyo 

económico subiría dos mil pesos 

más al bimestre a partir del mes de 

julio. 

Provocó el enfrentamiento 

entre el gobierno federal y su 

partido, contra el Instituto Nacional 

Electoral, a punto de promover su 

desaparición con sus aliados del 

poder legislativo. No satisfecho con 

ello, amenazo que, si su partido 

perdía la mayoría en las cámaras de 

diputados y senadores, él 

desaparecería este Poder 

Legislativo, de la misma manera 

que ha amenazado con desparecer a 

todo lo que se oponga a sus 

designios como si fuera la 

"graciosa majestad" que todo lo 

puede y todo lo logra, sin importar 

las consecuencias de su demencial 

actitud. 

No perdió todo su partido, 

pero sí se llevó una buena raspada 

en su autocracia, en su vanidad y 

en su orgullo, al grado tal, que 

ahora acusa y hace responsable a la 

clase media y como siempre al ser 

cuestionado por sus torpezas y 

mentiras, siempre tiene a la mano 

su paupérrima respuesta: Yo tengo 

otros datos. 
Tanto el gobierno federal 

como el gobierno de la ciudad de 

México, acusan y despotrican en 

contra de un supuesto "complo" que 

provocó que cientos de miles de 

votantes se votaran no a favor de 

otros candidatos o partido, y sí en 

contra de todas las pifias, errores, 

fraudes, corrupción, deshonestidad, 

mentiras e incompetencia de los 

titulares y de sus colaboradores más 

cercanos. Incapaces de reconocer que 

ellos son y tienen en sus equipos de 

trabajo colaboradores incompetentes, 

apadrinados, consentidos, 

protegidos, inútiles, vividores y 

corruptos, prefieren como los 

avestruces esconder la cabeza y 

mostrar la cola pelona y apestosa 

como es la 4T. 

Por su soberbia no aceptan 

que ellos mismos han aceptado en las 

filas de su partido político y dentro 

de su administración, a varios de sus 

peores enemigos que aprovecharon 

las fallas y corruptelas de sus 

administraciones para colocar a sus 

amigos, familiares y colaboradores 

en otros partidos y que resultaron 

ganadores contra los impuestos por 

morena, por ejemplo, en la alcaldía 

Cuauhtémoc, donde una mujer 

cercana a Ricardo Montreal barrió el 

piso con Dolores Padierna. 

En alguna oportunidad fui 

invitado a participar en una mesa 

redonda en Radio amlo. En esa 

oportunidad yo señalaba todas las 

fallas que veía venir en Morena y en 

su recién electo presidente de la 

república. Uno de los participantes 

en esa mesa, siervo y acólito de 

amlo, casi se me viene encima, 

argumentando que Morena era 

invencible y su mesías incorrupto y 

perfecto, que sus cuadros políticos 

eran lo mejor que jamás se había 

conformado. Hace unos días ese 

mismo acólito me ha enviado un 

mail pidiendo disculpas por haberse 

equivocado en su actitud servil hacia 

amlo y su partido político.  

No me es sorprendente esa 

disculpa ya que una realidad que 

decenas o centenas de miles que 

creyeron en las falsas promesas del 

falso mesías, ahora se muestran 

arrepentidos de su ingenuidad y su 

urgente necesidad de buscar un 

verdadero cambio en la vida, 

política, social, económica, 

intelectual, educativa y nacional. 

Yo fui uno de esos ingenuos 

y acepto mi error, a pesar de que 

amlo no fue ni ha sido ni será un 

personaje al que le tenga la mínima 

confianza. 

Como siempre que recibo tu 

excelente revista. Te envió y por tu 

conducto a todos los compañeros, 

camaradas y amigos, un fraternal 

abrazo, desde la ciudad de Curitiba, 

en el Estado de Paraná, de la 

República Federativa del Brasil. 

FRATERNALMENTE. 
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Buenas tardes camarada, compañero y amigo. 

Recién llegué a la ciudad de México para una estancia de tres días. Lo que encontré fue deprimente y muy provocativo, te 

incluyo mis observaciones, si lo consideras interesante te pediría de favor lo incluyas en tu magnifica revista. 

Mentiras y más mentiras 
Jorge Hernández 

Recién llegando de Brasil para una estancia de tres a cuatro 

días, me encuentro un centro de la ciudad de México, 

destrozado por obras que según me dicen muchas gentes 

tienen más de seis meses en las calles de Balderas, Hidalgo, 

Puente de Alvarado, San Cosme, en la colonia Guerrero y 

muchas más, que no tienen ningún sentido, ni aportan nada 

al  bienestar de los ciudadanos, por el contrario, esas 

construcciones de enormes maceteros solo están sirviendo 

para obstruir más el ya caótico tráfico de una ciudad que es 

una de las más contaminadas del mundo. 

Decenas de escuelas, vecindades y edificios, siguen en 

serios problemas de seguridad causada por el último 

terremoto que golpeo la ciudad de México, los dineros que 

se dieron para una supuesta reconstrucción solo sirvieron 

para aumentar las chequeras de los corruptos delegados de 

esta ciudad. Así lo han manifestado las administraciones 

federales y del gobierno de la ciudad, sin embargo, no han 

sido capaces de otorgar un ladrillo y un kilo de cemento 

para su restauración y si están derrochando miles de 

millones en destruir el asfalto, las banquetas y el arbolado 

urbano en obras carente de sensibilidad y servicio para la 

ciudadanía metropolitana. 

Mención aparte merece el hecho que la gobernadora de la 

ciudad, una vez mas no acepte las consecuencias de una 

pandemia, como lo hizo a principios de la pandemia, donde 

declaro que actuaría cuando fuera necesaria, es decir, se 

esperó que los hospitales se saturaran, que murieran 

decenas de miles de mexicanos para atender las 

recomendaciones mundiales de la pandemia. Hoy hace caso 

omiso de la llamada mundial a una nueva ola de contagios, 

abre a la ciudadanía todos los comercios, bares, cantinas, 

pulquerías, restaurantes, etc. Y dice esperar que llegue el 

momento oportuno para cambiar su “semáforo 

verde/amarillo” (ha de ser admiradora de Bolsonaro y de 

Brasil), pero olvida que Bolsonaro y Brasil están siendo 

golpeados por la peor ola de contagiados y muertos de la 

historia de ese país. 

Mentiras y más mentiras; hasta cuando los mexicanos se 

darán cuenta, aun los más acérrimos defensores del falso 

mesías, que sus mentiras ya no tienen más cabida que en su 

demencia senil. 

Hace unos día en un alarde de egocentrismo, arrogancia y 

con una enfermiza mitomanía, hace su “show” para celebrar 

su triunfo electoral, y declara con la mayor desfachatez que 

el país está en pleno crecimiento, que su imagen ha 

alcanzado niveles jamás insospechados al 79% de 

aceptación; que la seguridad nacional está en cómo nunca; 

que logrará un crecimiento del 6%; que en tres meses 

crecerá el empleo en siete millones de nuevos empleos; que 

los niños con cáncer y los enfermos terminales así como 

todos los hospitales van a contar con medicamentos como 

nunca imaginaron; que para octubre todo el país, esto es 

136 millones de mexicanos estarán vacunados. 

Solo una mente enferma, ignorante de la realidad, 

mitómano, farsante, desquitada puede llegar a niveles tan 

bajos y falsos como para hacer esas declaraciones. ¿Cuál es 

realmente la realidad de México en manos de este dictador, 

fascista, mentiroso, fantasioso y arrogante? 

-México se encuentra en la peor crisis económica, social y 

de salud de todas las administraciones anteriores. 

-Cada día este demente pierde más adeptos a pesar de 

seguir ofreciendo dinero a manos llenas por todos los 

lugares donde viaja todos los fines de semana. 

-La seguridad nacional no existe, no hay ciudad, pueblo, 

estado, municipio, alcaldía, colonia y barrio que no sufra de 

la inseguridad por asaltos, secuestros, asesinatos, 

feminicidios, los grupos criminales se han apoderado del 

país. La liberación que hizo de miles de presos que por 

lógica ahora se han convertido en el azote de la ciudadanía. 

-Crecer al 6% por favor, ni los países más desarrollados son 

capaces de decir semejante disparate, Alemania, China, 

USA, han declarado que lo más que aspiran es a un 

crecimiento del 2.8 al 3% siempre y cuando la pandemia 

pueda ser controlada a nivel mundial. 

-En los últimos tres años se han perdido más de 10 millones 

de empleos, según los datos del INEGI. 
-Hace casi un año, declaro que habían comprado 44 mil 

millones de pesos en medicamentos, que sorpresivamente 

fueron robados de la bodega donde habían llegado cinco días 

atrás, y también sorpresivamente, no hay hasta la fecha una 

investigación sobre los supuestos ladrones, ni de los tráileres, 

ni de los choferes, ni del mercado negro donde podría haber 

sido comercializados esos medicamentos. 

-Olvidaba que también ha declarado que han robado 42 

sucursales de su banco bienestar. Increíble, como pueden robar 

tantos bancos, sin demanda, sin investigación, sin 

sospechosos, además de bancos sin seguridad policiaca, solo 

un necio, sordo y ciego se traga semejantes mentiras. 

-Finalmente para distraer a los mexicanos, se saca de la manga 

otra rifa; ahora es de casas, departamentos, ranchos, predios y 

hasta asientos en el Estadio Azteca. 

-Y sus siervos de Morena, utilizan a sus acólitos para instalar 

carpas donde se invita a la población a votar el 1º de agosto del 

2021, para llevar a juicio a los ex presidentes……solo para dar 

risa, porque jamás irá ocurrir semejante acción y siempre 

tendrá una excusa para ocultar la verdad……. 

PERO COMO SIEMPRE DECLARA: PRIMERO LOS 

POBRES, SI ES VERDAD, SON LOS POBRES LOS QUE 

SE ESTAN MURIENDO. 

SU CONOCIDA FRASE: ES QUE YO TENGO OTROS 

DATOS………. 

TU LE CREEES, MILLONES DE MEXICANOS YA NO LE 

CREEN. 
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Corrupción, fraudes y crímenes de lesa humanidad: los delitos 
por los que podrían ser juzgados los ex presidentes mexicanos 
El 1 de agosto se realizará una inédita consulta cuyos alcances son desestimados por la oposición. 

 
Activistas en campaña para enjuiciar a los ex presidentes 

mexicanosTwitter / @LizethMejorada 

El Gobierno del presidente mexicano, Andrés Manuel 

López Obrador, se encuentra en plena campaña para 

promover la participación en la consulta popular que se 

realizará el 1 de agosto y en la que la ciudadanía decidirá si 

quiere que se juzgue o no a los expresidentes Carlos Salinas 

de Gortari, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y 

Enrique Peña Nieto. 

Aunque en realidad la pregunta que deberán 

responder los mexicanos es más compleja y no menciona 

de manera explícita a los exmandatarios, el propio López 

Obrador ya advirtió que lo que está en juego es la 

posibilidad de sentar a sus antecesores en el banquillo de 

los acusados. 

"¿Estás de acuerdo o no en que se lleven a cabo las 

acciones pertinentes, con apego al marco constitucional y 

legal, para emprender un proceso de esclarecimiento de las 

decisiones políticas tomadas en los años pasados por los 

actores políticos encaminado a garantizar la justicia y los 

derechos de las posibles víctimas?", es la frase que vendrá 

impresa en las papeletas. 

Los verdaderos alcances de esta votación han sido 

puestos en duda desde la oposición debido a la vaguedad de 

que el cuestionamiento se refiera a "actores políticos" y no a 

los expresidentes; a "años pasados" y no a determinados 

periodos de Gobierno; y a "proceso de esclarecimiento" y 

no a juicios en concreto. 

A ello se suma otro factor que puede hacer que este 

ejercicio de democracia participativa, que se realiza por 

primera vez en México, quede en la nada, ya que se 

necesitan por lo menos 37 millones de votos en favor del 

"sí" para que sus resultados sean vinculantes, es decir, 

para que se haga efectivo el inicio de investigaciones 

judiciales. 

Por eso, desde sus conferencias mañaneras, el 

presidente ya anticipó que en las próximas semanas 

convocará a la ciudadanía a participar en la consulta, 

aunque él mismo no votará, ya que la principal intención es 

que el pueblo sea el que mande qué quiere hacer con 

respecto a los delitos adjudicados a sus antecesores. 

Imputaciones 

La consulta aborda la corrupción endémica de la 

que adolece una clase política mexicana desprestigiada 

por el enriquecimiento, las denuncias y la impunidad 

que ha protegido de los gobernantes en un país con altos 

niveles de pobreza. 

Hasta hoy, los presidentes han sido intocables, ya 

que a pesar de múltiples escándalos, ninguno ha sido 

investigado, contrario a decenas de gobernadores estatales 

que han sido detenidos, juzgados, condenados o están 

procesados o prófugos.    

Desde que López Obrador propuso formalmente la 

consulta en septiembre pasado, comenzaron a enumerarse 

los posibles delitos que se les podrían imputar a sus 

predecesores. Esta semana, el presidente fue todavía más 

explícito. De manera general, acusó a todos de haber 

saqueado el país al aplicar políticas neoliberales que 

profundizaron la pobreza ni la desigualdad. 

De hecho, uno de los motivos por lo que López Obrador 

ganó la presidencia fue por su promesa de honestidad y de 

combate a la corrupción. 

A Salinas de Gortari, dijo el presidente, habría que 

juzgarlo porque "entregó todos los bienes de la nación y 

del pueblo de México a sus allegados, así de sencillo". Los 

impulsores de la consulta, en tanto, añaden el fraude 

electoral de 1988, cuando Salinas de Gortari fue declarado 

ganador después de que el conteo de votos se "cayera" 

durante horas, lo que dejo dejó una permanente estela de 

dudas sobre la legitimidad del Gobierno que encabezó hasta 

1994. 

Con respecto a Zedillo, quien gobernó de 1994 a 

2000, siempre arrastrará el llamado caso Fobaproa, que 

implicó la estatización de la multimillonaria deuda que el 

Fondo Bancario de Protección al Ahorro había adquirido a 

raíz de la crisis financiera de fines de 1994. El 60 % del 

rescate de bancos, aseguradoras y fondos de inversión 

provino de recursos públicos y representó el 14,5 % del 

Producto Interno Bruto. 

Tan solo el año pasado, el Estado tuvo que destinar 

alrededor de dos mil millones de dólares a esta deuda. Y 

faltan cinco décadas más para terminar de saldarla. 
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Mala fama 

Vicente Fox es el político de derecha que ganó 

las elecciones de 2000 y que hizo historia al convertirse 

en el primer presidente opositor al Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), que había 

gobernado durante 71 años de manera ininterrumpida. 

La transformación democrática del país que tanto 

prometió, y que incluía el fin de la corrupción, no 

ocurrió. 

Por eso, según López Obrador, se le debería juzgar 

"porque engañó al pueblo, porque con el esfuerzo de 

muchos llegó a la Presidencia y se convirtió en un traidor a 

la democracia". 

Además, Fox ha reconocido que en 2006 intervino 

de manera indebida para que ganara Felipe Calderón, ya 

que quería evitar a toda costa el triunfo de López Obrador, 

quien ese año se postuló por primera vez a la presidencia. 

De manera más específica, Fox ha estado 

involucrado en múltiples escándalos de corrupción, ya 

sea por el financiamiento de la fundación que recaudó 

fondos para su campaña y por su acelerado enriquecimiento 

y el de su esposa Martha Sahagún y los hijos de ella, 

Manuel y Jorge Alberto Bribiesca, quienes han sido 

investigados por tráfico de influencias, información 

privilegiada, enriquecimiento dudoso y delitos fiscales. 

El año pasado, la justicia de Estados Unidos emitió 

una orden de arresto contra Manuel Bribiesca por los 

presuntos delitos de fraude electrónico, conspiración, 

complicidad y encubrimiento, en tanto que Sahagún 

es investigada por haber participado en los manejos 

financieros de los Legionarios de Cristo, la desprestigiada 

congregación que ya reconoció que sus sacerdotes 

cometieron abusos sexuales durante décadas en contra de 

por lo menos 175 menores de edad. 

La guerra infame 

López Obrador asegura que a Felipe Calderón hay que 

juzgarlo por haber declarado la guerra contra el 

narcotráfico sin atender las causas. 

"Se llevaron a cabo masacres, había instrucciones 

de rematar a heridos, y ahí están los datos, los niveles de 

letalidad en enfrentamientos. Dos años de Calderón en 

enfrentamientos, más muertos que heridos o detenidos, 

agréguenle de que el que estaba de secretario de Seguridad 

Pública está en la cárcel en Estados Unidos y, sobre todo, el 

daño que se causó. Se convirtió al país en un cementerio", 

resumió. 

Las cifras de 15 años de guerra le dan la razón: más 

de 80.000 personas desaparecidas; más de 350.000 

asesinadas; cientos de miles de desplazados; decenas de 

ciudades controladas por el narcotráfico; más de dos mil 

fosas comunes en donde han sido amontonados de manera 

ilegal miles de cuerpos sin identificar. Un luto permanente. 

Por su estrategia, diversos colectivos militan para que 

Calderón sea juzgado por delitos de lesa humanidad. 

A ello se suma la indolencia con la que actuó 

siempre con respecto a las víctimas, a las que calificó como 

"daños colaterales", validando incluso montajes para hacer 

creer que las masacres cometidas por fuerzas Armadas o de 

Seguridad habían sido enfrentamientos con delincuentes. O 

el incendio de la Guardería ABC en el que murieron 49 

niños menores de cinco años. 

Con Calderón, además, la empresa 

brasileña Odebrecht logró contratos millonarios de obra 

pública en México a cambio de sobornos, lo que luego 

desembocarían en una de las causas de corrupción más 

importantes de los últimos años en América Latina. Y cómo 

olvidar 'La estela de luz', el monumento que mandó a 

construir supuestamente para conmemorar el Bicentenario 

de la Independencia y que, en realidad, tuvo tal cúmulo de 

anomalías presupuestales, incluidos sobreprecios y demoras 

injustificadas, que terminó convertido en un monumento a 

la corrupción. 

Corrupción sin fin 

López Obrador ya dijo que Peña Nieto debe ser juzgado 

por sus evidentes actos de corrupción. "Ahí está como 

testigo protegido el que estaba de director de Pemex 

declarando que, por órdenes superiores, para aprobar 

las llamadas reformas estructurales, sobre todo la 

reforma energética, se entregaba dinero a legisladores 

de los partidos que ahora son de oposición", afirmó el 

presidente. 

 
La lista de escándalos que rodean a Peña Nieto 

es larga. Está Odebrecht, más las investigaciones 

periodísticas conocidas como 'La Estafa Maestra' y 'La Casa 

Blanca'. 

La primera reveló un circuito a través del cual el 

Gobierno firmaba contratos y entregaba millonarios fondos 

públicos para que realizaran obras o prestaran servicios sin 

ningún tipo de concurso o supervisión. Así, más de 385 

millones de dólares terminaron en empresas fantasmas. Y la 

segunda descubrió la irregular compra de una mansión a 

uno de los principales contratistas del Estado. 

Pero si hay una sombra que siempre perseguirá a 

Peña Nieto, es la desaparición de los 43 estudiantes 

de Ayotzinapa, causa por la que, al igual que Calderón, 

también se ha promovido un juicio contra Peña Nieto por 

 delitos de lesa humanidad, ya que su Gobierno manipuló la 

investigación y difundió una "verdad histórica" que hoy, se 

ha demostrado, era mentira. 

Cecilia González 

https://actualidad.rt.com/actualidad/314093-fiscalia-mexico-llevara-odebrecht-tribunales
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Consulta popular igual a participación ciudadana 

 
Por Gerardo Fernández Casanova, Resumen Latinoamericano, 24 de junio de 2021. 

El pueblo de México está siendo convocado a expresarse en 

la primera Consulta Popular formal de su historia. Las 

generaciones que vamos ya de salida anhelamos desde hace 

varias décadas, y luchamos por ello, el romper con las 

severas limitaciones que impedían a la ciudadanía el ser 

tomada en cuenta para la toma de decisiones que nos atañen 

a todos y no solamente a los entonces dueños del poder. La 

gran demanda juvenil de 1968 era romper con el 

autoritarismo vertical para dar lugar a una democracia en 

que la ciudadanía fuese protagonista principal, insatisfechos 

con el simple derecho a votar cada tres o seis años para 

elegir a quienes nos representarían, tan frecuentemente 

violado y manipulado; cuando la voluntad política corría 

por ruta distinta a la voluntad electoral. En 1988 y 2006 

fueron dadas nuevas batallas para hacer valer la voluntad 

popular, a las que el sistema respondió con estrepitosos 

fraudes. No fue sino hasta 2018 que la sociedad dio la 

batalla definitiva a base de volcarse masivamente a las 

urnas para vencer al fraude y la manipulación y hacer valer 

su sacrosanto derecho a decidir, lo que refrendó en esta 

última elección de 2021. 

Estas dos últimas elecciones han servido para dotarnos de 

un gobierno que nos convence de ser diferente y de 

responder a los intereses de la Nación y del pueblo. Hoy 

nos hace falta confirmar que también podemos exigir 

acciones de gobierno que atiendan a demandas concretas y, 

además, someter al Presidente a una consulta de revocación 

o confirmación del mandato. Con esto se da un giro de 180 

grados al vetusto sistema autoritario y se consolida una 

forma de gobierno en el que el pueblo manda. No es poca 

cosa: es la ruta para construir un país digno y satisfactorio 

nunca antes alcanzado. 

La Consulta Popular del 1 de agosto próximo, además de su 

relevancia por inaugurar esta forma de participación 

ciudadana, es importante por atender a una de las causas del 

hartazgo social ante las decisiones y los actores políticos del 

pasado que hundieron al país en la miseria y la violencia; 

que cancelaron la expectativa de bienestar para la enorme 

mayoría de la población, y generaron la más dramática 

desigualdad en la distribución de la riqueza. Se busca 

acabar con la impunidad, procurar la reparación del daño y 

garantizar su no repetición. La alternativa es el borrón y 

cuenta nueva para perdonar a quienes tanto nos dañaron a 

todos y todas, con lo que la puerta para volver a tropezar 

con la misma piedra continúe abierta. La sociedad tiene la 

oportunidad de graduarse en su calidad de ciudadanos y 

decidir sobre el particular, en examen sencillo: un SI o un 

NO son las únicas respuestas exigidas. 

No es por demás anotar que los personeros del viejo 

régimen han puesto todos los obstáculos posibles para 

salvar el pellejo: primero exigieron, para su aprobación 

legislativa, el diferir la fecha de su realización respecto de 

las fechas de los comicios electorales, ( a contracorriente de 

lo que se practica en todo el mundo democrático) profunda 

puñalada para disuadir el ejercicio de la participación; 

derivado de lo anterior se agrega un costo innecesario que 

lleva al Instituto Nacional Electoral a anunciar que sólo 

serán instaladas la tercera parte de las casillas dispuestas 

para el proceso electoral; pero, además, la validez de la 

consulta queda supeditada a que participe el 40% de la lista 

nominal de electores, alrededor de 37 millones de votantes, 

cifra superior en casi 10 millones a la votación lograda por 

AMLO en 2018. Con esto los corruptos y traidores se 

defienden como gato panza arriba a fin de evitar la entrega 

de cuentas a la sociedad. 

Con todo en contra, las y los mexicanos, sin distinción de 

partidos, tendremos que dar la madre de todas las batallas 

para acabar con esa vetusta forma de hacer política y de 

gobernar basada en la corrupción y el engaño. Será 

necesario echar mano de todos los medios al alcance; ya los 

muchachos que lograron la hazaña de reunir casi tres 

millones de firmas en quince días nos muestran la fuerza 

que mueve a la decisión de participar. No podemos 

quedarnos atrás y de ante mano derrotados, ya no sería la 

puñalada de los corruptos, sino el suicidio de los patriotas. 

No podemos perder la oportunidad. 
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Utopía 

La corrupción judicial y Arturo Saldívar 
Eduardo Ibarra Aguirre (9-07-2021) 

El presidente de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación hizo 

pronunciamientos sobre el vital tema 

de la corrupción en el Poder Judicial 

que no sólo por infrecuentes sino por 

harto extraños más allá del discurso 

de ocasión, es preciso valorarlos en 

su justa dimensión en la coyuntura 

en la que está planteada la 

ampliación de su mandato al frente 

de la SCJN por dos años más, a 

sugerencia del presidente Andrés 

Manuel. 

Para Arturo Zaldívar Lelo de 

Larrea, resulta indispensable 

fortalecer en todas las entidades una 

política de cero tolerancia hacia la 

corrupción. Tenemos –demandó ante 

el Tribunal de Justicia 

Administrativa de la Ciudad de 

México al cumplir éste medio siglo–

 que “ser firmes y generar sanciones 

ejemplares para que la corrupción 

poco a poco sea una cuestión del 

pasado”. 

Retó el ministro presidente 

Saldívar a sus colegas (ministros, 

magistrados y jueces): “Quien diga 

que en los tribunales no hay 

corrupción, o no ha estado en un 

tribunal o miente descaradamente; 

tenemos que ser autocríticos y la 

única forma de mejorar es entender 

los problemas que tenemos”. 

Además de que “los órganos 

jurisdiccionales no tienen cercanía 

con los ciudadanos, que no 

reconocen en ellos una legitimación 

social, sino que se les visualiza como 

entidades normalmente vinculadas 

con los poderes facticos y 

económicos, perciben a los jueces 

como ajenos a su vida diaria y son 

susceptibles de incurrir en la 

corrupción”. Grave pero certero el 

diagnóstico del también presidente 

del Consejo de la Judicatura Federal. 

Hace décadas que es 

relativamente generalizado el uso de 

la denominación “Suprema Corta” 

para referirse a la Suprema Corte, en 

amplios segmentos de la opinión 

pública y publicada –el 

llamado círculo rojo tan criticado en 

el sexenio de la corruptísima “pareja 

presidencial” (Vicente Fox y Marta 

Sahagún), y nadie se escandalizaba 

como ahora, debido a que no pocos 

de sus integrantes resultaron 

favorecidos por la condición 

denunciada. 

Más aún, para Saldívar Lelo 

de Larrea, “la corrupción es 

inadmisible en cualquier sector del 

gobierno, pero es mucho más grave 

cuando lo que se vende es la 

justicia”. Suena razonable, pero 

cuando está de por medio la salud, la 

vida de los mexicanos, también es 

sumamente grave. 

Por ejemplo, la reportera 

Ángeles Cruz Martínez da cuenta de 

testimonios de pacientes que 

“Denuncian cobros en ‘lo oscurito’ 

para adelantar citas en el INR 

(Instituto Nacional de 

Rehabilitación), a pesar del acuerdo 

publicado en el Diario Oficial de la 

Federación, en noviembre pasado, 

que establece la exención en el cobro 

de servicios para todos los pacientes 

que son atendidos en hospitales 

federales e institutos nacionales de 

salud. Ya veremos a los presuntos 

pillos sancionados o despedidos de 

su trabajo, en protesta airada en las 

calles de la Ciudad de México y aun 

el Zócalo. 
Los juicios del presidente de 

la Corte muestran que está ubicado en 

la misma línea de pensamiento que el 

titular del Ejecutivo federal sobre el 

estructural y centenario problema de la 

corrupción. La coincidencia de los 

titulares de dos poderes de la Unión 

autónomos e independientes, 

constituye un saldo muy favorable en 

la decisiva batalla anticorrupción a 

librar y que era para ayer (1982-2018), 

justo cuando el cáncer social hizo 

metástasis, y que requiere la suma y 

conjunción de todas las instituciones 

del Estado mexicano, incluidas las 

denominadas autónomas, para aplicar 

un tratamiento decido con la 

participación dos años más del 

ministro presidente Saldívar. 

Acuse de recibo 
Ciro Gómez Leyva exigió en el 

noticiero que lleva su nombre en letras 

gigantes en Imagen Televisión, del 

tamaño de su ego, que la Secretaría de 

Salud debe vacunar mínimo a 750 000 

personas diariamente, porque según la 

información que presentó no llegó a 

las 400 000 dosis. Está mal informado 

el “informador”, pues el día 7 

recibieron el antígeno 759 541 

personas para sumar un total de 48.5 

millones… Me parece bien la 

exigencia de Ciro, defensor de oficio 

de Felipe Calderón respecto al 

presunto fraude electoral que cometió 

en 2006, y quien enmudeció con la 

detención de Luis Cárdenas Palomino, 

el “mejor policía de México”… Víctor 

Martínez Olivé, matemático doctorado 

en la Universidad Estatal de Moscú 

Lomonósov, nació un 6 de julio pero 

de 1961, recuerdan su hermana Alba y 

los sobrinos Alexis, Andrei y Alvar. 

Víctor falleció en el terremoto del 9 de 

octubre de 1995, en Manzanillo, 

Colima… Para leer 

en http://www.forumenlinea.com/: Úrs

ula Zamora Lobato y Angélica 

Méndez Zamora “ya están abrazadas” 

(Fátima Guerrero). Fallecen Samuel 

Meléndrez Luevano y Pablo Cortés 

Varona, del Partido Comunista 

Mexicano (Elba Pérez Villalba). Sobre 

el asesinato del comandante guerrillero 

Jesús Santrich por el Ejército de Iván 

Duque (FARC). Lenta recuperación 

del empleo y riesgo de mayor 

desigualdad: OIT (Arturo 
Ávila)… Para apoyar a Forum: BBVA 

04 44 05 27 81. En Oxxo, Walmart y 

otras: 4152 3135 0925 7205, a nombre 

del redactor. 

http://www.forumenlinea.com/  https://www.facebook.com/forumenlinea  forum@forumenlinea.com  Twitter@IbarraAguirreEd 

http://www.forumenlinea.com/
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La “zarina de la verdad” y sus fake news 
Pero poco o nada ha aprendido la “Zarina de la Verdad” sobre el trabajo periodístico 
Por  José Contreras 

julio 2, 12:10 am 

 
La “Zarina de la Verdad”, habilitada como tal por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, hizo 

tan mal su trabajo el día de su debut, que terminó por 

defender al ex presidente Enrique Peña Nieto y por 

desmentir a Carmen Aristegui, una de las periodistas 

consentidas del actual primer mandatario. 

El pasado miércoles, durante la primera puesta en 

escena de la sección “Quién es quién en las mentiras de la 

semana”, Elizabeth García Vilchis calificó como ‘fake 

news’ una nota publicada por la revista Forbes en su 

versión digital que habla sobre espionaje a 

periodistas, pero que fue publicada el 19 de junio de 2017, 

durante el sexenio pasado. 

Esa nota trata sobre un asunto que generó mucho 

escándalo porque se acusaba al gobierno federal, 

encabezado por Enrique Peña Nieto, de espiar a 

periodistas y dirigentes de organizaciones de la sociedad 

civil mediante un malware denominado Pegasus, que era 

infiltrado en los teléfonos celulares de los espiados. 

En dicha publicación se hace alusión a 

una investigación realizada por las organizaciones Artículo 

19, R3D y Social TIC, con asistencia del Citizen Lab de la 

Universidad de Toronto y publicada por primera vez por el 

diario estadounidense The New York Times. 

De acuerdo con dicha investigación, el malware 

Pegasus, desarrollado por una empresa israelí, 

era insertado en celulares de personas a las que se quería 

espiar, las cuales recibían un mensaje de texto con la 

invitación a darle click a una liga. Al hacerlo, se descargaba 

el virus espía. 

Supuestamente, por medio de Pegasus fueron 

espiados los dirigentes del Centro de Derechos Humanos 

Miguel Agustín Pro Juárez, del Instituto Mexicano para la 

Competitividad, de Mexicanos Contra la Corrupción y al 

menos dos periodistas: Carmen Aristegui y Carlos Loret 

de Mola. 

La primera de ellas le dio un especial 

seguimiento a la información divulgada por The New York 

Times y retomada por Forbes y otros medios mexicanos, 

siempre en tono de condena hacia el gobierno de Peña 

Nieto por esa labor de espionaje contra periodistas. 

Al calificar la nota de Forbes del 2017 como ‘fake news’ el 

pasado miércoles, Elizabeth García Vilchis desvirtuó no 

solo los señalamientos contra Peña Nieto, sino la campaña 

de condena emprendida en su momento por Aristegui. 

En su debut, Elizabeth incurrió en otras mentiras e 

imprecisiones que ese mismo día fueron aclaradas por los 

periodistas afectados. 

Aunque no estudió la carrera de periodismo, García 

Vilchis se ha dedicado al menos desde el 2011 a esta 

actividad, como coordinadora de contenidos web del 

periódico La Jornada de Oriente. 

Pero poco o nada ha aprendido la “Zarina de la 

Verdad” sobre el trabajo periodístico. Nadie le ha enseñado 

uno de los principios elementales del periodismo: 

el rigor en el manejo de la información. 

Este rigor obliga a los periodistas a verificar con 

cuidado las fuentes y a revisar varias veces una 

información en la forma y en el fondo, antes de hacerla 

pública. 
Pero bueno, por decisión del Supremo, esta mala 

periodista –que además camina con doble cachucha, pues 

también es servidora pública– es la encargada de poner 

palomitas o taches a los periodistas malos o buenos. 

OFF THE RECORD 

**A TORPEDEAR LOS ACUERDOS 
Durante su “informe” de ayer, el presidente López Obrador 

lanzó un mensaje de burla a la oposición por los resultados 

de las elecciones del pasado 6 de junio. 

“Hicieron todo, hasta recurrir a la guerra sucia, pero 

afortunadamente no lograron su propósito”, dijo. 

Esa actitud del presidente en nada abona a la búsqueda de 

acuerdos para que avancen los temas relevantes en el 

Congreso durante la próxima legislatura. 

**GUILLOTINA AZUL 
Ayer, el PAN expulsó de sus filas a la alcaldesa de 

Reynosa, Tamaulipas, Maki Ortiz, acusada de traición al 

partido. 

Maki, quien dejará como sucesor a su hijo, encabeza una 

lista de 95 militantes que hicieron lo mismo que ella: hacer 

campaña pero a favor de Morena. 

Correo: expedientepolitico@yahoo.com.mx 

Twitter: @pepecontreras_m 
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De 16 del Gabinete 4T, cinco son “aspiracionistas”, 
“egoístas” y 4 sin grado; estudiaron en extranjero, 

ninguno de la UACDMX 

 
Por Dr. J.L. Palacios Islas (totalmente aspiracionista) 

Al calificar de «aspiracionistas, egoístas y que quieren 

triunfar a toda costa», Andrés Manuel López Obrador 

vuelve a dividir al pueblo de México, porque en su 

Gabinete, de 16 sus integrantes, cinco tienen estudios con 

grado en universidad de Canadá. Inglaterra y de Estados 

Unidos. 

Otros cuatro, sin ostentar grados académicos, más 

que cursos o diplomados en Estados Unidos, Inglaterra y 

Francia. Y sólo uno con nivel de preparatoria. Y pese de 

haber sido creada por López Obrador, en su gabinete, no 

tiene ningún egresado de la Universidad Autónoma de la 

Ciudad de México (UACM) creada, por él 26 de abril de 

2001, y base del programa Universidades para el Bienestar 

Benito Juárez García, y según el propio presidente de 

Morena ya existen más de cien preparando a aspiracionitas 

y egoístas. 

El actuar del llamado presidente de México se 

asemeja a “la interpretación mística de un pasaje del 

Evangelio de San Lucas se deduce que Dios concedió para 

proteger a la cristiandad, dos espadas, la espiritual y la 

terral” (Jelline, Georg, Teoria General del Estado, CFE, 

2017, p.201). Así, que cuando habla de su ideal de crear 

más clase media, pero sin mentalidad egoísta, que sea 

fraterna y humanista. “Un integrante de clase media-media, 

clase media-alta, incluso con licenciatura, maestría o 

doctorado, ¡no! Está muy difícil de convencer”. 

Todas las familias mandan a sus hijos a la escuela, 

incluso los más pobres, para que estudios. Pero para el 

presidente de Morena los de clase media-media y clase 

media- alta, algunos con licenciatura, que no votaron por 

Morena en las pasadas elecciones. Los calificó de 

‘aspiracionistas’, que solo buscan triunfar sin preocuparse 

por los más necesitados. 

Entonces, si es así su postura ¿para qué el programa 

Universidades para el Bienestar Benito Juárez García’”. En 

marzo, pasado al inaugurar la universidad Benito Juárez en 

San Juan Bautista Valle Nacional, Oaxaca, López Obrador 

 aseguró la existencia de 140 “sedes” de las Universidades 

para el Bienestar Benito Juárez García operando en el país. 

“Se están poniendo a funcionar 140 escuelas como esta en 

el país y también en regiones apartadas. Aquí en Oaxaca 

son 18 sedes del sistema Benito Juárez de educación 

superior. Vamos avanzando para que se acerque la 

educación a los pueblos”, destacó. 

Pero su base, ejemplo, su primera obra, la 

Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) 

 creada por el propio López Obrador, el 26 de abril de 2001 

hasta la fecha,  ha tenido un total de 51 mil 333 alumnos, de 

los cuales sólo 699 son titulados, es decir, 1.36 por ciento 

con cédula profesional; de posgrado sólo 152 

estudiantes con título. Y son de los que califica de 

“aspiracionistas” y egoístas”, y ninguno fue llamado a 

formar parte de su Gabinete. 

Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila, la 

“doctora” Honoris Causa, similar a los que obtuvieron los 

“periodistas por cubrir las mañaneras, solo tiene grado de 

licenciatura, fue premiada con el cargo de Ministra de la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación por “los que 

gobernaron y robaron al país”, tiene estudios de posgrado 

en Política Social y Administración en Gran Bretaña. Ha 

sido distinguida en siete ocasiones con el 

doctorado Honoris Causa por la Universidad Autónoma de 

Morelos, la Universidad Autónoma de Nuevo León y otras. 

María Luisa Albores González, Secretaria de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales, estudió Ingeniería 

Agrónoma especializada en Zonas Tropicales con  
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…….orientación en Cafeticultura Sustentable, egresada de 

la Universidad Autónoma Chapingo en el año 2000, con 

estudios de maestría en Pedagogía del sujeto y práctica 

educativa, del Centro de Estudios para el Desarrollo Rural 

del año 2010-2012. Especialista en Economía social y 

solidaria y emprendedurismo diplomante de la Universidad 

Iberoamericana Puebla y de la Universidad de Mondragón 

2015-2016 (España) y la Escuela Andaluza de Economía 

Social (2016). 

Javier May Rodríguez, secretario de Bienestar, 

tabasqueño de nacimiento, en el 2001 fue diputado local de 

Tabasco; en el año 2007 fue presidente Municipal de 

Comalcalco, para posteriormente ocupar el cargo de 

presidente ejecutivo Estatal de MORENA en Tabasco, 

mismo que concluyó en el año 2015, un año después, 

cumplió con un segundo periodo como presidente 

Municipal de Comalcalco. Su grado académico 

preparatoria.  

Jorge Arganis Díaz Leal, secretario de 

Comunicaciones y Transportes, ingeniero civil egresado de 

la Facultad de Ingeniería de la UNAM, fue Coordinador del 

Comité de Ética y Profesionalismo del North American 

Alliance for Civil Engineering (NAACE). Un diplomado de 

Administración de Construcción de la (CMIC) y con cursos 

de Gerencia de Proyectos (PMI) y de Desarrollo de 

Negocios (Bechtel).  

Rocío Nahle García, secretaria de Energía, es 

ingeniera química con especialidad en Petroquímica por la 

Universidad Autónoma de Zacatecas. Cuenta con 

diplomados en Ingeniería de procesos químicos por la 

UNAM y en Ingeniería económica y análisis estratégicos en 

la Universidad Veracruzana. 

Víctor Villalobos Arámbula, secretario de 

Agricultura y Desarrollo Rural, ingeniero agrónomo en la 

Escuela Nacional de Agricultura, en Chapingo; en 1979, el 

grado de máster en Ciencias en Genética Vegetal, en el 

Colegio de Postgraduados de Chapingo; y en 1983 el de 

doctor en Morfogénesis Vegetal por la Universidad de 

Calgary, Alberta, Canadá. 

Alejandra Frausto Guerrero, secretaria de Cultura, 

licenciada en Derecho por la UNAM, aún sin aparecer su 

cédula profesional en la SEP.  

Román Meyer Falcón, secretario de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano, egresado del Instituto 

Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey 

(ITESM), con estudios de Maestría en Gestión Creativa y 

Transformación de la Ciudad por la Universidad Politécnica 

de Cataluña, en Barcelona (UPC). 

Delfina Gómez Álvarez, Secretaría de Educación 

Pública, Licenciada en Pedagogía por la Universidad 

Pedagógica Nacional. Maestra en Pedagogía con 

especialidad en Planeación Educativa por el Centro de 

Estudios Superiores en Educación (CESE). Maestra en 

Educación con especialidad en Administración de 

Instituciones Educativas por el ITESM. 

Marcelo Ebrard Casaubon, secretario de Relaciones 

Exteriores estudió Relaciones Internacionales en el Colegio 

de México y se tituló en 1984 con la tesis “Congreso y 

Democracia en México”, posteriormente estudió su 

especialidad en administración pública la Ècole Nacionale 

d’administration en París, Francia. 

José Rafael Ojeda Durán, secretario de Marina 

Heroica Escuela Naval en el año 1969. En 1974 se graduó 

como Ingeniero Geógrafo e Ingeniero Mecánico Naval; en 

el Centro de Estudios Superiores Navales ha realizado los 

cursos de Mando Naval, Estado Mayor Naval y la Maestría 

en Seguridad Nacional, presentando la Tesis: “La Sociedad 

Mexicana, Corrupción y Democracia, su Influencia en la 

Seguridad Nacional”. 

Luis Cresencio Sandoval, secretario de la Defensa 

Nacional, licenciatura en administración militar en la 

Escuela Superior de Guerra y curso de mando y estado 

mayor general. Maestría en administración militar para la 

seguridad y defensa nacionales en el Colegio de Defensa 

Nacional. 

Jorge Alcocer Varela, secretario de Salud En 1970 

se tituló con Mención Honorífica como Médico Cirujano en 

la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). 

Obtuvo las Especialidades en Medicina Interna, en 

Reumatología y en Inmunología Clínica en el Instituto 

Nacional de la Nutrición con el aval de la UNAM. En 1980 

realizó el Posgrado en Inmunología en el ICRF Tumour 

Immunology, en la Universidad de Londres, Inglaterra y en 

2007 obtuvo el Doctorado en Ciencias Médicas por la 

UNAM. 

Luisa María Alcalde, secretaria del Trabajo y 

Previsión Social licenciada en Derecho por la Universidad 

Nacional Autónoma de México y tiene estudios de Maestría 

en Derecho por la Universidad de Berkeley California. 

Irma Eréndira Sandoval, secretaria de la Función 

Pública Doctora en Ciencia Política por la Universidad de 

California; Licenciada en Economía por la Facultad de 

Economía de la UNAM; Licenciada en Sociología por la 

Universidad Autónoma Metropolitana. Con Maestría en 

Estudios Latinoamericanos por la Facultad de Ciencias 

Políticas y Sociales de la Máxima Casa de Estudios y con 

una segunda Maestría en Ciencia Política por la 

Universidad de California. 

Miguel Torruco Marqués, secretario de Turismo 

licenciado en Administración Hotelera y Restaurantera por 

la Escuela Mexicana de Turismo, cuenta con un diplomado 

en Comercialización Turística por el Centro Interamericano 

de Capacitación Turística (Cicatur), así como diplomados 

en Alta Dirección de la Empresa Pública por el Instituto 

Nacional de Administración Pública y en Didáctica a Nivel 

Superior por la SEP. Además, realizó estudios sobre 

hotelería en la Universidad de Cornell en Ithaca, Nueva 

York. 

Entonces, ¿qué hacen aspiracionistas y egoístas en 

la 4T? políticos formados en universidades privadas de 

cuotas muy elevadas tanto a nivel nacional como extrajeras. 

Doble discurso, doble moral. No tiene palabra el presidente 

de Morena. 
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Se profundiza la militarización en la 4T, señala estudio* 
 por Alejandro Páez 

“La militarización durante el actual sexenio ha alcanzado una profundidad legal no vista antes. Los cambios jurídicos están siendo 

acompañados por una utilización extensiva de las Fuerzas Armadas para labores distintas a sus funciones constitucionales ordinarias". 

 
Cuartoscuro 

Con la inseguridad y violencia al alza en el país, la 

militarización se ha profundizado en el gobierno del presidente 

Andrés Manuel López Obrador a través de la llamada Guardia 

Nacional, “declara impronta castrense”, con base en un nuevo 

marco legal que entrega a las Fuerzas Armadas atribuciones 

que por años buscaron para expandir su a participación en los 

más diversos ámbitos de la vida pública. 

“La militarización durante el actual sexenio ha 

alcanzado una profundidad legal no vista antes. Los cambios 

jurídicos están siendo acompañados por una utilización 

extensiva de las Fuerzas Armadas para labores distintas a sus 

funciones constitucionales ordinarias: se ha vuelto común en el 

sexenio la participación del Ejército en la construcción de obra 

pública y en otras funciones”. 

Así lo establece el  informe “Poder militar, la Guardia 

Nacional y los riesgos del renovado protagonismo castrense", 

 donde se advierte que el despliegue del Ejército y de la 

Marina en tareas de seguridad no ha probado ser una política 

pública efectiva para la disminución de la violencia  en 

México sin contar que  suele ocasionar un aumento de 

violaciones a derechos humanos. 

Asimismo alerta que “el fortalecimiento del sector 

castrense puede trastocar la relación cívico-militar, lo que es 

riesgoso para una democracia incipiente y frágil como la 

mexicana”. 

El informe  elaborado por el Centro de Derechos 

Miguel Agustín Pro Juárez, establece que a dos años de la 

creación de la Guardia Nacional, el 75 por ciento de sus 

elementos son de extracción castrense. 

Según  datos recabados a través de solicitudes de 

información, a marzo pasado, la Guardia Nacional se integra 

por 101 mil 182 efectivos, de los cuales 59 mil 439  proceden 

de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y 16 mil 350 

de la Secretaría de Marina (Sedena). Los otros  26 mil 393 

 elementos  proceden de la Policía Federal. 

MANDOS CIVILES DESDIBUJADOS 

El reporte advierte que contrario a lo establecido en la reforma 

que dio vida a la Guardia Nacional, los mandos en las 32 

entidades federativas provienen de las Fuerzas Armadas  y 

ninguno es civil: 28 de la Sedena y 4 de la Semar 

“Este es quizá uno de los datos más relevantes sobre 

el desdibujamiento del carácter civil de la Guardia Nacional: 

en ninguna entidad existe un Coordinador Estatal de 

procedencia civil; todos son castrenses”, detalla 

El análisis alerta que la  propia dinámica del proceso 

de militarización en curso  y sobre todo la pasividad de las 

instituciones que pueden fungir como controles, genera las 

condiciones para que en cualquier momento se repitan los 

patrones de violaciones a derechos humanos que hemos 

conocido en los recientes lustros. 

“La pasividad de las instituciones que pueden fungir 

como controles externos ante los casos que se están 

presentando –y que inevitablemente seguirán presentándose 

por la impunidad y las inercias institucionales– contribuye a 

ello”, asevera 

  Más aún—agrega--, el calado de los cambios legales y 

del renovado protagonismo militar es de una profundidad lo 

suficientemente grande como para que sea justificado expresar 

una fundada preocupación sobre lo que este proceso de 

militarización puede significar a futuro en México. 

En ese sentido, el estudio del Centro de Derechos 

Humanos  PRO, advierte que si bien existe la posibilidad de 

que este régimen sea transitorio como asegura el Presidente 

López Obrador, lo cierto es que también está el inminente 

peligro de que el renovado protagonismo militar ha llegado 

para quedarse en México. 

“Mientras los gobiernos pasan, el andamiaje legal e 

institucional que generan permanece”, recuerda. 

*Nota del autor, tomado del periódico La Crónica de hoy del 6 de julio de 2021. 
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La clase trabajadora y el paraíso 
Para Conchita, Gus,  Alberto 

y tant@s compas zenzontleros* 
Vivimos las secuelas de la pandemia capitalista  agravada 

por el Covid -19 y sus variantes. El dolor y el temor por 

vernos rodeados de fallecidos y por compas separados de la 

lucha por vivir dignamente y en libertad, llenan nuestros 

escritos, recargan nuestras protestas y reclamos por 

atención, justicia y vida. 

Pero como ante otras guerras contra los pueblos los 

sobrevivientes peleamos por vivir a nuestro ritmo y modo. 

Vivir del trabajo con descanso y derechos es una exigencia 

mínima que niega el ansia  de ganancias  que hoy obliga a 

volver al trabajo asalariado a millones en el mundo y al 

trabajo precario, sin seguridad social y violento a muchos 

millones más. 

En México, ejemplo de país dominado, según 

estudios de 2021 del CAM de la UNAM, dos terceras partes 

de la población ocupada no 

logran más de dos salarios 

mínimos que no alcanzan a 

cubrir el costo de una 

canasta alimentaria 

familiar suficiente. Por 

igual, casi 7 de cada 10 

personas de la población 

económicamente activa 

está empleada 

informalmente. La mayoría 

jóvenes y mujeres. 

Son actualmente  

las y los empobrecidos y 

precarizados que lidian con 

las pandemias antes 

durante y que padecen sus secuelas. Se les ofrecen 

promesas y ayudas oficiales con las que apenas remiendan 

una vida reventada por el poder del dinero y las violencias 

del sistema. 

La clase trabajadora del campo y de la ciudad es un 

tigre enflaquecido que se alimenta mal con esas promesas y 

ayudas, para que no asalte a quien los quiere mansos y 

domados. 

En las hogares trabajadores, las mujeres y los hijos 

arrancan un poco de subsistencia con ahorros y quehaceres 

para alimentar, cuidar a quien enferma,  educar y salir al 

trabajo arriesgándose a volver enfermos. Los servicios de 

salud pública siguen desmantelados y se ocupan de la 

urgencia que palie el sinestro que ha causado el sistema de 

explotación en la historia. 

¿Este recuento es otra cadena de lamentos? ¿Acaso 

las y los trabajadores pobres no luchamos? 

En el mundo y en México sobran ejemplos de la no 

existencia del paraíso que pregonó el capitalismo y sus 

Estados, como base para crecer, crecer  ganar y ganar. El 

paraíso, si así se lo quiere llamar, se construye "no por 

comunidades de base religiosa –nos decía el padre Gus-, 

sino por la base comunitaria que mantiene la ayuda mutua, 

el cuidado y la producción colectivas, la defensa legítima 

contra el despojo, el desplazamiento y la muerte de 

luchadores  sociales y de miles de mujeres y jóvenes. Los 

megaproyectos de acumulación intensiva y militarizada  los 

desplazan de sus territorios antes de funcionar, pues 

paramilitares de todo tipo siembran el terror y la muerte. 

Por eso ya no se puede ocultar el descontento, poco 

a poco, se organizan por su cuenta porque desconfían del 

empleador, de los malos gobernantes y de los partidos que 

los dividen y les mienten. Pero la urgencia de la 

sobrevivencia retrasa el trabajo de conciencia, de auto 

organización y la articulación de las luchas. La militancia 

popular busca formas pedagógicas, creativas y audaces de 

comunicarse y colaborar para que la fuerza  y la unidad  

populares se logren. 

Ejemplos 

abundan de cómo 

pueden los pueblos 

luchar contra el miedo 

y el control del tigre en 

situaciones 

extraordinarias como la 

actual: en Colombia, 

Chile, Perú, Ecuador, 

Brasil, Honduras, 

Nicaragua y en varias 

zonas dispersas de 

México se rompe el 

cerco. No es la 

revolución triunfante  

es la toma de iniciativa rebelde y revolucionaria. En Barrios 

y comunidades se delibera y surgen decisiones soberanas 

para luchar. Defensivas en su mayoría, pero audaces y 

sorpresivas para el poder opresor. Principalmente mujeres y 

jóvenes  llevan el dolor  y lo vuelven alegres combates en 

primera línea. Luchando se juntan y se reconocen. 

No hay más paraíso para las y los trabajadores del 

campo y de la ciudad que la acumulación de experiencia y 

fuerza luchando. 

Nuestras muertas y desaparecidas nos acompañan  

construyendo el paraíso de las y los sencillos con el amor 

eficaz de la lucha por la vida aquí en la tierra. 

 

 

* Concepción Guerrero Flores, costurera; Gustavo 

Rodríguez, sacerdote, Alberto López Limón, maestro, 

tod@s zenzontler@s. 

 

www.elzenzontle.org 

zenzontle@elzenzontle.org 
zenzontle2004@gmail.com 

mailto:zenzontle2004@gmail.com


El Activista Regional 244                                                                    33                                                                                         Julio de 2021 
 

Celebra el presidente López Obrador tres años de su triunfo 

electoral, destacando los signos alentadores de recuperación de la 

crisis sanitaria y económica 
Al encabezar el acto "Informe del Tercer Año del Triunfo 

Histórico Democrático del Pueblo de México", el pasado 

primero de julio, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador emitió un informe para exponer lo realizado a 3 

años de gobierno, destacando los “signos alentadores” de 

recuperación de la crisis sanitaria y económica,  

El informe se inició tras un toque de silencio por los 

fallecidos durante la pandemia de Coronavirus. 

Precisó que los logros en lo que va de su administración 

“están a la vista” y durante 39 minutos  presumió 

indicadores de seguridad, económicos y sanitarios; también 

aprovechó para arremeter contra sus adversarios. 

Durante el informe de su gobierno correspondiente al 

trimestre abril-junio, en la ceremonia, celebrada en el Patio 

de Honor del Palacio Nacional, el presidente López 

Obrador hizo un balance de la 

estrategia para atender la 

pandemia y afirmó que es 

público y notorio que su 

gobierno respondió a tiempo. 

Afirmó que el gobierno 

levantó de las ruinas el decaído 

sistema de salud con un 

aumento de 70 mil millones de 

pesos de presupuesto. 

Se terminaron, 

reconvirtieron y equiparon 

hospitales; también se contrató 

y capacitó a más de 70 mil 

trabajadores de la salud. 

“Se logró que ningún 

enfermo se quedara sin una cama, equipo de respiración o 

personal de salud que lo atendiera. Aun cuando en estos 

sensibles y tristes acontecimientos no es correcto hacer 

comparaciones, me limito a decir que nuestro país no está 

colocado, ni en América ni en el resto del mundo, en los 

primeros lugares en mortalidad por Covid”. 

Indicó que se han presentado signos alentadores de 

recuperación de la crisis sanitaria y económica: de abril a 

junio se redujo considerablemente el número de contagios y 

lo más importante es que se han registrado menos 

fallecimientos. 

“Hasta hoy hemos recibido 57 millones 336 mil 595 

dosis de vacunas Pfizer, Sinovac, Sputnik, AstraZeneca, 

Johnson & Johnson y Cansino; de farmacéuticas y 

gobiernos extranjeros que han demostrado, con hechos, su 

solidaridad con México”, dijo el mandatario. 

Destacó el apoyo de Cuba, Argentina, Estados Unidos, 

Rusia, China e India. Expuso que se ha vacunado a 35 por 

ciento de la población mayor de 18 años. 

Ya concluyó la vacunación en Baja California y reiteró 

el compromiso de vacunar a los mayores de 18 años del 

país, para octubre. 

Indicó que en la actualidad cuenta como un logro tener 

19 estados en semáforo verde, 8 en amarillo, 5 naranja, y 

ninguno en rojo. Esto es también un buen indicador para la 

normalización de la actividad productiva, educativa y social 

del país. 

Agradeció a los mexicanos que se han cuidado, tanto 

en casa como cuando salían a trabajar. “Que no se borre 

de la memoria la forma en que se cuidó a los adultos 

mayores y a quienes padecen enfermedades crónicas”, 

dijo el mandatario, que expresó su “gratitud” 

a médicos y enfermeros que arriesgaron su vida. Alabó la 

“fraternidad” y la “solidaridad” del pueblo mexicano ante 

la pandemia. 
Sobre la recuperación de 

la economía, resaltó que el año 

pasado la producción 

agropecuaria aumentó 2 por 

ciento. El sector industrial está 

en franca recuperación y lo 

mismo el comercio, el 

turismo, los restaurantes, la 

aviación y otros servicios. 

Señaló que, de acuerdo a 

estimaciones, la economía 

crecerá 6 por ciento. 

“No hemos contratado 

deuda pública adicional. 

Como no sucedía en tres décadas, el peso no se ha 

devaluado durante los primeros dos años y medio de 

nuestro gobierno. Y el salario mínimo ha aumentado en 44 

por ciento en términos reales, como no se veía en 36 años”, 

comentó. 

Afirmó que no han aumentado en términos reales los 

precios de las gasolinas, el diésel, la luz; el gas ha 

aumentado por encima de la inflación, pero ofreció que esto 

se corregirá. 

El índice de la Bolsa de Valores ha crecido en 20 por 

ciento; la inflación se mantiene estable; se redujo 3.75 por 

ciento la tasa de interés que fija el Banco de México. Las 

reservas del Banco de México que a finales de la 

administración pasada eran de 173 mil 775 millones de 

dólares, hoy son de 192 mil 886 millones. Esto significa 

que aumentaron 11 por ciento. 

Aseguró que de los 20 millones 613 mil 536 

trabajadores inscritos en el IMSS antes de la pandemia, se 

perdieron un millón 395 mil 404 empleos. Pero ya se 

recuperaron 957 mil 248, el 69 por ciento. De modo que  
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……sólo faltan 438 mil 156, el 31 por ciento para estar 

como antes de la crisis sanitaria. 

“Lo más importante es que la pandemia no desembocó 

en una crisis de consumo. Gracias a las remesas y a los 

apoyos de los programas de bienestar se ha evitado la falta 

de alimentos y otros bienes de primera necesidad”, explicó. 

Cabe recalcar que el Banco de México anunció que las 

remesas que llegaron al país en mayo, alcanzaron la cifra 

récord de 4 mil 514 millones de dólares. 
El mandatario dijo que los sectores industrial, comercial, 

de turismo y servicios, como los restaurantes y la aviación, 

están en franca recuperación. 

La economía mexicana, la segunda mayor de América 

Latina después de Brasil, se desplomó 8.3 por ciento en el 

2020, su peor registro desde la década de 1930, por las 

afectaciones derivadas de la Covid-19. 

La Secretaría de Hacienda estimó para este año un 

crecimiento económico del 5,3 por ciento, en 

la medida en la que se están normalizando las 

actividades productivas mientras avanza el 

plan de vacunación. 

López Obrador, aseguró que durante la 

pandemia no se han registrado asaltos a 

comercios ni vandalismo por hambre. 

Tampoco desatención de las necesidades 

básicas de la gente. Además, hay 

gobernabilidad en el país. 

Por lo que, en cuestiones de seguridad, 

manifestó el presidente que en su gobierno no 

se han gestado nuevos grupos 

delincuenciales. Afirmó que hay 

gobernabilidad en el país. Aunque ha bajado 

la incidencia delictiva, reconoció un aumento 

en los feminicidios. 

En materia de seguridad pública, 

AMLO explicó: también hemos avanzado, aun con la 

complejidad del problema que heredamos. López 

Obrador dijo que se ha avanzado, pese al problema que se 

heredó de que ya que estaban integrados la mayoría de los 

grupos delincuenciales cuando inició su gobierno. 

“No creo que se hayan creado grupos en estos dos años 

y medio. El cartel Jalisco o del Pacífico, o el de Guanajuato, 

los que ya había, los que estamos enfrentando, no 

declarándoles la guerra”, comentó. 

Explicó que se enfrenta la violencia con medios más 

humanos, además de que se atiende a los jóvenes. 

Sostuvo que ha bajado la incidencia delictiva en lo que 

va de su gobierno. 

“Los homicidios han disminuido 2 por ciento. El robo 

de vehículos 40 por ciento. El secuestro en 41 por ciento. El 

robo a casa habitación en 26 por ciento, aunque todavía 

tenemos aumento del 14 por ciento en feminicidio y 10 por 

ciento en extorsión”. 

Agradeció el trabajo de los integrantes del gabinete de 

seguridad, así como del gabinete legal y ampliado. 

El presidente destacó que sus opositores no lograron 

arrebatarle la mayoría en la Cámara de Diputados pese a 

que recurrieron a la “guerra sucia”. Aún así, dijo que este 

“grupo reaccionario” siempre será respetado. 

Llamó al bloque conservador como integrantes del 

“grupo reaccionario” y se jactó de haberlos vencido “en 

buena lid” en las pasadas elecciones. 

Precisó que sus opositores fracasaron en su intento de 

arrebatarle la Cámara de Diputados y por lo tanto no podrán 

frenar sus megaproyectos ni sus programas sociales. Y 

aunque ofreció respetarlos, insistió en llamarlos “clasistas, 

racistas e hipócritas”. 

“Como era de esperarse, nuestros adversarios enfocaron 

sus baterías básicamente a impedir que obtuviéramos la 

mayoría en la Cámara de Diputados, cuya facultad 

exclusiva es la de aprobar el presupuesto; hicieron todo, 

recurrieron hasta a la guerra sucia, pero afortunadamente no 

lograron su propósito”. 

Luego, recordó que la alianza “Juntos hacemos 

historia”, integrada por Morena y sus aliados 

ganó en 186 de los 300 distritos en disputa, en 

tanto que “el bloque conservador” obtuvo 107 

y el partido Movimiento Ciudadano, siete. 

Señaló que este grupo reaccionario 

siempre será respetado y tendrá libertad para 

ejercer su derecho a disentir. Son adversarios, 

no enemigos. No los tratamos como ellos lo 

hicieron cuando nosotros estábamos en la 

oposición, no los vemos como enemigos a 

destruir sino como adversarios a vencer”. 

“Sencillamente, defendemos y representamos 

proyectos de nación distintos y contrapuestos”, 

remató. 

Destacó que, aunque no se registraron 

conflictos tras la elección del 6 de junio, se 

conformó un bloque opositor. No obstante, 

afirmó que se vivió un proceso electoral sin conflictos ni se 

concretó una elección de Estado. 

Aseguró que se registró en menor medida la compra del 

voto mediante la entrega de despensas o tarjetas. Pero no 

fue determinante como sucedía en tiempos pasados. 

El presidente López Obrador consideró que aún con la 

crisis de la pandemia y de la economía se realizó “una de 

las más numerosas y competidas” elecciones de la historia 

de México, “sin problemas mayores” y “consolidando el 

sistema y el método democrático”. 

Reiteró que su gobierno no utilizó recursos públicos 

para beneficiar a candidatos con el propósito de evitar una 

elección de Estado pero acotó: “No dejó de haber la 

vergonzosa compra de voto con dinero, tarjetas o entrega de 

despensas, pero no hubo masacres ni se desató la violencia 

contra ciudadanos inocentes para infundir miedo”, dijo y 

puso el siguiente ejemplo. 

Comentó que no hubo masacres ni se desató la 

violencia contra los ciudadanos para infundir miedo durante 

la jornada electoral. 

Concluyó su informe agradeciendo al pueblo la 

confianza en su persona 
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Discurso del presidente Andrés Manuel López Obrador durante 
la conmemoración del 3er año del triunfo histórico democrático 

julio 1, 2021 

 
2021: Año de la Independencia 

Amigas y amigos, 

Integrantes del Gabinete de Gobierno, 

Representantes de instituciones, 

Mujeres, hombres, 

Servidores públicos: 
Como es costumbre cada tres meses, informamos al pueblo 

de México sobre la situación que guarda el país y la forma 

en que gobernamos.  

En los tres meses que corresponden a este informe se han 

presentado signos alentadores de recuperación de las crisis 

sanitaria y económica. 

De abril a junio se redujo considerablemente el número de 

contagios y, lo más importante, en este periodo se han 

registrado menos fallecimientos por COVID. 

Aunque se trata de un comportamiento mundial, porque ya 

empieza a sentirse el efecto positivo en la aplicación de 

nuevos medicamentos, especialmente la vacuna, no 

debemos dejar de reconocer el esfuerzo conjunto hecho por 

el pueblo y el gobierno para ir recuperando poco a poco la 

normalidad. 

Que no se olvide la actitud responsable de muchos 

mexicanos que se han cuidado, ya sea en sus domicilios, o 

quienes tienen la necesidad imperiosa de salir a buscar el 

sustento diario en la calle; que no se borre de la memoria la 

forma en que se cuidó en la familia a los adultos mayores y 

a quienes padecen de enfermedades crónicas. 

Agradezcamos a los que cerraron un negocio, pero no 

dejaron de pagar a sus trabajadores; expresemos nuestra 

gratitud a los médicos, enfermeras y trabajadores de la 

salud que arriesgaron sus vidas para salvar a otros. Todos 

estos gestos de amor y solidaridad verdadera han ayudado a 

sobrellevar los sacrificios y el sufrimiento; la fraternidad se 

ha hecho presente también para quienes perdieron a sus 

seres queridos a causa de la terrible pandemia del COVID 

En cuanto a nuestra actuación, hemos hecho todo lo que 

humanamente es posible para enfrentar esta pandemia y 

salvar vidas. Es público y notorio que informamos y 

respondimos a tiempo, que levantamos con oportunidad el 

sistema de salud pública, que estaba en ruinas. No 

titubeamos en destinar recursos a la atención de la 

pandemia. En 15 meses, el presupuesto de salud se ha  
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…….incrementado en 70 mil millones de pesos. Se 

terminaron, reconvirtieron y equiparon hospitales; se 

contrató y capacitó a más de 70 mil trabajadores de la salud; 

en fin, se logró que ningún enfermo se quedara sin una 

cama, equipo de respiración o personal de salud que lo 

atendiera; aun cuando en estos sensibles y tristes 

acontecimientos no es correcto hacer comparaciones, me 

limito a decir que nuestro país no está colocado, ni en 

América ni en el resto del mundo, en los primeros lugares 

en mortalidad por COVID. 

El Programa Nacional de Vacunación ha funcionado con 

eficacia y ha llegado a todos los pueblos de México. Hasta 

hoy hemos recibido 57 millones 336 mil dosis de vacunas 

Pfizer, Sinovac, Sputnik, AstraZeneca, Johnson & Johnson 

y Cansino; de farmacéuticas y gobiernos extranjeros que 

han demostrado con hechos su solidaridad con nuestro país, 

con México y con su pueblo. Destaco el apoyo de Cuba, de 

Argentina, de Estados Unidos, de Rusia, de China, de 

India.  

Llevamos el 35 por ciento de toda la población mayor de 18 

años vacunada; ya concluimos esta importante labor 

preventiva en Baja California, es la primera entidad de las 

32 donde se cumplió la vacunación aun con una sola dosis, 

y reiteró el compromiso de vacunar aun también con una 

dosis a todos los mayores de 18 años del país, para el mes 

de octubre, con el propósito de que lleguemos al invierno 

más protegidos. 

El tener en la actualidad 19 estados con semáforo verde, 8 

en amarillo, 5 naranja, y ninguno en rojo, es también un 

buen indicador para la normalización de la actividad 

productiva, educativa y social del país. En el campo se está 

produciendo sin limitaciones; el año pasado la producción 

agropecuaria aumentó 2 por ciento, y lo ha hecho otro tanto 

en lo que va de este año; el sector industrial está en franca 

recuperación y lo mismo el comercio, el turismo, los 

restaurantes, la aviación y otros servicios.  

Casi todos los pronósticos para este año coinciden en que la 

economía crecerá alrededor del 6 por ciento; no hemos 

contratado deuda pública adicional; y como no sucedía en 

tres décadas, el peso no se ha devaluado durante los 

primeros dos años y medio de nuestro gobierno, y el salario 

mínimo ha aumentado en 44 por ciento en términos reales, 

como no se veía en 36 años; no hemos aumentado en 

términos reales los precios de las gasolinas, el diésel, la luz, 

el gas ha aumentado un poco por encima de la inflación, 

pero ya pronto vamos a corregir ese aumento, muy pronto; 

desde que llegamos al gobierno hasta la fecha, el índice de 

la Bolsa de Valores ha crecido en 20 por ciento; la inflación 

se mantiene estable; la tasa de interés que fija el Banco de 

México se ha reducido durante nuestro gobierno en 3.75 por 

ciento; las reservas del Banco de México a finales de la 

administración pasada, el 30 de noviembre de 2018 eran de 

173 mil 775 millones de dólares, el día de hoy son de 192 

mil 886 millones de dólares, casi 20 mil millones de dólares 

más, han aumentado el 11 por ciento; también es 

satisfactorio informar que de los 20 millones 613 mil 

trabajadores inscritos en el Seguro Social, antes de la 

pandemia, se perdieron un millón 395 mil, pero ya hemos 

recuperado 957 mil 248, de modo que solo nos faltan 438 

mil 156 para estar como antes de la crisis sanitaria. Esto lo 

vamos a lograr en los próximos tres meses.  

Lo más importante es que la pandemia no desembocó en 

una crisis de consumo; gracias a las remesas y a los apoyos 

de los programas de bienestar que llegan y se aplican de 

abajo hacia arriba, de los más pobres hacia la cúpula de la 

pirámide poblacional, se ha podido evitar la falta de 

alimentos y otros bienes de primera necesidad. Hoy, 

precisamente, anuncia el Banco de México que las remesas 

que llegaron al país en mayo alcanzaron la cifra récord de 4 

mil 514 millones de dólares. Gracias, gracias, gracias, 

muchas gracias paisanas y paisanos. 

No ha habido asaltos a comercios ni actos de vandalismo o 

desesperación por hambre o desatención a las necesidades 

básicas de la gente. Hay gobernabilidad en nuestro país. 

En materia de seguridad pública también hemos avanzado; 

aun con la complejidad del problema que heredamos, ya 

estaban integradas las bandas, los grupos delictivos cuando 

llegamos, no creo que se hayan creado nuevos grupos en 

estos dos años y medio; es el Cártel Jalisco o del Pacífico o 

el de Guanajuato, los que ya había, los que estamos 

enfrentando, no declarándoles la guerra, porque la violencia 

no se puede enfrentar con la violencia, sino con otros 

métodos más humanos y más eficaces, estamos atendiendo 

a los jóvenes, estamos atendiendo a los desposeídos, a los 

pobres, para que no tengan necesidad de tomar el camino de 

las conductas antisociales, bajo el criterio que la paz es 

fruto de la justicia; de todas formas ha ido bajando 

incidencia delictiva. En el tiempo que llevamos en el 

gobierno, los homicidios han disminuido 2 por ciento; el 

robo de vehículo en 40 por ciento; el secuestro en 41 por 

ciento; el robo a casa habitación en 26 por ciento; aunque 

todavía tenemos aumentos del 14 por ciento en feminicidio; 

en 9 por ciento en robo en transporte público individual; y 

en 26 por ciento en extorsión. 

Agradezco como siempre el apoyo del Gabinete de 

Seguridad que todos los días, de lunes a viernes, esto es 

inédito, nunca en la historia del país, un gobierno había 

destinado tanto tiempo a atender el problema de la 

inseguridad y de la violencia, todos los días, de lunes a 

viernes 6 a 7 de la mañana, se reúnen, servidores públicos, 

el secretario de la Defensa, el secretario de Marina, la 

secretaria de Seguridad Pública, la secretaria de 

Gobernación, el consejero Jurídico; los lunes de invita a la 

jefa de Gobierno de la Ciudad de México, y se reciben los 

reportes, lo que sucede en todas las regiones del país, se 

toman medidas para actuar y conseguir la paz y la 

tranquilidad.  

Aquí aprovecho para agradecer el respaldo de todos los 

miembros del gabinete y de las instituciones que se han 

comportado a la altura de las circunstancias, es un equipo 

de trabajo de mujeres y de hombres que han demostrado ser 

auténticos servidores públicos, trabajadores, honestos, y 

algo que es muy importante, con profundas convicciones 

sociales. 
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Aun con la crisis de la pandemia y de la economía pudimos 

celebrar una de las más numerosas y competidas elecciones 

de la historia de México, sin problemas mayores y 

consolidando, al mismo tiempo, el sistema y el método 

democrático. 

Guiados por el ideal maderista y por nuestras convicciones 

a favor de la causa de la democracia y en contra del fraude 

electoral que padecimos durante mucho tiempo, ya estando 

en el gobierno nos comprometimos a que el presupuesto no 

se utilizarían para beneficiar a ningún candidato, ni a 

ningún partido y cumplimos; es decir, que, como pocas 

veces, en esta ocasión no se llevaron a cabo elecciones de 

Estado. No dejó de haber la vergonzosa compra de voto con 

dinero, tarjetas o entrega de despensas, pero no fue 

determinante, como sucedía en tiempos pasados; además no 

hubo masacres, no se desató la violencia contra ciudadanos 

inocentes para infundir miedo. 

En Guerrero, por ejemplo, ningún candidato sufrió 

agresiones, y casi lo mismo aconteció en la mayoría de los 

estados. El día 6 de junio se abrieron 162 mil 538 casillas, 

el 99.98 por ciento de lo programado, y solo 32 casillas no 

fueron instaladas por el ambiente de violencia en algunos 

lugares de 7 municipios del país. La participación 

ciudadana para una elección intermedia no estuvo mal, votó 

el 52 por ciento de los 93 millones de empadronados. Y 

algo muy importante: a pesar de que como en todas las 

elecciones se calientan los ánimos, en esta ocasión no hubo 

protestas poselectorales por acusaciones de fraude. 

No se registró ninguna manifestación significativa en las 

calles o en las plazas de la República, se han garantizado 

libertades plenas, sin la represión política, mediática o 

policiaca de otros tiempos. 

En cuanto a los resultados, considero necesario analizar el 

hecho de que, a causa de la transformación que estamos 

aplicando, se terminó de integrar un bloque conservador 

abiertamente opuesto al gobierno que represento y a las 

políticas públicas que llevamos a la práctica, por eso trato el 

asunto en este informe, porque no hay duda que este bloque 

conservador se constituyó para enfrentarnos, para detener el 

proceso de transformación que está en marcha.  En primer 

término, señalo que este grupo reaccionario siempre será 

respetado y tendrá libertad para ejercer su derecho a 

disentir. Son adversarios, no enemigos. No los tratamos 

como ellos lo hicieron cuando nosotros estábamos en la 

oposición, no los vemos como enemigos  a destruir sino 

como adversarios a vencer. Sencillamente, defendemos y 

representamos proyectos de nación distintos y 

contrapuestos. 

En ese bloque se unieron de manera legítima empresarios, 

dueños de medios de información, periodistas e 

intelectuales de derecha, líderes partidistas, dirigentes de la 

llamada sociedad civil y políticos del antiguo régimen, entre 

otros, repito: para enfrentar el proyecto de transformación 

que estamos aplicando para acabar con la corrupción y con 

la desigualdad.  

Como era de esperarse, nuestros adversarios enfocaron sus 

baterías básicamente a impedir que obtuviéramos la 

mayoría en la Cámara de Diputados, cuya facultad de esta 

Cámara de Diputados, facultad exclusiva, es la de aprobar 

el presupuesto; hicieron todo, recurrieron hasta a la guerra 

sucia, pero afortunadamente no lograron su propósito.  La 

alianza “Juntos hacemos historia”, que defiende nuestro 

proyecto de transformación, triunfó en 186 de los 300 

distritos en disputa, en tanto que el bloque conservador 

obtuvo 107 y el partido Movimiento Ciudadano, siete; si a 

ello se suma el reparto de plurinominales, la bancada a 

nuestro favor tendrá una cómoda mayoría.  

En otras palabras, ya se cuenta con la seguridad de que será 

aprobado el presupuesto destinado al desarrollo del país y al 

bienestar del pueblo; se les ganó en buena lid, porque el 

pueblo es sabio; no podrán detener las ayudas destinadas a 

los pobres, no podrán desaparecer como lo querían, la 

pensión a los adultos mayores, a las niñas y niños con 

discapacidad, las becas para estudiantes de familias pobres, 

ni la atención médica y los medicamentos gratuitos. 

Tampoco podrán frenar el programa Sembrando Vida ni el 

de Jóvenes Construyendo el Futuro, ni el aeropuerto Felipe 

Ángeles ni el Tren Maya, ni el Banco del Bienestar, ni el 

Internet para Todos ni el proyecto del Istmo de 

Tehuantepec,  ni nada, nada que vaya destinado a los pobres 

a los que aborrecen porque, con honrosas excepciones, los 

conservadores son clasistas, racistas e hipócritas, como bien 

dijo en una de las pocas veces que trató el tema, el 

presidente Juárez. Lo cito textualmente: “Los ricos y los 

poderosos ni sienten, ni menos procuran remediar las 

desgracias de los pobres… podrá suceder que alguna vez 

los poderosos se convengan en levantar la mano sobre un 

pueblo pobre, oprimido, pero eso lo harán por sus intereses 

y conveniencia. Eso será una eventualidad que nunca debe 

servir de esperanza segura al débil.” Hasta ahí la cita. 

Sin embargo, no poseo ni aspiro a tener el monopolio de la 

verdad absoluta, por eso reitero: nuestros adversarios 

siempre recibirán del gobierno que represento, el respeto y 

la libertad, al que tienen derecho, para manifestarse sin 

límites, represión o censura. 

Los tiempos han cambiado. Juárez decía: “Los 

reaccionarios también son mexicanos”. Esa frase la volvió a 

utilizar Plutarco Elías Calles, “Los reaccionarios también 

son mexicanos”. No me gusta esa frase, con tanto que 

admiro al presidente Juárez. Son ahora otras circunstancias, 

por eso no podría decir lo mismo. Claro que son mexicanos 

y tienen todos los derechos a participar porque nosotros 

aspiramos a tener en México una auténtica, una verdadera 

democracia; no una dictadura, no una tiranía, no queremos 

excluir a nadie. Este país lo tenemos que ir construyendo a 

pesar de la diversidad con el respeto a las libertades y con la 

participación de todas y todos los mexicanos.  

Amigas y amigos: 
Hoy cumplimos tres años del triunfo histórico de nuestro 

movimiento y aún recuerdo cuando el primero de diciembre 

de 2018, en el camino a la Cámara de Diputados para tomar 

posesión de la Presidencia de la República, se nos acercó al 

automóvil un joven en bicicleta y me gritó: “no nos vayas a 

fallar”. Creo, pasado el tiempo, no haber defraudado la  
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esperanza de ese joven ni de quienes votaron por mí hace 

tres años.  

Posiblemente haya quienes imaginaron que sería de otra 

forma o que han llegado a la conclusión, en ejercicio de su 

libertad y de su criterio, que no comparten mis ideas y que 

no les gusta mi estilo de gobierno, mi estilo de gobernar; 

pero nadie, en honor a la verdad, podrá decir que no he 

cumplido con mi compromiso de desterrar la corrupción y 

destinar mi imaginación, experiencia y trabajo en beneficio 

del pueblo y de la nación.  

Los logros están a la vista, a pesar de la pandemia y del 

sufrimiento que acarreó, la gente no ha perdido la fe en un 

mejor porvenir, existen libertades plenas y poco a poco 

vamos pacificando al país sin violar derechos humanos y 

sin reprimir al pueblo.  

Me alegra que así lo entienda la mayoría de los mexicanos; 

hace tres días se terminó de levantar una encuesta telefónica 

nacional aplicada por nosotros y comparto con ustedes 

algunas preguntas y respuestas; y subrayo: aplicada por 

nosotros para que no se vaya a malinterpretar. Cuando digo 

aplicada por nosotros se debe pensar que tenemos tres 

principios rectores: no mentir, no robar y no traicionar al 

pueblo.  

Las preguntas y las respuestas: 

Con respecto al año pasado, ¿cómo es su situación 

económica actual?  

Mejor 15.3 por ciento 

Igual 42.9 por ciento 

Peor 40.0 por ciento 

No sabe/no contestó 1.9 por ciento 

Otra: ¿Cómo cree que será su situación económica el 

siguiente año? 

Mejor 38.4 por ciento 

Igual 26.8 por ciento 

Peor 23.2 por ciento 

No sabe/no contestó 11.6 por ciento 

¿Cómo cree que será la situación del país al término de este 

sexenio? 

Mejor 41.4 por ciento 

Igual 23.9 por ciento 

Peor 26.9 por ciento 

No sabe/no contestó 7.8 por ciento 

En su opinión, ¿cómo es la corrupción en el país en este 

sexenio comparado con el anterior? 

Mayor 19.7 por ciento 

Igual 33.3 por ciento 

Menor 43.0 por ciento 

No sabe/no contestó 4.0 por ciento 

¿Piensa usted que el gobierno actual representa un cambio 

importante? 

Sí 64.7 por ciento 

No 31.1 por ciento 

No sabe 2.5 por ciento 

No contestó 1.6 por ciento 

¿Está usted de acuerdo en ese cambio? 

Sí 87.4 por ciento 

No 9.6 por ciento 

No sabe 1.6 por ciento 

No contestó 1.4 por ciento 

En una escala del 0 al 10, donde 0 significa que lo hace 

muy mal y 10 muy bien, ¿qué calificación le daría al 

presidente de la República? 

6.7 promedio 

La revocación de mandato propone que, si el pueblo no está 

satisfecho con la forma de gobierno del presidente en turno, 

se puede votar para que renuncie antes de terminar su 

sexenio. ¿Si hoy fuera la consulta para valorar el trabajo del 

presidente, usted votaría porque renuncie o que termine su 

sexenio? 

Porque continúe 72.4 por ciento 

Porque renuncie 22.7 por ciento 

No le importa/le da igual 1.1 por ciento 

No sabe o no contestó 3.8 por ciento 

En fin, estamos bien calificados, pero aspiramos a 

convencer a más gente a que se vaya creando más 

conciencia, que haya más revolución de las conciencias, a 

informar, a orientar, a concientizar; convencer para elevar a 

rango supremo la honestidad y hacer gala, sentirnos 

orgullosos de la gran reserva de valores culturales, morales 

y espirituales que heredamos de nuestros antepasados. Esa 

es la grandeza de México.  

La fraternidad, como se afirma en la Guía Ética para la 

Transformación de México, es hacer propios los problemas 

de los demás. La fraternidad es el compromiso activo y 

afectivo, pero respetuoso, en la búsqueda de soluciones a 

problemas de los demás. Idealmente, debe ser la guía de la 

acción social de estados, gobiernos, instituciones, 

sociedades e individuos a fin de superar o aliviar el 

sufrimiento, la carencia y la indefensión de millones de 

personas. 

Es un deber colectivo de las naciones ofrecer a cada una de 

sus hijas e hijos una cuna para nacer, un pupitre para 

aprender, herramientas para trabajar, una cama para dormir, 

una mesa para comer, un techo para guarecerse, un lugar en 

el hospital para curarse y una tumba para descansar. 

¿Y cuál es la recompensa que obtendremos por dedicar el 

tiempo, todo el tiempo que sea posible a esta noble tarea? 

La recompensa será el de estar bien con nuestra conciencia 

y con el prójimo, y gozar de la inmensa felicidad que 

produce el ayudar a vivir, a todas y todos, en un país más 

libre, más justo, más seguro, más pacífico y más próspero. 

Termino, amigas y amigos, mexicanos y mexicanas, 

enviando este breve mensaje a todas y todos ustedes, al 

pueblo de México: gracias por refrendar su confianza en mi 

persona. Repito, yo siempre estaré a la altura de ustedes y 

nunca, jamás los traicionaré. 

 

Gracias, gracias, gracias, todo corazón, Muchas gracias. 

 

 

Palacio Nacional, 1º de julio de 2021 
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Inauguración por parte del gobernador de Coahuila, Miguel Ángel Riquelme Solís, de la Segunda Reunión de Directores Generales de 

Colegios Estatales del Sistema CONALEP –efectuada 5 y 6 de julio-, junto al titular del Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica, 

Enrique Ku Herrera, en el Patio Central de Palacio de Gobierno. Acompañados de los secretarios estatales de Educación, Higinio González 

Calderón, y de Economía, Jaime Guerra Pérez; Manolo Jiménez Salinas, alcalde de Saltillo; Alfio Vega de la Peña, director general del 

CONALEP-Coahuila; Rolando de Jesús López Saldaña, secretario general del CONALEP Nacional; Lizette Villarreal Oreza, enlace federal 

con la Secretaría de Educación, y de la diputada local Martha Loera Arámbula, en representación del Congreso del Estado. 
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En bancarrota de credibilidad 

Con fotos buscan un poco de prestigio. Desde la Secretaría de Gobernación posan presuntuosos como diciendo: “Miren, hasta 

sacan la alfombra roja para recibirnos", al tiempo que levantan un cartel, pidiendo cárcel para Felipe Calderón. Es un guiño de 

ojos, un vulgar y barato coqueteo, para pretender inútilmente reposicionarse frente al gobierno. De inmediato, sus 

incondicionales propagan por todos los medios a su alcance, las imágenes junto con el listado de todas las Secretarías con las 

que se reunieron ¡Pamplinas! 

Dime de qué presumes, y te diré de qué careces. ¡No cuentan con credibilidad! 

Ni sus fieles seguidores piensan que traerán resultados para ellos. Es que no entienden que, mientras sólo pidan 

contratos para su empresa y permisos para su suministradora, usando de parapeto a 16,599 compañeros, NADA LES DARÁN. 

Lo poco obtenido por casi 12 años ha sido para provecho exclusivo de ellos, el Comité espurio y sus incondicionales, 

para nadie más. ¡No ven más que por ellos mismos! ¡Ni siquiera les ha importado el destino de los 16,599! ¿Qué piensan lograr 

así? 

No entienden que se trata de TODOS, de justicia para TODOS, de trabajo para TODOS. Que darle solo a la dinastía de 

Martín y compañía, es favoritismo o corporativismo, mas no justicia. La justicia verdadera no distingue grupos, ideologías, 

preferencias, etc., es universal. Por eso, Martín Esparza es un estorbo para todos, ¡Hasta para sus seguidores! No es difícil de 

entender las dos posturas. 

Con Martín Esparza: Para todos, ¡Nada! 

Con la Unidad: Para todos, ¡Todo! 

¿Y cómo piensan que con fotos podrán recuperar algo de toda la credibilidad perdida, si se hicieron de millones de 

pesos y se encumbraron como empresarios de una transnacional, todo gracias a la Extinción de Luz y Fuerza y a su pacto con 

Peña Nieto? Lo que lograron para ellos, fue traicionando la lucha de todos. 

Vale la pena recordar. 

Martín Esparza obtuvo $5'129,132.22 por la liquidación de Luz y Fuerza. Sin trabajar, se encuentra en la nómina de 

Fénix, percibiendo un salario de $2,500 diarios. Como miembro del Consejo de Administración de Fénix, percibe otra cantidad 

muy superior a la de “trabajador”. Aparte cuenta con ingresos como “Socio Cooperativista”, y reparto de utilidades como 

“trabajador” de Fénix. Hay que agregar además, sus ingresos por cuotas sindicales y otro tanto por las rentas de las instalaciones 

del SME. 

Su hermano Francisco, recibió por liquidación $4'301,954.91. Otros dos hermanos suyos, Pablo y Roberto, perciben una 

Renta Vitalicia mensual de $55,000 cada uno. A su hijo Martín, con solo 5 años de haber trabajado en Luz y Fuerza, le dieron 

por liquidación más de un millón de pesos. 

¡Hasta su chofer recibe una Renta Vitalicia mensual de $55,000! 

¡Y Martín Esparza se dice “víctima” del neoliberalismo! 

¡¿Acaso de esa misma manera "victimaron" a los 44 mil esmeitas?! ¡Para nada! La liquidación promedio apenas alcanzó 

los 350 mil pesos. 

En el caso del sedicente “bolchevique”, José Humberto Montes de Oca Luna, su liquidación es de $4'412,417.03. Se 

encuentra en la nómina de Fénix percibiendo $2,500 diarios, sin trabajar. Cuenta con ingresos adicionales por ser “Socio 

Cooperativista”. Recibe “reparto de utilidades” como “trabajador” de Fénix. Además hay que añadirle ingresos de cuotas 

sindicales y por las rentas de las instalaciones del SME. 

Su “colaboradora” particular, con solo dos años de servicio en Luz y Fuerza, obtuvo por concepto de liquidación 

$3'267,996.93. ¡Hasta su chofer recibe $55,000 al mes de Renta Vitalicia! 

Y así, el resto del Comité espurio. 

Complicidad en la Liquidación de Luz y Fuerza del Centro. 

Corrupción en los dineros recibidos de esa liquidación, por parte de todos los miembros del comité espurio, familiares, 

amigos y compadres. Entrega oscura de bienes inmuebles y parque de generación de la nación, a una empresa portuguesa. De 

principio a fin, todo el proceso de liquidación está lleno de corrupción por el lado de los gobiernos de Calderón, Peña y también 

de la dirección sindical. Con Peña Nieto se pactó el pago ilegal de millones en sus liquidaciones, las Rentas Vitalicias de 55 mil 

pesos mensuales a sus parientes y choferes, ilegales e inmerecidas, y la creación de una empresa privada con bienes nacionales. 
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Pero Martín Esparza se cura en salud, señalando solo a Calderón. ¿Y a Peña Nieto, Osorio Chong, Miranda Nava, etc., 

por qué no los señala? ¡El ladrón gritando “al ladrón”! 

¿YA NOTARON QUE JAMÁS, JAMÁS, MARTÍN ESPARZA LEVANTA, NI LEVANTARÁ, UNA PANCARTA 

PIDIENDO CÁRCEL PARA PEÑA NIETO? ¿POR QUÉ SERÁ QUE NO TOCA A MIRANDA NAVA NI CON EL PÉTALO 

DE UNA ROSA? 

¡Es claro que el gobierno cuenta con toda la información y elementos suficientes, para actuar contra quienes ilegalmente 

procedieron en todo el proceso liquidador de Luz y Fuerza! 

Si hay justicia en México, deberán ser compañeros de celda Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto, Miguel Ángel Osorio 

Chong, Luis Enrique Miranda Nava, Martín Esparza y todo su comité espurio. 

Y si se repara el daño causado por el decreto liquidador, deberá darse, además de la jubilación ya anunciada, y en una 

empresa pública dentro del sector eléctrico, el trabajo para todos los despedidos por ese nefasto decreto. ¡Vamos por eso! 

¡Adelante compañeros! ¡La Unidad es la clave! 

¡Cerremos filas en torno al Trabajo, Democracia y Justicia para todos los esmeitas! 

¡Ni miles de fotos de los usurpadores podrán hacer retroceder el avance de la Unidad! 

Por el Derecho y la Justicia del Trabajador. 

¡CASTIGO PARA TODOS LOS INVOLUCRADOS EN EL GOLPE LIQUIDADOR DE LA EMPRESA PÚBLICA LUZ Y 

FUERZA DEL CENTRO! 

¡REPARACIÓN DEL DAÑO A TODOS SUS TRABAJADORES! 

¡HASTA VENCER! 
*Documento enviado por Mario Benítez del SME, el 27 de junio de 2021. Animal Dañero. 
 

Su hipocresía ya es insoportable* 
Jueves 1 de julio. Se presenta la dirección espuria del SME a la embajada de Italia. 

¿Motivo aparente? Su manta desplegada lo dice: Exigir que salga una empresa italiana de nuestro país. 

¿Su motivo real? Quedar bien con el gobierno actual. Simular que están por la recuperación del sector eléctrico. Lograr una 

interlocución directa con el presidente. 

Pueblo de México: Obrero, campesino, estudiante, colono, comunicador, etc.: 

MARTÍN ESPARZA, CON SU EMPRESA FÉNIX, SE HA AMPARADO EN CONTRA DE LA POLÍTICA ENERGÉTICA 

DE AMLO. 

¡No es cierto que lo apoye! Simula hacerlo, pues quiere impunidad por sus actos de corrupción y entrega de bienes públicos al 

capital portugués. Se disfraza de “izquierda” y hasta de “nacionalista”, pero es un maestro en la hipocresía. 

¡DE MANERA PERVERSA, ESTÁ UTILIZANDO EL PRESTIGIO DEL SME PARA FAVORECER AL CAPITAL 

PORTUGUÉS MOTA-ENGIL! 

“Protesta” contra una empresa italiana, con sus amparos bajo el brazo, protegiendo a su empresa portuguesa. 

AQUÍ TRES BOTONES DE MUESTRA: 

1.- Expediente 215/2021. Amparo indirecto promovido por Generadora Fénix, Sociedad Anónima Promotora de Inversión de 

Capital Variable, en contra de Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, en el Juzgado Segundo de Distrito en Materia 

Administrativa, Especializado en Competencia Económica, Radiodifusión y Telecomunicaciones, con residencia en la Ciudad 

de México y Jurisdicción en toda la República en Primer Circuito, Federal. El Proceso dio inicio el 29 de Marzo del 2021. 

2.- Expediente 128/2020. Amparo indirecto promovido por Generadora Fénix, Sociedad Anónima Promotora de Inversión de 

Capital Variable en contra de Secretaría de Energía en el Juzgado Primero De Distrito En Materia Administrativa, Especializado 

En Competencia Económica, Radiodifusión y Telecomunicaciones, con Residencia en el Distrito Federal y Jurisdicción en Toda 

la República en Primer Circuito, Federal. El Proceso inició el 8 de Junio del 2020. 

3.- El Expediente 71/2020 Queja fue promovido por Generadora Fénix, Sociedad Anónima Promotora de Inversión de Capital 

Variable en contra de Secretaría de Energía en el Segundo Tribunal Colegiado de Circuito en Materia Administrativa, 

Especializado en Competencia Económica, Radiodifusión y Telecomunicaciones, con Residencia en el Distrito Federal y 

Jurisdicción en toda la República en Primer Circuito, Federal. El Proceso inició el 3 de Julio del 2020. 

En manos de Martín Esparza, el SME actúa más como sindicato-empresa, que como sindicato de y para los trabajadores. 

Por eso, somos cada vez más los trabajadores de base y en unidad, quienes estamos dispuestos a lograr la justicia, el trabajo, 

jubilaciones, democracia sindical y, desde luego, la Renacionalización de la Industria Eléctrica, pero sin Martín Esparza. 
¡FUERA TODAS LAS TRANSNACIONALES DEL SECTOR ELÉCTRICO! 

¡RENACIONALIZACIÓN DE LA INDUSTRIA ELÉCTRICA! 

¡TRABAJO, JUBILACIONES Y DEMOCRACIA SINDICAL, PARA TODOS LOS TRABAJADORES DESPEDIDOS INJUSTAMENTE 

POR FELIPE CALDERÓN! 

Por el Derecho y la Justicia del Trabajador. 

¡HASTA VENCER! 

*Enviado el 2 de julio por Mario Benítez, Animal Dañero. 
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En torno a los orígenes de la narrativa antizapatista 

 
Por Luis Hernández Navarro, Resumen latinoamericano, 19 de junio de 2021. 

El levantamiento armado del EZLN el 1 de enero de 1994 

tomó por sorpresa a buena parte del mundo intelectual. 

Embelesados por la modernización salinista, muchos 

analistas vieron en la sublevación indígena una operación 

de “los viejos dinosaurios priístas” para descarrilar las 

reformas del mandatario. 

Irónicamente, 28 años después de la insurrección, 

los malquerientes del zapatismo repiten el mismo 

argumento pero invertido. Los insumisos serían, según 

ellos, una perversa creación del ex presidente. No ofrecen 

prueba alguna de sus afirmaciones. En la época de las redes 

sociales se conforman con ofrecer memes. Curiosamente, 

Carlos Salinas de Gortari y su proyecto de país, fueron los 

más afectados por la declaración de guerra rebelde y la 

toma de varios municipios chiapanecos. Desde un primer 

momento, señalaron que su gobierno era ilegítimo y 

demandaron su destitución. 

Curiosamente, hoy que los rebeldes del Sureste 

mexicano emprenden una nueva ofensiva político-militar, 

los argumentos para descalificarlos son casi iguales a los 

esgrimidos hace casi tres décadas. No hay mucha 

imaginación en el nuevo discurso anti-rebelde. Por ello, 

vale la pena recordarlo, para ver que, aunque nunca explicó 

nada, parece no tener fecha de caducidad. 

El 4 de enero de 1994, en el periódico El Día, el 

periodista Raúl Trejo Delarbe, con estrechos nexos con el 

equipo de comunicación del presidente Salinas, se 

concentró en tratar de descalificar la naturaleza indígena del 

levantamiento y su manipulación por los no indígenas. “Las 

entrevistas a la prensa -escribió- fueron ofrecidos por 

personajes embozados pero de perfecta dicción, en un 

castellano articulado. No se trata de indígenas ni de 

pobres… Los que van a perder más con este episodio son 

los pobres de Chiapas. Manipulados o empleados como 

pretexto muchos de ellos van a ser víctimas de las 

consecuencias militares de la insurrección… ¿quiénes han 

llevado a los indígenas alzados a esta situación?”. 

El sábado 8 de enero de ese mismo año, 

en Excélsior, el escritor Jaime Labastida, alguna vez en su 

vida espartaquista, amigo de años de extraordinarios poetas 

chiapanecos que, a diferencia suya comprendieron la 

naturaleza del conflicto, fue aún más lejos. Acusó -en base 

a puras especulaciones sin fundamento- al narcotráfico 

internacional, de organizar el levantamiento armado, 

disfrazándolo de “conflicto social”, para intentar 

“desprestigiar internacionalmente al gobierno federal, la 

caída de la Bolsa de Valores, la generación de miedo en los 

inversionistas extranjeros”. 

Ese mismo día, pero en Reforma, Jaime Sánchez 

Susarray, uno de los intelectuales salinistas en ascenso en el 

mundo de los “analistas”, aventuró, que en la operación 

militar había “grupos muy oscuros que están manipulando 

el movimiento que podrían estar buscando una revancha 

para preservar sus posiciones y prebendas” porque “durante 

este gobierno se han afectado intereses”. 

Desde el primero momento de la insurrección, uno 

de sus más rabiosos críticos y denostadores ha sido Héctor 

Aguilar Camín, cabeza de uno de los dos bloques político-

culturales hegemónicos beneficiados generosamente por el 

salinismo, el de la revista Nexos. Sin dar tregua, Aguilar 

Camín encabezó la cruzada intelectual contra los alzados en 

múltiples artículos periodísticos y entrevistas en la prensa y  
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……la televisión. En La explosión de Chiapas, aparecida 

en Proceso el 10 de enero de 1994, acusó a los zapatistas de 

ser “resumidero de delirios ideológicos y militares, que 

agrupa una peligrosa colección de deshechos: fosilizaciones 

ideológicas de la vieja y nueva izquierda, religiosos 

anclados en la teología de la liberación, desempleados de la 

guerra centroamericana”. 

Probablemente, la visión gubernamental más 

estructurada sobre el origen de la naturaleza del 

movimiento armado, es la del antropólogo Arturo Warman, 

defensor del salinismo hasta las últimas consecuencias (“Yo 

sirvo en el Poder Ejecutivo, afirmó sin ambigüedad), 

director del Instituto Nacional Indigenista, procurador 

agrario, secretario de Agricultura y de la Reforma Agraria 

(https://bit.ly/2R7XcoE), y justificador de la contra-reforma 

agraria al artículo 27 constitucional. 

En su trabajo «Chiapas hoy», en La Jornada del 16 

de enero de 1994, explicó el levantamiento no como un 

movimiento indígena, sino como «un proyecto político-

militar implantado entre los indios, pero sin representarlos». 

Y añadió: “La pobreza, la exclusión y discriminación 

fueron un caldo de cultivo para el reclutamiento, pero no 

son la causa directa de la aparición de un movimiento 

político-militar que propone la guerra total y prolongada”. 

El esquema dotó de municiones a los críticos 

oficialistas de la rebelión y sirvió de columna vertebral -

junto con el informe realizado por Alejandro Rubido para el 

Cisen, recuperando el testimonio de un delator- de los 

trabajos de Carlos Tello y Alma Guillermo-Prieto. 

Jorge Alcocer, alguna vez militante del Partido 

Comunista Mexicano, luego subsecretario de Gobernación 

con el PRI y ahora coordinador de asesores de Olga 

Sánchez Cordero en la secretaria de Gobernación de la 4T, 

alertaba en Proceso del 17 de enero, sobre el peligro de 

otorgar al “EZLN la representatividad para ser reconocido 

como organización político-militar con derecho a negociar 

con los poderes de la Unión exigencias como las planteadas 

en sus comunicados”. Hacerlo, dijo, “sería destapar una caja 

de Pandora”. 

La lista de los articulistas que, desde el salinismo 

construyeron la matriz de opinión antizapatista es, por 

supuesto mucho más extensa, e incluye a escritores como 

Jorge Castañeda, futuro Canciller del gobierno panista de 

Vicente Fox, al que el levantamiento armado condenó a la 

orfandad teórica, al desbaratar en la práctica su crítica a las 

izquierdas latinoamericanas. 

No deja de ser curioso que hoy, muchos ideólogos 

de la 4T, repitan mecánicamente las tesis sobre el EZLN 

elaboradas por los intelectuales del salinismo, que, en su 

mayoría, son acérrimos críticos del obradorismo. 

Ciertamente, otras falsedades como la de “solo aparecen 

durante las elecciones” o “no han hecho nada en estos años” 

o “son creación de Salinas de Gortari”, surgieron después. 

Sin embargo, en parte, también fueron construidas 

narrativamente por muchos de estos publicistas. Aunque, 

justo es reconocer, que también participaron en su 

elaboración, sin el menor respeto hacia la verdad, a partir de 

2001 (con la contra-reforma indígena) y 2006 (con el 

arranque de la otra campaña), por propagandistas y 

políticos cercanos al entonces Partido de la Revolución 

Democrática (PRD). 

El inicio de la actual gira zapatista por Europa y la 

disputa por el relato indígena han echado a caminar 

nuevamente las calumnias tradicionales contra los rebeldes. 

Sería muy benéfico para las luchas por la transformación 

del país, un debate serio e informado, sobre los alcances y 

la naturaleza del proyecto de los indígenas del Sureste 

mexicano. Sin embargo, en estos tiempos de polarización y 

de imposición de megaproyectos parece casi imposible que 

algo así suceda. 

 
Foto: Francisco Lion 
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Murió El Guaymas 

 
Hoy, 13 de julio de 2021 alrededor 

de las 10 de la mañana falleció 

Mario Álvaro Cartagena López, 

mejor conocido como El Guaymas. 

Fue militante del Frente Estudiantil 

Revolucionario y de la Liga 

Comunista 23 de Septiembre. En 

sus últimos años miembro activo 

del Comité 68 Pro Libertades 

Democráticas en el Grupo 

Promotor Liga Comunista 23 de 

Septiembre. 

Sufrió la persecución, 

prisión, torturas y la desaparición 

forzada por parte del Estado 

Mexicano. En más de una ocasión 

burló la muerte. En la memoria de 

resistencia y rebeldía del pueblo se 

le reconoce ser parte de la histórica 

fuga del penal de Oblatos, en 

Jalisco. 

Comprometido con todas 

las luchas del pueblo mexicano por 

su liberación fue parte de un sin fin 

de iniciativas revolucionarias. 

Siempre solidario con las causas 

justas apoyó movimientos obreros, 

estudiantiles, de familiares víctimas 

de la violencia. Con el alzamiento 

zapatista se volcó por completo a 

acompañarle. A todas partes iba, 

con su par de muletas, llevando el 

compromiso, testimonio y voluntad 

de cambiar este mundo y barrer con 

todas las injusticias. 

Sus bromas, cantos y 

alegría, junto al amor profundo con 

el que vivió la lucha, compartió la 

vida con Martha Rivero, su 

compañera, y crio a su hijos e hijas, 

son también parte del legado que 

deja. 

Murió a los 69 años de edad 

en una operación de emergencia y 

alto riesgo ocasionada por una 

hemorragia interna. Las secuelas de 

la violencia de Estado hicieron 

mella. Pero tan sólo unas horas 

antes de ser internado le vimos 

manifestándose en la embajada 

Cubana en apoyo a la revolución y 

contra la agresión imperialista. 

Una de sus composiciones 

musicales, a la huelga, se convirtió 

en una especie de himno no oficial 

de la Liga Comunista 23 de 

Septiembre. 

Y como el Guaymas gritó 

en más de una ocasión, junto con 

sus camaradas revolucionarios, ¡La 

lucha sigue! ¡Y en la lucha nos 

veremos! 

*Compartido por el Comité 68 Pro Libertades Democráticas el 13 de julio de 2021. 
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“Adiós, Guaymas” 
julio 13, 2021 

Con 40 kilos de peso apenas, a pesar de las amenazas y torturas, recién ingresado al Reclusorio Norte, El Guaymas declaró 

ante la prensa que en el Campo Militar número 1 se encontraban militantes vivos y desaparecidos, pues había visto a mi 

madre. Desde entonces no hubo lugar donde no lo denunciara. Fueron contados los detenidos que regresaron vivos de la 

desaparición forzada, él fue de los pocos que se atrevieron a denunciarlo en público. 

Por Alicia de los Ríos Merino* 

Tenía yo seis años cuando sonó el teléfono en la casa de 

mis abuelos maternos en 

Chihuahua. “¿Quién habla?” 

me dijeron apenas contesté. 

“Alicia”, respondí. “¿Qué 

pasó, vieja? Fíjate que yo 

fui muy amigo de tus 

papás”, me dijo una voz 

alegre y muy fuerte. Era el 

Guaymas, que acababa de 

ser excarcelado por una 

amnistía. Mi mamá llevaba 

cinco años detenida-

desaparecida, mi papá había 

sido asesinado siete años 

atrás. Desde ese 1983 

escuché esa alegría que 

desbordó como si no 

hubiera mañana. Hoy 13 de 

julio de 2021 murió por una 

afectación arterial. 

A Mario Álvaro Cartagena López se le quedó el 

apodo del lugar en donde nació, en el estado de Sonora. La 

familia de don Manuel Cartagena y doña Graciela López se 

mudó a Guadalajara junto con sus hijos e hijas. El 

Guaymas creció en la ciudad tapatía y de chamaco inició un 

camino sin retorno: la insurgencia estudiantil. De manera 

natural, desde el barrio, ingresó al inicio de la década de los 

1970 al Frente Estudiantil Revolucionario, el FER, 

organización juvenil opositora a la oficialista Federación de 

Estudiantes de Guadalajara (FEG). El Guaymas, estudiante 

de agricultura, se integró a la recién constituida Liga 

Comunista 23 de Septiembre, organización que aglutinó 

diferentes insurgencias regionales, entre ellas a una parte 

del FER. 

Como insurgente, el Guaymas experimentó dos 

detenciones: la primera fue en febrero de 1974. Por casi dos 

años vivió preso en El Rastro, sección para presos políticos 

del penal de Oblatos, en Jalisco. Siempre me gustó escuchar 

a Mario durante horas sobre sus cientos de anécdotas sobre 

la vida en prisión política: eran militantes, músicos, 

cocineros y, entre esa cotidianidad, planearon una fuga para 

reincorporarse a su organización clandestina y político 

militar. Recién hace dos años se estrenó el documental 

“Oblatos: El vuelo que surcó la noche”, en donde Mario 

Álvaro, junto con Antonio Orozco, Natividad Villela y 

Bertha Lilia Gutiérrez, narran de la juventud insurgente 

tapatía y la gran fuga del 

22 de enero de 1976. 

La vida nos 

relacionó siempre, 

entretejiendo destinos. 

Mario compartió la 

militancia radical y la 

cárcel con mi padre, 

Enrique Guillermo Pérez 

Mora. En el invierno de 

1976, un grupo de seis 

presos se fugó apoyado 

por un comando exterior. 

La única mujer que 

participó en esa acción fue 

mi madre, Alicia de los 

Ríos Merino. En 

la tracachinga, una de las 

palabras preferidas del 

Guaymas que significaba plena acción, se conocieron. Así 

llegaron a la Ciudad de México en febrero de 1976. Para 

entonces, esos jovencitos que empezaron tres años antes 

repartiendo volantes, eran la generación dirigente de la 

LC23S. 

La última vez que vi al Guaymas, recién hace un 

mes en el Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín 

Pro en la Ciudad de México, nos contó que antes de 

conocer a mi mamá la veía de lejos. Alguna vez ella 

impartió un seminario de algo y Mario era el estudiante. 

Luego mi papá le confió que lo mandarían lejos, “no te 

puedo decir a dónde”, y que le encargaba que cuidara a mi 

madre, quien ya estaba embarazada de mí. 

La vida da muchas vueltas: mi padre murió en 

combate en junio de 1976 y después de un poco más de un 

año, mi madre -integrante de la Liga Comunista 23 de 

Septiembre- y Mario compartirían casa de seguridad en la 

colonia Gertrudis Sánchez del norte de la Ciudad de 

México. Ambos eran viudos, mi mamá de mi papá (ya me 

había enviado con su familia materna a Chihuahua, con mis 

abuelos, quienes me criaron) y Mario de Lorena, una joven 

militante que fue masacrada por agentes de la Brigada 

Especial. Lorena y el Guaymas iban a ser papás. Esa tarde 

de relato lloramos juntos, mientras él recordaba cómo había 

gritado enloquecido después de haber recorrido la escena 

mortal. 
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Imagen cortesía de Alicia de los Ríos Merino 

Por unos meses del año 2002, Guaymas y yo 

compartimos la casa que solidariamente nos abrió el eterno 

amigo Ernesto Araiza en Tlatelolco. Yo limpiaba y él 

cocinaba. En algún momento evocó que cuando vivía junto 

con mi mamá se repartían los mismos quehaceres del hogar en 

la colonia Gertrudis Sánchez. Me contó cómo su trabajo 

político en fábricas del Valle de México, el correr todas las 

mañanas en el parque de la colonia y los desayunos diarios se 

interrumpieron el 5 de enero de 1978, cuando mamá fue 

capturada por elementos de la Dirección de Investigación y 

Prevención de la Delincuencia (DIPD) y el grupo Jaguar, de la 

Brigada Especial. Al Guaymas lo detendrían tres meses 

después, el 5 de abril de 1978. Herido con armas de fuego en 

brazos y piernas, uno de los agentes se acercó y le disparó en 

un glúteo. La bala, debido al ángulo al momento de ser 

disparada, atravesó el estómago de Mario. En esas condiciones 

fue llevado a la Cruz Roja, en donde a punto de ser 

intervenido, llegó la brigada especial por él para llevarlo al 

Campo Militar número 1. 

En 2018 Mario Álvaro denunció frente a la Fiscalía 

General de la República (FGR) que fue víctima de tortura y de 

desaparición forzada temporal por motivos políticos. El costo 

de ser retenido y torturado sin ser sometido a atención médica 

y a la cirugía que requería ocasionó que le amputaran la pierna 

izquierda. En medio del infierno, un día llevaron a la celda a 

mi mamá a quien obligaron a que confirmara que el detenido 

que tenía enfrente era su compañero el Guaymas. 

“Has de cuenta que ella me dijo con la mirada: 

‘Aguante, cabrón, no tire a nadie’. Yo la conocía 

perfectamente, era mi comanche”, recordó el 10 de junio de 

2021 frente al presidente López Obrador, en una reunión con 

familiares de personas desaparecidas por la contrainsurgencia 

estatal.  

Mario Álvaro fue un testimoniante desde que doña 

Rosario Ibarra de Piedra y su mamá doña Chela López de 

Cartagena lograron su presentación con vida aquel verano de 

1978. Con cuarenta kilos de peso apenas, pese a las amenazas 

de la Brigada Especial y a las torturas, recién ingresado al 

Reclusorio Norte declaró ante la prensa que en el Campo 

Militar número 1 se encontraban militantes vivos y 

desaparecidos, pues había visto a mi madre.  

Desde entonces no hubo lugar donde no lo 

denunciara.  

Salió amnistiado en 1982 y desde entonces se integró 

al Comité Pro Defensa de Presos, Perseguidos, Desaparecidos 

y Exiliados Políticos de México ¡Eureka! En el expediente que 

elaboró la Dirección Federal de Seguridad (DFS) sobre el 

Guaymas, en diferentes imágenes se le ve flaco y en muletas, 

boteando, repartiendo volantes y pintando mantas durante las 

huelgas en la Ciudad de México. Optó por la búsqueda de sus 

compañeras y compañeros desaparecidos y por integrar una 

amorosa y militante familia con su compañera Martha Rivero 

y ocho hijos. Mientras participaban como activistas, Mario 

trabajó como taxista, plomero, pintor, cocinero, cooperativista, 

comerciante, carpintero, entre otros, hasta que llegó al sistema 

de transporte del metro como ingeniero de mantenimiento. 

 
Imagen cortesía de Alicia de los Ríos Merino 

Ese cuerpo del Guaymas, fuerte pese a las heridas y a 

la cárcel, sobreviviente y víctima de torturas, se cansó. A 

escasas horas de su muerte escribo esto y sé que nos costará 

mucho tiempo acostumbrarnos a no escuchar sus risas, sus 

anécdotas, sus sueños. Nuestro corazón está roto, pero 

sabemos que el legado para sus nietos y nietas, sobrinos (mis 

hijos entre ellos), los y las jóvenes que conquistaba con sólo 

abrir la boca, resignificarán lo hecho por Mario Álvaro y esa 

generación que no se resignó a nada y se indignó por todo.  

Querido Guaymas, que tus compañerxs te reciban 

como mereces, como aquel que en la acción de la búsqueda y 

la memoria nunca les olvidó. Ya te extrañamos, ya nos haces 

falta. Mi abrazo, amor y agradecimiento a cada integrante de la 

familia Cartagena Rivero y Cartagena López. 

*** 

*Semblanza escrita por Alicia De los Ríos Merino, 
historiadora, abogada, amiga del Guaymas, y buscadora de su 

madre, Alicia De los Ríos Merino, detenida-desaparecida 
desde 1978. Texto de libre difusión. 

Proyecto www.adondevanlosdesaparecidos.org 
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Rafael Aguilar Talamantes (1939-2016) 
A unos días del quinto aniversario del fallecimiento del visionario dirigente político socialista, ocurrido el 17 de julio de 

2016, publicamos su intervención en la presentación del libro de Arturo Martínez Nateras: El 68 Conspiración 

comunista. 

En primerísimo lugar, quiero felicitarme yo mismo por el 

encuentro o el reencuentro que significa ver aquí caras de 

compañeros, de compañeras, que en algún tiempo 

estuvimos muy solidariamente unidos en torno a una causa 

patriótica, muy importante. Ante la imposibilidad de 

saludarlos a uno por uno o mencionarlos por su nombre, 

quiero decirles que siento un gran afecto por todos y cada 

uno de ustedes y desde luego estoy muy gratificado por la 

presencia en este evento.  

Yo soy poco partidario, mi filosofía personal no me 

lo permite, soy poco partidario de las nostalgias. No es que 

no sea bohemio, de vez en cuando también participo de la 

bohemia con compañeros nuestros.  

Pero me hice un propósito desde hace tiempo. 

Cuando me reúno con un grupo 

de compañeros, que lo hago 

con frecuencia, todos los 

viernes tengo en mis oficinas 

una tertulia. Casi siempre les 

digo que no hablemos del 

pasado, que lo importante es 

hablar del porvenir y que lo 

tenemos que hacer está por 

delante. No es que menosprecie 

la experiencia acumulada que 

el pasado nos puede dejar. Pero 

a veces hablar del pasado 

significa poner a la vista de todos, mezquindades, pleitos, 

conflictos, malas interpretaciones y hasta cierto punto, 

envilecimiento de las relaciones. 

Yo había preparado un pequeño escrito, porque 

cuando recibo sorpresivamente la invitación para hacer 

comentarios del libro, pues, obviamente me pareció una 

distinción importante.  

Lo leí apresuradamente, el libro. En algunos 

capítulos, particularmente en los antecedentes pude de 

inmediato apreciar lo que ahí se dice, porque a mí me tocó 

participar, más o menos en relación con lo que se dice en el 

libro, del 62 al 66 que caí preso en la Penitenciaría de 

Morelia. Fue para mí muy importante conocer algo que 

desconocía: qué pasó en 67 y qué pasó en 68, Porque 

desafortunadamente yo estuve preso 67, 68, 69, 70 y hasta 

71. Entonces es a través de lo que dice aquí mi amigo 

Arturo Martínez Nateras que me informo de lo que es 

cierto. 

Debo decir, con toda franqueza que yo tenía la 

impresión, estando preso, de que en los años posteriores, es 

decir, después de las grandes luchas de 63, 64, 65, 66, 

obviamente 62, no habían hecho mucho los compañeros que 

habíamos dejado al frente de la CNED, desconocía lo que 

habían hecho. Estaba yo incomunicado en la cárcel, aquí 

creo que vi a Joel Caro por ahí. Capíz desafortunadamente 

ya no está con nosotros. Compartimos la mayor parte del 

tiempo en la cárcel, Capíz Efrén, Caro y yo, Pancho 

Chávez, Dimas Quiroz, y nosotros estábamos 

incomunicados con guardia de vista, con derecho a media 

hora de sol, solamente, con visitas restringidas, muy 

restringidas, entonces estábamos aislados del mundo, 

aislados del movimiento estudiantil. Y entonces no 

sabíamos lo que pasaba fuera durante estos años 67, 68 y 

69. 

No teníamos derecho a recibir un periódico, mucho 

menos a tener un radio o una televisión, estábamos 

francamente incomunicados. Así vivíamos en la 

Penitenciaría de Morelia. De tal manera, que para mí fue 

muy importante leer el libro e informarme de lo que ahí nos 

dice Arturo, lo que hicieron. 

Me dio mucho gusto 

comprobar que siguieron hacia 

adelante, que lucharon y que 

lograron continuar con los trabajos 

de la CNED hasta culminar, de 

alguna manera, con el movimiento 

del 68. 

Yo había preparado un 

pequeño escritito de dos páginitas 

para la presentación y voy a darle 

lectura. Dice: 

SEÑORAS Y SEÑORES: 

Con un saludo fraternal permítame destacar la distinción 

que ha tenido a bien otorgarme Arturo Martínez Nateras, 

como uno de los presentadores del libro de su autoría: “EL 

68, CONSPIRACION COMUNISTA”. 

Tal distinción no ha sido la única lo cierto es que en 

el curso de su narración me distingue al señalar mi 

participación de la Dirección Nacional de la Juventud 

Comunista de México e integrante del Comité Ejecutivo de 

la Central Nacional de Estudiantes democráticos. 

A 50 años de distancia Arturo me ha invitado a 

recordar aquello que parece tan distante y, sin embargo, hoy 

es más presente que nunca. 

El primer capítulo: Brillo de Memoria, al narrar 

los antecedentes, me hizo recrear mi participación en el 

Comité de Huelga del Instituto Técnico Industrial de Agua 

Caliente, la famosa “POLI” de Tijuana, Internado de 

Segunda Enseñanza donde tuve el privilegio de estudiar en 

la preparatoria Lázaro Cárdenas’. Corría el año de 1956 y 

los estudiantes del Instituto Politécnico Nacional había 

declarado la huelga estudiantil contra el Punto V del Plan 

Truman. Los compañeros del IPN pusieron fin a la Huelga 

y nosotros no seguimos de frente un mes más. Ello significó 

la expulsión del Internado junto con tres compañeros más lo 

que implico terminar la preparatoria en condiciones 

sumamente difíciles. 
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Llegar a México el 1o de enero de 1958 e 

inscribirme en la Escuela Nacional de Economía me 

permitió enfrentar de inmediato el deber de participar en la 

lucha estudiantil contra el pulpo camionero e incorporarme 

a las actividades más diversas en solidaridad con los 

ferrocarrileros, los petroleros, los telegrafistas, los 

electricistas y los maestros que marchaban en las calles de 

la Ciudad de México planteando sus reivindicaciones. 

Ingrese a la Juventud Comunista haciéndome responsable 

del Club “César Augusto Sandino” de la Escuela Nacional 

de Economía. 
Siempre en contacto con la Federación Estatal de 

Estudiantes Bajacalifornianos, organización estudiantil 

integrada a la Confederación de Jóvenes Mexicanos de la cual 

tenía el cargo de Vicepresidente, participé en el VIII Congreso 

Nacional celebrado en Guadalajara en el mes de Noviembre de 

1962 y al cuestionar el Informe de la Dirección Nacional y 

oponerme a su política de entreguismo y colaboración con el 

Gobierno en turno surgió la necesidad de iniciar un 

movimiento nacional por la democratización y la 

independencia del movimiento estudiantil. 

Nuestra iniciativa fue apoyada por los Delegados de la 

Federación de Estudiantes Universitarios de Michoacán y el 

Consejo Estudiantil Nicolaita encabezada entonces 

por Genovevo Figueroa, Oscar Trasviña y otros 

compañeros; además del Consejo Nacional Permanente de las 

Escuelas Normales Rurales, encabezada por Eusebio Mata; la 

Federación Estudiantil Universitaria de Guerrero; el Directorio 

Estudiantil Universitario de Puebla, las Normales Rurales de 

El Quinto, Sonora y de Moctezuma, Chiapas, ambas de la 

FECSM. 

De todo ello da cuenta Arturo en su documentado 

libro y hace referencia a las condiciones en que se llevó a 

cabo la Conferencia Nacional de Estudiantes Democráticos 

que aprobó la Declaración de Morelia, documento histórico en 

el que se denuncia la ofensiva contra la educación popular y se 

trazan las líneas de acción para luchar por la educación 

científica democrática y popular, dándole contenido a la 

Reforma Universitaria. 

Entre el mes de noviembre de 1962 y marzo de 1963, 

se produce la contraofensiva de las fuerzas conservadoras y 

clericales que, con el respaldo del Gobierno de Agustín 

Arriaga Rivera, derogaron la avanzada Ley Orgánica de la 

Universidad Michoacana, obligando a la renuncia del Rector 

Elí de Gortari. La intervención del Ejército y el asesinato del 

compañero Nicolaita Manuel Oropeza García, provocaron la 

indignación de la comunidad universitaria y marcaron el inicio 

de la insurgencia organizada del movimiento estudiantil 

democrática a lo largo y ancho del país. 

La investigación llevada a cabo por Arturo, las fuentes 

consultadas, la participación directa y, sobre todo, la memoria 

puntual y lúcida que le permite recrear los momentos en que se 

va forjando la organización que culmina en su primera etapa 
con la realización del Congreso Constituyente de la Central 

Nacional de Estudiantes Democráticos (CNED), del 26 al 29 

de Abril de 1966, es admirable; la aportación que hace al 

reconocer la limpieza, la honradez, la combatividad y la 

convicción con que cientos primero y miles después de 

jóvenes comunistas enfrentamos las tareas, al frente y al lado 

de los estudiantes democráticos, explica y justifica por qué 

decenas de miles de estudiantes y centenares de miles después 

se dispusieron a practicar en la lucha no sólo por sus propias 

reivindicaciones estudiantiles sino por las libertades 

democráticas y la transformación del país. 

La CNED fue una gran escuela. Sus dirigentes, 

miembros de la Juventud Comunista, pero también aquellos 

que marcharon junto con nosotros compartiendo nuestros 

anhelos, han dejado testimonio de su participación en la lucha 

por la reconstrucción democrática de la vida nacional. 

Si la intención del libro: El 68 Conspiración 

Comunista, está orientada a exculparnos de la responsabilidad 

por los resultados obtenidos, que algunos consideran marcados 

por la derrota provocada por la represión, esa intención queda 

desmentida por los acontecimientos posteriores. Los mismos 

que participamos en 1966 y en 1968, sin arriar nuestras 

banderas, continuamos nuestra lucha con nuevos bríos una vez 

que abandonamos la prisión en 1971. 

Tras varios años de trabajo y de esfuerzos abrimos 

brecha y despejamos el camino hacia la democratización de la 

vida nacional. 

Por lo que a mí respecta, y quiero dejarlo bien 

sentado, después de que me informan, estando preso en la 

Penitenciaría de Morelia, que la Marcha Nacional Estudiantil 

por la Ruta de la Libertad había sido reprimida por el Ejército, 

me sentí no sólo profundamente agraviado en lo personal, sino 

que mi reacción fue en el sentido de que el Movimiento 

Estudiantil Democrático había sido agraviado. Por ello en mi 

carácter de presidente de la CNED, propuse se realizara el 

Mitin Nacional por las Libertades Democráticas el 26 de Julio 

de 1966 en el Hemiciclo a Juárez, inicio del 68. 

Veinte años después, en 1988, al elaborar la táctica del 

Frente Cardenista, al transformar el Partido Socialista de los 

Trabajadores en el Partido del Frente Cardenista de 

Reconstrucción Nacional una fuerza política que sacudió al 

país sustentando importantes cambios en la vida política 

nacional. Coloquialmente he dicho a mis compañeros 

socialistas que aprendan la lección: en 1988 le echamos 

montón al PRI, le dimos descontón porque lo agarramos de 

sorpresa, y le ganamos la elección, aunque no pudimos 

documentarla. De a alguna manera, el agravio del 7 de febrero 

de 1968 contra el Movimiento Estudiantil Democrático, fue en 

un acto de justicia, compensado por el gran movimiento 

político electoral de 1988. Para mí el 88 es la continuidad del 

68. Como se observa, no nos quedamos con los brazos 

cruzados.  

Y todavía falta. Hoy estamos construyendo el Partido 

Socialista de México, cuyo registro como partido político 

nacional vamos a conquistar en el año 2014 que sea abre la 

convocatoria. 

Felicidades Arturo, los socialistas te agradecemos tu 

magnifico esfuerzo y ten la seguridad de que el socialismo 

democrático y humanista por el que luchamos será toda una 
realidad. La nueva revolución que está en marcha será una 

revolución pacífica, Patriótica y constructiva que se dará en las 

urnas y no con las armas. 

Salud 

Rafael Ignacio Aguilar Talamantes. 

8 de octubre de 2011 



El Activista Regional 244                                                                    49                                                                                         Julio de 2021 
 

Las variantes del SARS-CoV-2 
 por Gerardo Gamba (La Crónica de hoy, 27 de junio de 2021)

Las variantes del SARS-CoV-2 que en las últimas semanas han 

estado en los diarios de todo el mundo y tienen preocupado a la 

mitad del planeta, son la demostración más clara que la población 

ha podido ver en tiempo real de cómo funciona la teoría de la 

selección natural, publicada por Charles Darwin en 1859 en su 

libro El origen de las Especies. 

Las mutaciones no ocurren con un propósito. Ocurren en 

forma aleatoria y si una de esas confiere al individuo mayor 

posibilidad de sobrevivencia, entonces prevalece la descendencia 

de ese individuo. Mientras más rápido y frecuente se replique el 

DNA, más posibilidad habrá de que surjan mutaciones. Una 

mutación puede dar a un individuo una ventaja en el medio 

ambiente en que vive, y entonces esa cepa se multiplica a mayor 

velocidad que otras, o puede conferir ventaja en otro ambiente 

diferente, en cuyo caso no se expresa sino hasta que cambie el 

ambiente. 

El SARS-CoV-2 es un ejemplo claro de ambas. Primero, 

mutaciones que ocurrieron en un coronavirus que no podía 

infectar humanos le confirieron esta posibilidad, la cual se hizo 

evidente, hasta que el virus se encontró con un humano. Lo 

infectó y empezó a saltar de uno a otro. En unas cuantas semanas 

pobló el mundo. Luego, dada su velocidad de transmisión y 

replicación se han generado muchísimas mutaciones, algunas de 

las cuales le confieren la ventaja de ser más transmisible y, por lo 

tanto, han ido reemplazando al original. 

Las variantes más importantes del SARS-CoV-2 tienen 

mutaciones diversas en el gen que codifica para la proteína 

SPIKE, que es la que utiliza el virus para interaccionar con una 

proteína de membrana en las células del epitelio respiratorio y del 

sistema inmune llamada enzima convertidora de angiotensina 2 

(ECA2), a través de la cual se mete a la célula y la infecta. Si una 

mutación en la proteína SPIKE daña la interacción con la ECA2, 

el virus se vuelve inofensivo, pero si le aumenta la afinidad por la 

ECA2, la hace más peligrosa. Si varias mutaciones cambian el 

reconocimiento de la proteína SPIKE por los anticuerpos, 

resultaría en una cepa del virus que escape a la respuesta inmune 

generada previamente por una cepa o vacuna sin esas mutaciones. 

La esperanza es que, si eso sucede, quizá también se afecte la 

afinidad por la ECA2 y entonces sea menos infecciosa. 

Se han identificado variantes en diversas regiones y por 

convención internacional se les ha dado un nombre con el 

alfabeto griego para estandarizarlo. La primera variante fue en la 

Gran Bretaña, originalmente se denominó B 1.1.7 y ahora la 

conocemos como alfa. La segunda fue la B 1.351 en Sudáfrica, 

ahora conocida como beta. La tercera fue la P.1, de Brasil, que 

ahora es la gama y la que está más en boga es la B 1.617.2 

originaria de la India y que ahora conocemos como delta. Esta 

última es más contagiosa y ha ido reemplazando a las otras. En 

los Estados Unidos, en mayo era responsable del 1.3 % de los 

casos, a principios de junio del 9.5 % y en este momento, del 

20.6%. No tardará en ser la causante de todos los casos. 

No sabemos todavía con precisión si todas las vacunas 

protegen contra esta variante. Al parecer quien tiene ya las dos 

dosis de las vacunas de RNA está razonablemente protegido. De 

las demás vacunas habrá que esperar a que salgan datos. Por lo 

pronto, hay que seguir observando las medidas de sana distancia, 

mascarilla, lavado de manos y evitar lugares concurridos y poco 

ventilados.  

Ya nos llegó la tercera ola 
 por Gerardo Gamba (La Crónica de hoy, 12 de julio de 2021) 

No cabe duda de que estamos en el inicio de la tercera ola de la 

pandemia por el coronavirus SARS-CoV-2. Los casos están 

aumentando de nuevo en diversas regiones del mundo, 

incluyendo en México. 

En la CDMX, el 25 de mayo se reportó que el promedio de casos 

detectados en los últimos siete días era de 463. Es lo más bajo que 

hemos tenido en lo que va del año. Sin embargo, para el 8 de julio 

el promedio subió a 2,045. Buena parte de este incremento se 

debe a la aparición de variantes del virus que se consideran 

peligrosas, porque tienen mayor velocidad de transmisión. En 

particular, la variante delta que está reemplazando a las demás. 

Las vacunas que se han estado aplicando en el mundo fueron 

construidas con la variante original del virus. 

Lo interesante ahora será ver cómo se comportará la nueva ola. 

En Israel que es quizá el país más avanzado en la vacunación, 

más del 85 % de la población adulta ha sido vacunada, la mayoría 

ya con las dos dosis. En ese país el programa de vacunación se 

basa por completo en la vacuna de RNAm de Pfizer/BioNTech. 

También están viendo un incremento en el número de casos, pero 

según reporta un editorial de la revista Nature el 8 de julio, hay 

un claro cambio epidemiológico. De los casos reportados en las 

últimas semanas, el 52 % ocurrieron en menores de 20 años, que 

es la población no vacunada aún. 

Estos datos sugieren que la infección se está moviendo a quienes 

son aún vulnerables. El ministerio de salud de ese país ha 

informado que la efectividad de la vacuna bajó del 94 % contra 

las variantes previas, al 60 % contra la variante delta, pero que la 

protección contra casos graves sigue siendo mayor al 94%. Al 

parecer, quien ya tiene el esquema completo de la vacuna se 

puede enfermar, pero es poco probable que en forma grave. 

En Estados Unidos el porcentaje de la población mayor de 18 

años que ya está completamente vacunada es del 58 % y con una 

sola dosis el 67 %, mientras que, en la población mayor de 65 

años, que sabemos es la que tiene más riesgo de desarrollar una 

enfermedad grave, estos números corresponden al 79 y 88 %, 

respectivamente. En ese país, en los últimos 14 días, hay un 

incremento de 39% en el número de casos, pero las muertes 

siguen disminuyendo, en este caso en 38%, lo que sugiere 

también que se están dando casos en gente vacunada, pero en 

general son menos graves. 

En nuestro país me parece que vamos a ver una tercera ola que 

será menos grave que la segunda, pero dado que el porcentaje de 

la población vacunada es aún bajo, será más grave que en los 

países como Israel o Estados Unidos. 

En la Ciudad de México prácticamente todos los mayores de 60 

años ya fueron vacunados, con diversidad de fórmulas, pero ya 

están, por lo que la población de mayor riesgo para casos graves 

está razonablemente protegida. El problema que se nos viene 

ahora es con la fracción de la población de 40 a 60 años aún no 

vacunada, en donde prevalece un factor de riesgo muy 

importante, que es la obesidad. Es muy importante que las 

próximas semanas mantengamos las medidas de protección como 

la sana distancia, el uso de mascarilla, lavado de manos y, sobre 

todo, evitar asistir a lugares cerrados, poco ventilados y con 

muchas personas. Esto puede salvar muchas vidas. 
Dr. Gerardo Gamba: Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición 

Salvador Zubirán e Instituto de Investigaciones Biomédicas, UNAM 
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Por Boaventura de Sousa Santos 

1. No hay ciudadanos despolitizados; hay ciudadanos 

que no se dejan politizar por las formas dominantes de 

politización, sean partidos o movimientos de la sociedad 

civil organizada. 

Los ciudadanos y las ciudadanas no están hartos de 

la política, sino de esta política; la inmensa mayoría de la 

ciudadanía no se moviliza políticamente ni sale a la calle a 

manifestarse, pero está llena de rabia en casa y simpatiza 

con los que se manifiestan; en general, no se afilian a 

partidos ni participan en movimientos sociales ni están 

interesados en hacerlo, pero cuando salen a la calle solo 

sorprenden a las élites políticas que han perdido el contacto 

con “las bases”. 

2. No hay democracia sin partidos, pero hay partidos sin 

democracia. 

Una de las antinomias de la democracia liberal en nuestro 

tiempo es que se basa cada vez más en los partidos como 

forma exclusiva de agencia política, mientras que los 

partidos son internamente cada vez menos democráticos. 

Como la democracia liberal, la forma tradicional de partido 

ha agotado su tiempo histórico. Los sistemas políticos 

democráticos del futuro deben combinar la democracia 

representativa con la democracia participativa en todos los 

niveles de gobierno. La participación ciudadana debe ser 

multiforme y multicanal. Los propios partidos deben estar 

constituidos internamente por mecanismos de democracia 

participativa. 

3. Estar a la izquierda es un punto de llegada y no un 

punto de partida y, por lo tanto, se demuestra en los 

hechos. 

La izquierda tiene que volver a sus orígenes, a los grupos 

sociales excluidos que ha olvidado durante mucho tiempo. 

La izquierda dejó de hablar o de saber hablar con las 

periferias, con los más excluidos. Quien habla hoy con las 

periferias y con los más excluidos son las iglesias 

evangélicas pentecostales o los agitadores fascistas. Hoy en 

día, el activismo de izquierda parece limitarse a participar 

en una reunión del partido para hacer un análisis de la 

situación (casi siempre escuchar a los que están haciendo). 

Los partidos de izquierda, tal como existen hoy, no pueden 

hablar con las voces silenciadas de las periferias en 

términos que estas entiendan. Las izquierdas deben 

reinventarse. 

4. No hay democracia, hay democratización. 

La responsabilidad de la izquierda radica en que es la única 

que realmente sirve a la democracia. No la limita al 

espacio-tiempo de la ciudadanía (democracia liberal). Por el 

contrario, lucha por ella en el espacio de la familia, la 

comunidad, la producción, las relaciones sociales, la 

escuela, las relaciones con la naturaleza y las relaciones 

internacionales. Cada espacio-tiempo exige un tipo 

específico de democracia. Solo democratizando todos los 

espacios-tiempos se podrá democratizar el espacio-tiempo 

de la ciudadanía y la democracia liberal representativa. 

5. El partido-movimiento es el partido que contiene en sí 

a su contrario. 

Para ser un pilar fundamental de la democracia 

representativa, el partido-movimiento debe construirse a 

través de procesos no representativos, sino más bien 

participativos y deliberativos. Esta es la transición de la 

forma tradicional de partido a la forma de partido-

movimiento. Consiste en aplicar a la vida interna de los 

partidos la misma idea de complementariedad entre 

democracia participativa / deliberativa y democracia 

representativa que debe orientar la gestión del sistema 

político en general. La participación / deliberación 

concierne a todos los dominios del partido-movimiento, 

desde la organización interna hasta la definición del  
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…….programa político, desde la elección de los candidatos 

a las elecciones hasta la aprobación de líneas de acción en 

la situación actual. 

6. Ser miembro de la clase política es siempre 

transitorio. 

Tal calidad no permite ganar más que el salario medio en el 

país; los parlamentarios electos no inventan temas ni toman 

posiciones: transmiten los que surgen de las discusiones en 

las estructuras de base. La política de partidos debe tener 

rostros, pero no está hecha de rostros; idealmente, existen 

mandatos colectivos que permiten la rotación regular de 

representantes durante la misma legislatura; la transparencia 

y la rendición de cuentas deben ser completas; el partido es 

un servicio ciudadano a los ciudadanos y por lo tanto debe 

ser financiado por ellos y no por empresas interesadas en 

capturar el Estado y vaciar la democracia. 

7. El partido-movimiento es una contracorriente contra 

dos fundamentalismos. 

Los partidos convencionales sufren de un fundamentalismo 

antimovimiento social. Consideran que tienen el monopolio 

de la representación política y que este monopolio es 

legítimo precisamente porque los movimientos sociales no 

son representativos. A su vez, los movimientos adolecen de 

un fundamentalismo antipartido. Consideran que cualquier 

colaboración o articulación con las partes, comprometen su 

autonomía y diversidad y siempre acaba en un intento de 

cooptación. 

Mientras la democracia representativa esté 

monopolizada por partidos antimovimiento y la democracia 

participativa por movimientos o asociaciones sociales 

antipartidos, no será posible la vinculación entre 

democracia representativa y participativa, en detrimento de 

ambas. Es necesario vencer a los dos. 

8. El partido-movimiento combina la acción 

institucional con la acción extrainstitucional 

Los partidos tradicionales favorecen la acción institucional, 

dentro de los marcos legales y con la movilización de 

instituciones como el Parlamento, los tribunales, la 

Administración pública. Por el contrario, los movimientos 

sociales, aunque también utilizan la acción institucional, 

suelen recurrir a la acción directa, las protestas y 

manifestaciones en calles y plazas, las sentadas, la difusión 

de agendas a través del arte (artivismo). En vista de esto, la 

complementariedad no es fácil y debe construirse con 

paciencia. 

Hay condiciones políticas en las que las clases que 

están en el poder son demasiado represivas, demasiado 

monolíticas; hay otras en las que son más abiertas, menos 

monolíticas y hay mucha competencia entre ellas. A mayor 

competencia entre las élites, se abren más brechas para que 

el movimiento popular y la democracia participativa 

ingresen a través de ellas. Lo importante es identificar las 

oportunidades y no desperdiciarlas. Con frecuencia se 

desperdician por razones de sectarismo, dogmatismo, 

arribismo. 

La práctica de los movimientos a menudo tiene que 

oscilar entre lo legal y lo ilegal. En algunos contextos, la 

criminalización de la impugnación social está reduciendo la 

posibilidad tanto de lucha institucional como de lucha legal 

extrainstitucional. En tales contextos, la acción colectiva 

pacífica puede tener que enfrentar las consecuencias de la 

ilegalidad. Sabemos que las clases dominantes siempre han 

utilizado la legalidad y la ilegalidad a su conveniencia. No 

ser clase dominante radica precisamente en tener que 

afrontar las consecuencias de la dialéctica entre legalidad e 

ilegalidad y protegerse al máximo. 

9. La revolución de la información electrónica y las 

redes sociales no son, en sí mismas, un instrumento 

incondicionalmente favorable al desarrollo de la 

democracia participativa. 

Por el contrario, pueden contribuir a manipular la opinión 

pública hasta tal punto que el proceso democrático puede 

quedar fatalmente desfigurado. El ejercicio de la 

democracia participativa requiere hoy más que nunca 

encuentros presenciales y discusiones presenciales. Hay que 

reinventar la tradición de células partidarias, círculos 

ciudadanos, círculos culturales, comunidades eclesiásticas 

de base. No hay democracia participativa sin una estrecha 

interacción. 

10. El movimiento de partidos se basa en la pluralidad 

no polarizada y el reconocimiento de competencias 

concretas. 

Una pluralidad no polarizada es aquella que permite 

distinguir entre lo que separa y lo que une a las 

organizaciones y promueve articulaciones entre ellas a 

partir de lo que las une, sin perder la identidad de lo que las 

separa. Lo que las separa solo se suspende por razones 

pragmáticas. 

El partido-movimiento debe saber combinar 

cuestiones generales con cuestiones sectoriales. Los 

partidos tienden a homogeneizar sus bases sociales y a 

enfocarse en temas que abarcan a todos o a grandes 

sectores. Por el contrario, los movimientos sociales tienden 

a centrarse en temas más específicos, como el derecho a la 

vivienda, la inmigración, la violencia policial, la diversidad 

cultural, la diferencia sexual, el territorio, la economía 

popular, etc. Trabajan con lenguajes y conceptos distintos a 

los utilizados por los partidos. 

Los partidos pueden sostener una agenda política 

más permanente que los movimientos. El problema con 

muchos movimientos sociales radica en la naturaleza de su 

estallido social y mediático. En un momento tienen una 

gran actividad, están en la prensa todos los días, y al mes 

siguiente están ausentes o entran en reflujo y la gente no va 

a reuniones o asambleas. La sostenibilidad de la 

movilización es un problema muy grave porque, para lograr 

una cierta continuidad en la participación política, se 

necesita una articulación política más amplia que involucre 

a los partidos. A su vez, los partidos están sujetos a 

transformar la continuidad de la presencia pública en una 

condición para la supervivencia de cuadros burocráticos. 

11. El partido-movimiento prospera en una lucha 

constante contra la inercia. 
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Se pueden generar dos inercias: por un lado, la inercia y 

reflujo de los movimientos sociales que no logran 

multiplicar y densificar la lucha y, por otro, los partidos que 

no modifican en absoluto sus políticas y quedan sujetos al 

estancamiento burocrático. Superar estas inercias es el 

mayor desafío para la construcción del partido-movimiento. 

Trabajando con experiencias concretas, se advierte 

que los partidos que tienen vocación de poder suelen 

afrontar bien el tema de los desequilibrios en el espacio 

público. Pero como compiten por el poder, no quieren 

transformarlo, quieren tomarlo. Los movimientos sociales, 

por el contrario, saben que las formas de opresión 

provienen tanto del Estado como de actores económicos y 

sociales muy fuertes. En algunas situaciones, la distinción 

entre opresión pública y privada no es demasiado 

importante. Los sindicatos, por ejemplo, tienen una 

experiencia notable en la lucha contra los actores privados: 

jefes y empresas. Tanto los movimientos sociales como los 

sindicatos están hoy marcados por una experiencia muy 

negativa: los partidos de izquierda nunca dejaron de 

cumplir sus promesas electorales al llegar al poder tanto 

como lo han hecho últimamente. Este incumplimiento 

provoca que la descalificación de partidos sea cada vez 

mayor en más países. Esta pérdida de control sobre la 

agenda política solo puede recuperarse a través de los 

movimientos sociales en la medida en que se articulan con 

los nuevos partidos-movimiento. 

12. La educación política popular es la clave para 

sostener el partido-movimiento. 

Las diferencias entre partidos y movimientos son 

superables. Para ello es necesario promover el 

conocimiento mútuo a través de nuevas formas de 

educación política popular: círculos de conversación, 

ecologías de saberes, talleres de la Universidad Popular de 

Movimientos Sociales; discusión de posibles prácticas de 

articulación entre partidos y movimientos (presupuestos 

participativos, plebiscitos o consultas populares, consejos 

sociales o gestión de políticas públicas). Hasta ahora, las 

experiencias son principalmente a escala local. Debe 

desarrollarse la complementariedad a escala nacional y 

mundial. 

13. El partido-movimiento va más allá de la articulación 

entre partido y movimiento social. 

Después de más de cuarenta años de capitalismo neoliberal, 

de colonialismo y de un patriarcado siempre renovado, con 

una concentración escandalosa de la riqueza y destrucción 

de la naturaleza, las clases populares, el pueblo trabajador, 

cuando estalla o irrumpe indignado, tiende a hacerlo fuera 

de los partidos y los movimientos sociales. Ambos tienden 

a sorprenderse e ir tras la movilización. Además de los 

partidos y los movimientos sociales, es necesario contar con 

los movimientos espontáneos, con su presencia colectiva en 

las plazas públicas. El partido-movimiento debe ser 

consciente de estos estallidos y solidarizarse con ellos sin 

intentar dirigirlos o cooptarlos. 

14. Vivimos en un período de luchas defensivas. 

Corresponde al partido-movimiento ser freno sin perder 

de vista las luchas ofensivas. 

La ideología de que no hay alternativa al capitalismo —que, 

de hecho, es una tríada: capitalismo, colonialismo (racismo) 

y patriarcado (sexismo)— acabó siendo interiorizada por 

gran parte del pensamiento de izquierda. El neoliberalismo 

logró conjugar el fin supuestamente pacífico de la historia 

con la idea de crisis permanente (por ejemplo, la crisis 

financiera). Esta es la razón por la que vivimos hoy en el 

dominio del corto plazo. Sus demandas deben ser 

satisfechas porque quienes tienen hambre o son víctimas de 

violencia de género, no pueden esperar a que llegue el 

socialismo para comer o ser liberados. 

Pero no se puede perder de vista el debate 

civilizador que plantea la cuestión de las luchas ofensivas y 

de medio plazo. La pandemia, si bien hizo del corto plazo 

una máxima urgencia, generó la oportunidad de pensar que 

hay alternativas de vida y que si no queremos entrar en un 

período de pandemia intermitente, debemos prestar atención 

a las advertencias que nos está dando la naturaleza. Si no 

cambiamos nuestras formas de producir, consumir y vivir, 

nos dirigiremos hacia un infierno pandémico. 

15. Solo el partido-movimiento puede defender la 

democracia liberal como punto de partida y no como 

punto final. 

En un momento en que los fascistas están cada vez más 

cerca del poder -cuando no lo han alcanzado ya-, una de las 

luchas defensivas más importantes es la defensa de la 

democracia. La democracia liberal es de baja intensidad 

porque es poca. Acepta ser una isla relativamente 

democrática en un archipiélago de despotismo social, 

económico y cultural. Hoy en día, la democracia liberal es 

un buen punto de partida, pero no un punto de llegada. El 

punto de llegada debe ser una articulación profunda entre 

democracia liberal, representativa y democracia 

participativa, deliberativa. En este momento de luchas 

defensivas, es importante defender la democracia liberal 

representativa para neutralizar a los fascistas y radicalizar 

desde ella la democratización de la sociedad y la política. 

Solo el partido-movimiento puede librar esta lucha. 

 

——————— 

Artículo enviado a Other News por la oficina del autor. 

——————— 

 

*Académico portugués. Doctor en sociología, catedrático de la Facultad de Economía y Director del Centro de Estudios 

Sociales de la Universidad de Coímbra (Portugal). Profesor distinguido de la Universidad de Wisconsin-Madison (EE.UU) y de 

diversos establecimientos académicos del mundo. Es uno de los científicos sociales e investigadores más importantes del mundo 

en el área de la sociología jurídica y es uno de los principales dinamizadores del Foro Social Mundial. 
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En América Latina es la hora de la izquierda, de una 
nueva izquierda 

Olmedo Beluche  
Rebelión 14/06/2021 

A la memoria de Humberto Tito Prado  
La gran victoria electoral de Pedro Castillo en 

Perú, pese a las campañas de temor “al 

comunismo” lanzadas por los medios de 

comunicación y los partidos de la burguesía, 

constituye la evidencia de que los pueblos de 

América Latina desean un cambio urgente 

frente a tanta miseria, violencia y muerte que 

está dejando este capitalismo agónico del siglo 

XXI, exacerbado por la pandemia de la 

COVID-19.   

La heroica revolución popular y 

democrática que se está produciendo en 

Colombia, contra uno de los más repugnantes 

regímenes fascistoides del continente, es otra 

evidencia más que anuncia la aurora de un 

nuevo día. En Colombia se ha caído la careta 

pseudo democrática de un régimen 

oligárquico, antidemocrático, asesino, paraco, 

que mata por decenas cada año líderes 

sindicales, comunales, indígenas, ecologistas 

para beneficio de una oligarquía repugnante 

lacaya de Estados Unidos y la principal 

exportadora de cocaína del mundo.   

El pueblo y la juventud colombianos se han 

levantado contra la pobreza, el desempleo, la migración 

forzada, la represión y las corruptas instituciones políticas 

que los gobiernan, resistiendo a pecho descubierto en los 

bloqueos de las carreteras las balas asesinas de la policía 

junto a las de los paramilitares aupados por el gobierno 

Duque-Uribe.  

La juventud chilena también nos muestra el camino 

hacia un nuevo amanecer al derrotar con la movilización 

constante la vergonzosa constitución heredada de la 

dictadura de Pinochet, que fuera sostenida por más de dos 

décadas por una alianza de socialdemócratas y liberales. Se 

acabó. El pueblo chileno no solo ha logrado instalar una 

Asamblea Constituyente, sino que ha electo para que le 

represente una camada de activistas, feministas, ecologistas 

y de izquierda, repudiando a los partidos tradicionales.   

Los pueblos originarios del continente también se 

han puesto en marcha arrancando importantes victorias 

políticas contra las oligarquías neoliberales y racistas. En 

Bolivia, su movilización fue decisiva para la derrota de la 

dictadura de la señora Añez. En Ecuador, hace dos años 

derrotaron un plan neoliberal de Lenin Moreno, y acaban de 

presentar una candidatura presidencial propia con capacidad 

de disputar electoralmente el poder.   

En Brasil han salido decenas de miles de personas a 

las calles en todas sus ciudades para decir 

contundentemente un fuera a Bolsonaro y su régimen. En 

todas partes, pese a la pandemia, nuestros pueblos 

latinoamericanos se movilizan contra un sistema capitalista 

cada vez más inhumano, que se aprovecha de la pandemia 

de la COVID-19 para aumentar la explotación y la miseria, 

que desconoce los derechos laborales conquistados en 

décadas de luchas, que impone reformas fiscales regresivas 

para cargar sobre las espaldas populares el peso de la crisis 

mientras la burguesía permanece exonerada, que recorta los 

presupuestos sociales a educación y salud pública, cuando 

más se necesitan, en cambio sostienen el pago de pública la 

deuda a bancos y bonistas.   
Ante este cuadro general de barbarie capitalista, pero 

sobre todo de lucha denodada de los pueblos, alguien ha dicho 

recientemente: “es la hora de la izquierda”. Sí, pero tiene que 

ser la hora de UNA NUEVA IZQUIERDA.  

Tiene que ser una propuesta política capaz de estar a 

la altura de los retos que el momento demanda. Esa izquierda 

no puede estar representada por el grotesco régimen 

nicaragüense, que cada vez más parece sacado de una novela 

de García Márquez, Roa Bastos o Miguel Ángel Asturias, y 

que usurpa el nombre de lo que fue la gloriosa Revolución 

Sandinista.   

Esa nueva izquierda no puede estar representada por 

la triste caricatura en que se ha convertido el Proceso 

Bolivariano que dirigió Hugo Chávez que, mientras se 

chacharea de socialismo, las sanciones norteamericanas solo 

sirven para degradar los derechos de la clase trabajadora, 

empezando por el salario, mientras se sigue enriquecimiento la 

burguesía oficialista y de “oposición” que se hermanan en la 

corrupción que ahoga a ese pueblo. 

Debe surgir una nueva izquierda que no se quede en 

los límites del “progresismo” incapaz de pasar de 

administrador del capitalismo, tratando de apagar el fuego 

social con medidas “redistributivas” basadas en una pobre 

política de “transferencias”, financiadas con más préstamos o 

con exportaciones de materias primas, sin atreverse a tocar los 

intereses del capitalismo nacional y extranjero.   

Pero también esta Nueva Izquierda debe tener la 

virtud de superar el ultraizquierdismo y la autoproclamación, y 

ser capaz de acompañar la experiencia de los pueblos con las 

diversas direcciones políticas, dialogando con las masas, 

celebrando sus pequeños triunfos democráticos y económicos, 

pues la revolución no tiene etapas, pero la conciencia de la 

gente sí.   

Debe ser una Nueva Izquierda que asuma un 

programa que levante sin temor las demandas de todos los 
oprimidos para unir sus luchas hacia una nueva sociedad bajo 

los principios de la democracia popular, el multiculturalismo, 

la libertad, los derechos de las naciones originarias, de la 

cultura afrodescendiente, de las mujeres, de los colectivos 

LGBTi, contra el extractivismo, por respeto a la a la 

naturaleza, los derechos de la clase trabajadora y el socialismo. 
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Cuba. El bloqueo y la crisis 
Por Atilio A. Boron, Resumen latinoamericano, 12 de julio de 2021 

Washington cree que ha llegado el momento de intensificar 

sus ataques a cuanto gobierno díscolo ante sus órdenes existe 

en la región. En los últimos días hemos visto el sospechoso 

asesinato del presidente de Haití, con un modus operandi que 

lleva la impronta de la CIA. También el brutal ataque de 

paramilitares y narcos colombianos, equipados con armas de 

guerra, en la Cota 905 en los alrededores de Caracas y 

disparando a mansalva a pobladores sorprendidos por la 

insólita e inesperada agresión. La ofensiva en contra de 

Nicaragua fue adquiriendo fuerza a medida que las encuestas 

de opinión anticipaban una rotunda victoria del sandinismo en 

las próximas elecciones presidenciales. 

Y ahora Cuba, sometida desde hace sesenta años a 

una campaña de agresiones de todo tipo que, obvio, no 

podía dejar de tener profundos impactos sobre la vida 

económica cubana. Imaginemos lo que hubiera ocurrido en 

cualquier otro país que hubiese estado 

sometido a tan brutal acoso durante tanto 

tiempo. Se dice fácil pero, ¡no hay 

antecedentes en la historia universal de una 

nación que haya sido agredida sin pausa por 

otra a lo largo de sesenta años! Tengo para mí 

la convicción de que ni siquiera Estados 

Unidos habría resistido ese ataque durante 

tanto tiempo. Seguramente habría 

implosionado peor que la Unión Soviética, en 

una orgía de sangre impulsada por el 

gigantesco arsenal de armas de fuego en manos de la 

población civil. Para ni hablar de lo que hubiera ocurrido en 

Argentina, Brasil, México o Colombia de haber sufrido el 

acoso que viene padeciendo Cuba. 

Lo que Washington ha estado haciendo se llama 

genocidio porque el bloqueo, condenado casi con absoluta 

unanimidad por la comunidad internacional, provoca 
enormes sufrimientos en la población. Esas políticas 

matan, enferman, provocan hambre y privaciones 

indecibles. Son, en pocas palabras, un crimen de lesa 

humanidad. Estados Unidos fue preparando el terreno para el 

asalto actual en los últimos años, con un bombardeo 

sistemático, multimillonario, comprando endebles o 

ambiciosas voluntades, apelando a las redes sociales y sus 

fatídicos algoritmos, las “fake news” y el coro formado por su 

peonada de politiqueros de pacotilla y pérfidos agentes de 

propaganda disfrazados de “periodistas serios e 

independientes.” Con una maldad 

inconmensurable Washington intensificó las medidas del 

bloqueo cuando estalló la pandemia, gesto que es suficiente 

para desnudar la infamia moral del imperio, su verdadera 

naturaleza. 

Algunas protestas actuales son comprensibles; 

otras, probablemente la mayoría, son producto de los 

dineros y la enorme campaña de desestabilización urdida 

por la Casa Blanca. Si bien tienen una magnitud muchísimo 

menor de lo que dice la corrupta prensa hegemónica, la 

dirigencia de la Revolución se hizo cargo de las mismas y 

explicó la génesis de esos padecimientos que movilizaron a las 

calles a pocos cientos de cubanas y cubanos. Que han habido 

errores de gestión macroeconómica; o que las recientes 

medidas de la unificación cambiaria fueron inoportunas, 

tal vez tardías; o que los precios relativos se descuadraron 
considerablemente es indudable. Pero sería absolutamente 

incorrecto tratar de explicar esos problemas y la reacción de 

algunos sectores sociales ante ellos sin tomar en cuenta los 

desquiciantes efectos de un bloqueo que se extiende por seis 

décadas. He visto y oído estos días a sesudos analistas hablar 

de los problemas de la economía cubana sin pronunciar ni una 

sola vez la palabra “bloqueo”. Su ansiedad por recibir la 

afectuosa palmadita del Tío Sam es tan grande que los lleva a 

soslayar por completo el papel fundamental que aquél 

desempeña en el (mal)funcionamiento de la economía cubana.  

Restricciones para importar y 

exportar, para adquirir alimentos, 

medicamentos, insumos médicos, 

repuestos para el transporte o la 

energía eléctrica; o debiendo pagar 

fletes extravagantes por los bienes que 

entran o salen de la isla, con bancos y 

agentes comerciales renuentes a hacer 

negocios con Cuba por las sanciones que 

el brutal Goliat del Norte promete a 

quienes violen el bloqueo. Si bajo esas 
condiciones la Revolución Cubana fue el único país de la región 

con capacidad de producir sus propias vacunas para combatir a la 

covid-19 (para vergüenza de Argentina, Brasil, Chile o México) y 

si durante todas estas décadas pudo garantizar acceso 

universal y gratuito a elevados estándares de atención médica, 

educación, seguridad social, deporte, la música y la cultura es 

porque la Revolución ha sido tremendamente exitosa. De lo 

contrario nada de esto se habría conseguido.  

Por lo tanto, quienes se erigen en jueces de Cuba y no 

tienen en cuenta en sus explicaciones el papel decisivo, 

insoslayable, que en sus actuales infortunios ha jugado la 

obsesión estadounidense por apoderarse de esa isla no merecen 

más consideración que la que podría tener un comentarista que al 

hablar de la Segunda Guerra Mundial y sus estragos obviara 

mencionar la palabra “Hitler”. ¿Cómo calificaríamos a ese 

personaje? Como un inmoral, un charlatán a sueldo, en este caso 

del imperio que reproduce, con aires de “objetividad científica,” 

el discurso legitimador de un genocidio. 

A lo largo de la historia Cuba -la patria de Martí y Fidel, 

de Camilo y el Che- ha dado sobradas muestras de patriotismo. 

Podrá su gente reclamar con fuerza por los problemas actuales, 

pero de ahí a ponerse de rodillas para ser sometido al yugo de los 

herederos de los marines que orinaron la estatua del Apóstol en el 

Parque Central; o de la oligarquía que sólo ambiciona retornar 

Cuba a su condición colonial; o de los blogueros e “influencers” 

dispuestos a arrojar su dignidad nacional a los perros por un 

puñado de dólares hay un enorme paso. Y el pueblo cubano jamás 

lo dará, aunque tenga que morir en el intento.      
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Utopía 

Del “Comes y te vas” al “Amor con amor se paga” 
Eduardo Ibarra Aguirre (14-07-2021)

Que la postura del presidente Andrés 

Manuel levante adhesiones, críticas y 

hasta condenas airadas resulta 

comprensible si no obviamos que en 

tres lustros la política mexicana hacia 

Cuba transitó del “Comes y te vas”, 

en 2002, del mandatario Vicente Fox 

al comandante Fidel Castro, al 

“Amor con amor se paga”, de López 

Obrador citando al prócer José Martí 

en Villahermosa, Tabasco, el 12 de 

julio. 

Es decir, de una política 

exterior de subordinación al imperio 

de las barras y las estrellas con el 

general de cuatro estrellas Colin 

Powell al frente del Departamento de 

Estado y su amigo Jorge Castañeda 

(el pequeño) al frente de Relaciones 

Exteriores. Tan amigos resultaron 

que Powell le hacía bromas en 

público, como colocarle las manos 

sobre la cabeza para exhibirlo como 

su títere, tal y como consta en una 

portada La Jornada. 

También es normal que la 

diversidad mexicana mantenga 

visiones encontradas sobre Cuba y 

sus liderazgos políticos e 

institucionales de los últimos 62 

años, sometidos desde hace seis 

décadas a un bloqueo, económico, 

financiero y comercial sin precedente 

en la historia. 

Salvo cinco Estados, todos 

los que constituyen la Organización 

de las Naciones Unidas 

recientemente se pronunciaron por 

ocasión número 29 en contra de ese 

sistema que viola de raíz la mayor 

parte de los derechos humanos 

contemplados en el derecho 

humanitario: alimentación, salud, 

vida… 

Tal es el núcleo del problema 

cubano, aunque por supuesto que no 

está exento de errores e 

insuficiencias en las políticas 

gubernamentales, pero éste es un 

asunto de los habitantes de la mayor 

de las Antillas que el domingo 11 

expresaron en varios puntos del país 

exigencias relacionadas con las 

consecuencias económicas y sociales 

de la pandemia. Y por supuesto que 

el grito de “libertad” fue uno de los 

que más privilegió el oligopolio 

mediático mexicano. El presidente 

Josep Biden enseguida se solidarizó 

con las “demandas del pueblo 

cubano”, mientras guarda silencio 

con las enarboladas por millones en 

Colombia, Chile, Haití, Perú… 

Las salidas al conflicto, con 

independencia de si es pequeño o 

grande por cuanto a sus actores 

sociales, estriba en el diálogo, sin el 

uso de la fuerza, sin la confrontación, 

sin violencia; como apuntó el titular 

del Ejecutivo mexicano. 

Sin rodeos, AMLO 

estableció: “La verdad es que, si se 

quisiera ayudar a Cuba, lo primero 

que se debería hacer es suspender el 

bloqueo, como lo están solicitando la 

mayoría de los países del mundo. 

Eso sería un gesto verdaderamente 

humanitario. Ningún país del mundo 

debe ser cercado, bloqueado, eso es 

lo más contrario que puede haber a 

los derechos humanos. Nadie puede, 

nadie tiene derecho a tomar esas 

decisiones que afectan a los 

pueblos”. 

Por supuesto que existen 

voces de distinto origen político que 

subestiman en plena pandemia y en 

grado extremo los efectos del 

sexagenario bloqueo económico, 

financiero y comercial, en estricto 

rigor imperialista, hasta situarlo 

como una “coartada” de la dirigencia 

cubana. Fue John F. Kennedy quien 

lo decretó el 3 de febrero de 1962. Es 

demasiado sencillo, si se considera 

una simple coartada, levántese y 

pronto se observará si las carencias 

de la sociedad cubana obedecen a su 

modelo político y económico que 

suscita tanto odio en Estados Unidos, 

o al decimonónico proceder de los 

gobernantes estadunidenses con la 

relativa excepción de Barak Obama, 

del que Biden fue vicepresidente y 

prometió en campaña dar 

continuidad a la política de su exjefe. 

Acuse de recibo 
“… El negrito ahora en el excelente 

arroz que son tus Utopías es que 

llamas Loret de Mola Álvarez al 

lector de noticias peón de brega de la 

oligarquía. Su abuelo, ese sí 

periodista, se apellidaba Loret por el 

padre y De Mola por la madre, pero 

tanto este sujeto como su padre 

medran con los apellidos de ese que 

fuera el único que se atrevió a decirle 

‘dictador’ a (Luis) Echeverría. 

Quizás a eso se debió el ‘accidente’ 

que le costó la vida’”… La opinión 

de Moisés Edwin Barreda 

corresponde 

a: https://presslibre.mx/2021/07/12/c

ardenas-palomino-leopoldo-gomez-

y-loret/ (…) El reportero y socio de 

Brozo publicó un video en el que 

jura que él no se coludió con las 

autoridades para realizar el montaje y 

destacó que el presidente Obrador 

alienta esa versión con el apoyo de 

otros periodistas y medios de 

comunicación, como Carmen 

Aristegui… Rauda y extrañamente 

concisa, Aristegui Flores aclaró que 

Loret publicó ese video para tratar de 

distraer y evadir su responsabilidad. 

“Pasó de ser peoncito de Bernardo 

Gómez, a ser peoncito de quién sabe 

quién”… Artículo 19 pretende 

disculparse de lo que parece una 

conducta deliberada, “confundir” una 

movilización de cientos de miles de 

personas en Egipto con la de unos 

centenares en La Habana, el 

domingo pasado… Y Claudia Iberia 

Sánchez decretó sin respaldo 

informativo que en “toda Cuba” se 

produjeron protestas… Lo explica 

mejor este cartón de 

Hernández: https://www.jornada.co

m.mx/2021/07/13/cartones/2

 
 

http://www.forumenlinea.com/  https://www.facebook.com/forumenlinea  forum@forumenlinea.com  Twitter@IbarraAguirreEd 



El Activista Regional 244                                                                    56                                                                                         Julio de 2021 
 

 

DECLARACIÓN DEL CONSEJO MUNDIAL DE LA PAZ  

Sobre los recientes eventos de protesta en Cuba 
El Consejo Mundial de la Paz (CMP) expresa su seria preocupación por el reciente plan imperialista bien orquestado y pagado 

para crear caos y desorden en Cuba, utilizando como pretexto la severa escasez de bienes importados y otros productos de 

primera necesidad, así como cortes de electricidad, hechos que tienen en gran medida sus causas profundas en los casi sesenta 

(60) años de criminal bloqueo impuesto por Estados Unidos a Cuba. Particularmente durante el último período y en condiciones 

de la pandemia de salud mundial, Cuba está siendo prevenida a través de nuevas y adicionales medidas y sanciones para la 

compra e importación de medicinas y materias primas para medicinas, así como insumos técnicos hospitalarios.  

Si bien reconoce el sufrimiento del pueblo cubano, el CMP subraya de la manera más enérgica su rechazo a las acciones 

de injerencia y acciones subversivas que tengan como objetivo el “cambio de régimen” de elementos pagados y mercenarios 

como lo hemos observado en otras partes del mundo con “Revoluciones de color”. El pueblo cubano sabe demasiado bien que 

los imperialistas nunca han detenido la guerra contra su país, sin importar los métodos rotativos o los cambiantes residentes de 

la Casa Blanca. Estas políticas criminales e inhumanas están siendo ayudadas por sus aliados imperialistas de la Unión Europea 

y sus agentes dentro de Cuba y en Florida que exigieron hoy incluso una intervención abierta con pretexto humanitario como se 

ha visto también en otros casos de países antes.  

Denunciamos el interés cínico de aquellas fuerzas que causan el sufrimiento con sanciones políticas y económicas y 

bloqueo primero y su hipocresía luego para el “pobre pueblo cubano” a quien hay que enseñar “democracia y derechos 

humanos”. Particularmente Cuba ha dado lecciones de solidaridad y dignidad muchas veces desde el triunfo de la Revolución en 

1959 en adelante, pero este último período durante la pandemia del Covid-19, la isla de la Revolución ha defendido una vez más 

con su desinteresada ayuda internacionalista a los pueblos en necesidad mientras desarrolla en condiciones extremadamente 

difíciles sus propias vacunas muy rápidamente con el compromiso de ayudar también a los pueblos pobres y oprimidos del 

mundo.  

Expresamos nuestra indignación por los planes imperialistas de generar descontento social y dirigirlo contra el gobierno 

soberano cubano. Los logros de la Cuba socialista constituyen un ejemplo y fuente de inspiración para los pueblos de América 

Latina y del mundo. 
¡El CMP está en Solidaridad con el heroico pueblo de Cuba y su Revolución! 

¡Exigimos el levantamiento inmediato del bloqueo  

y de todas las sanciones contra Cuba! 

¡Fin a las provocaciones imperialistas! 

¡Fuera las manos de Cuba! 

Secretariado del CMP 

    Atenas, 12 de julio de 2021 

DECLARACIÓN DE LA REDH 
¡Cuba vence y vencerá! 

Al unísono con el pueblo revolucionario cubano, la Red de Intelectuales y Artistas en Defensa de la Humanidad (REDH) llama 

al mundo entero a mantenerse alerta y oponerse a las movidas injerencistas que el gobierno de Estados Unidos y sus adláteres 

pretenden aplicar en Cuba. Alertamos sobre las implicaciones de la reciente campaña por un “corredor humanitario” que 

Estados Unidos está impulsando con el pretexto de la pandemia, pues no sólo Cuba es un país único en el Sur, que a más de 

encontrarse entre los primeros del mundo en el ranking vacunal, gracias a sus políticas universales de atención sanitaria 

humanista y de alto profesionalismo, tiene la más baja letalidad por esa afección. Cuba ha apoyado a cincuenta países con esa 

propuesta científica y de humanidad para salvar vidas, mientras que las “intervenciones humanitarias” impuestas por Estados 

Unidos son ocupaciones, que sólo han acarreado destrucción y las más atroces violaciones contra la dignidad de pueblos y 

personas. 

El gobierno de Estados Unidos está empeñado en provocar un estallido social en Cuba. Con ese fin, la administración de 

Joseph Biden, no solo no ha suprimido la crueldad de las sanciones que recrudeció su antecesor Donald Trump, sino que insiste 

en fomentar la deriva subversiva contra Cuba. Trump redobló al máximo las crueles medidas del bloqueo económico, financiero 

y comercial; es más, se aprovechó de las repercusiones económicas causadas por la pandemia para imponer medidas punitivas  
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……adicionales. Es la imposición de esas sanciones ilegales lo que afecta a Cuba y es por eso que el pueblo, el gobierno de 

Cuba y la misma comunidad internacional piden con urgencia el cese del bloqueo.   

La Red de Intelectuales y Artistas en Defensa de la Humanidad insta al presidente Joseph Biden a observar la resolución 

de rechazo al bloqueo emitida en 27 ocasiones por la Asamblea General de la ONU, por ser contrario al derecho internacional. 

Llamamos igualmente a Biden a cumplir de inmediato su compromiso electoral de revocar las medidas de reforzamiento del 

bloqueo tomadas por Trump. 

Apoyamos decisivamente las medidas adoptadas por el gobierno y el pueblo cubanos para defender su independencia, 

su soberanía y su proyecto socialista de emancipación. Respaldamos al pueblo cubano que está movilizado en defensa de su 

revolución y, con el mismo espíritu, apoyamos el llamado del presidente Miguel Díaz-Canel Bermúdez al más democrático de 

los actos: la toma de la calle por el pueblo, con los revolucionarios al frente, para frenar esta última amenaza de golpe blando.  

 

¡Cuba vence y vencerá todo intento contrarrevolucionario imperialista! ¡No hay poder en el mundo capaz de doblegar a su 

heroico pueblo! 

*Red en Defensa de la Humanidad.* 

Nuestra América, 11 de julio de 2021 
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No olvidar a la prisionera política Ana Belén Montes, 
detenida hace 20 años por apoyar la Revolución cubana 

Por Edwin Cortes Acevedo, Resumen Latinoamericano, 29 de junio de 2021. 

En 2023 Ana Belén Montes regresará a Puerto Rico. Este año 

cumple 20 en una prisión federal en Texas. 

A petición suya, cuando en 2016 Donald Trump 

resultó electo presidente de EEUU se dejó de gestionar su 

indulto. Desde 2001 está presa, sin embargo y aunque tal vez 

por desconocimiento, los comisionados residentes en 

Washington, Aníbal Acevedo Vilá, Luis Fortuño, Pedro 

Pierluisi y Jenniffer González no gestionaron su excarcelación 

ante los presidentes Bill Clinton, George W. Bush y Barack 

Obama. 

Pero, ¿saben quién es Ana Belén Montes? Pregunta 

que se formulan los amigos de la compañera secuestrada por 

EEUU. 

Nacida en la Alemania Occidental el 28 de febrero de 

1957, puertorriqueña de ciudadanía norteamericana, y 

funcionaria GS-14 de la Agencia de 

Inteligencia para la Defensa, DIA, fue 

condenada como “espía” por alertar a 

Cuba de los planes agresivos que se 

preparaban contra el pueblo cubano, algo 

que no afectó la seguridad nacional de su 

país ni puso en peligro vidas inocentes. 

En 1979, a los 22 años, la 

Universidad de Virginia le concedió una 

licenciatura en relaciones internacionales. 

Posteriormente logró una maestría. En 

1985 fue acogida en la DIA. Por sus capacidades fue enviada a 

la base aérea de Bolling, en Washington, donde trabajó como 

especialista en investigación de inteligencia. En 1992 pasó al 

Pentágono como analista. 

Con un cargo ficticio, durante un tiempo fue ubicada 

en la representación diplomática en La Habana para que 

“estudiara” a los militares cubanos. En 1998 la DIA la envió 

de nuevo a la Isla para que “observara” el desarrollo de la 

visita del Papa Juan Pablo II. 

Además de poseer un rostro dulce, sonrisa perenne y 

buenos modales, era sumamente discreta. Mientras vivía sola 

en un sencillo apartamento al norte de la capital 

estadounidense, escaló hasta llegar a ser analista de primera 

categoría en el Pentágono (senior analyst). Tuvo acceso a 

prácticamente todo lo que la comunidad de inteligencia 

recogía sobre la Isla. Sabía lo que el Departamento de Defensa 

conocía en relación a las actividades militares cubanas. Por su 

rango era miembro del súper secreto “grupo de trabajo inter-

agencias sobre Cuba”, que reúne a los principales analistas de 

las agencias federales, como la Agencia Central de Inteligencia 

(CIA), y de la misma Casa Blanca y el Departamento de 
Estado. 

Fue arrestada el 20 de septiembre de 2001, mientras se 

encontraba en su oficina, en las instalaciones de la DIA en la 

Base Aérea de Bolling, en Washington D.C., por agentes del 

Buró Federal de Investigaciones (FBI). Días después fue 

acusada de conspiración para cometer espionaje a favor de 

Cuba. Se le sometió a juicio y en algún momento fue 

trasladada a una prisión federal especial para delincuentes con 

problemas de salud física o mental, aunque no tenía nada de 

eso en el momento de su encarcelación. 

En el juicio al que fue sometida declaró con total 

transparencia e hidalguía que obedecía a su conciencia: 

“Existe un proverbio italiano que quizás sea el que describe de 

la mejor forma en lo que yo creo: Todo el Mundo es un solo 

país. En ese ‘país mundial’ el principio de amar al prójimo 

tanto como se ama a uno mismo, resulta una guía esencial para 

las relaciones armoniosas entre todos nuestros países vecinos”. 

”Este principio implica tolerancia y entendimiento 

para las diferentes formas de actuar de los otros. Él establece 
que nosotros tratemos a otras naciones en la forma en que 

deseamos ser tratados- con respeto y consideración. Es un 

principio que, desgraciadamente, yo 
considero nunca hemos aplicado a Cuba. 

“Honorable, yo me involucré en 

la actividad que me ha traído ante usted 
porque obedecí mi conciencia más que 

obedecer la Ley. Yo considero que la 
política de nuestro gobierno hacia Cuba 

es cruel e injusta, profundamente 

inamistosa; me consideré moralmente 

obligada de ayudar a la Isla a defenderse 

de nuestros esfuerzos de imponer en ella 

nuestros valores y nuestro sistema político. 
“Nosotros hemos hecho gala de intolerancia y 

desprecio hacia Cuba durante cuatro décadas. Nosotros 
nunca hemos respetado el derecho de Cuba a definir su propio 

destino, sus propios ideales de igualdad y justicia. Yo no 

entiendo cómo nosotros continuamos tratando de dictar… 
cómo Cuba debe seleccionar sus líderes, quiénes no deben ser 

sus dirigentes y qué leyes son las más adecuadas para dicha 
nación. ¿Por qué no los dejamos decidir la forma en que 

desean conducir sus asuntos internos, como Estados Unidos 

ha estado haciendo durante más de dos siglos? 
“Mi mayor deseo sería ver que surja una relación amistosa 

entre Estados Unidos y Cuba. Espero que mi caso, en alguna 

manera, estimule a nuestro gobierno para que abandone su 
hostilidad en relación con Cuba y trabaje conjuntamente con 

La Habana, imbuido de un espíritu de tolerancia, respeto 
mutuo y entendimiento. 

“Hoy vemos más claro que nunca que la intolerancia y el odio 

–por individuos o gobiernos- lo único que disemina es dolor y 
sufrimiento. Espero que Estados Unidos desarrolle una 

política con Cuba fundamentada en el amor al vecino, una 
política que reconozca que Cuba, como cualquier otra nación, 

quiere ser tratada con dignidad y no con desprecio.” 

Ella actualmente se encuentra encarcelada en el 

Federal Medical Center (FMC) en Carswell, dentro de las 

instalaciones militares de la Estación Aérea de la Marina 

estadounidense en Fort Worth, Texas, Estados Unidos. Se 
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…..halla recluida en la sala de psiquiatría, a pesar de no 

padecer de este tipo de enfermedad, pero evidentemente es un 

lugar peligroso por la presencia de otras personas con ese tipo 

de dolencia y además ese lugar y lo que sucede en el mismo 

puede influir en su estado mental. 

Ana está hoy encerrada con algunas de las mujeres 

más peligrosas de Estados Unidos, donde se asegura que ha 

tenido como vecinas a una antigua ama de casa que estranguló 

a una embarazada para quedarse con su bebé, a una enfermera 

que mató a cuatro pacientes con inyecciones masivas de 

adrenalina, y a Lynette Fromme, “La chillona”, una seguidora 

de Charles Manson, que trató de asesinar al presidente Gerard 

Ford. 

Ana Belén Montes, sobreviviente 

de cáncer de mama, sometida a 

mastectomía del seno derecho y que 

sobrellevó los dolores con acetaminofen, 

debe salir en libertad en el año 2023, por 

su comportamiento ejemplar. En este 2021 

cumple 20 años de reclusión. 

Mientras, está sujeta a un extremo 

régimen de aislamiento: 

El Buró Federal de Prisiones ha 

informado que solamente puede tener contacto con sus 

familiares más allegados, debido a que su condena es por 

espionaje. 

Nadie puede indagar por su salud ni conocer por qué 

está en un centro destinado a personas con problemas 

psíquicos, cuando ella no sufre de éstos. 

No puede recibir paquetes. 

Cuando alguna persona ha intentado enviarle una 

carta, la misma ha sido devuelta mediante correo certificado. 

Solo las personas de una lista (no más de 20 que la hayan 

conocido antes de su encarcelamiento y que hayan sido pre 

aprobados por el FBI) pueden mantener correspondencia, 

enviar libros y visitar a Ana. 

No puede relacionarse con otros detenidos en esa 

cárcel. 

No le está permitido hablar por teléfono. 

No puede recibir periódicos, revistas ni ver televisión. 

No puede recibir visitas de amigos. La visita su 

hermano (oficial anti-castrista). 

Su familia o la ha repudiado debido a su amor a Cuba, 

o se halla impedida de hacer contacto con ella, de modo que 

Ana lleva más de una década completamente aislada del 

mundo. 

La tienen enclaustrada en una cárcel sobre la cual la propia 

prensa norteamericana ha comentado que “Cumplir sentencia 

en la prisión de tratamiento médico de Carswell puede 

convertirse en pena de muerte para las mujeres prisioneras”, y 

donde ocurren gravísimas violaciones a los derechos humanos 

de las detenidas (abusos policiales, muertes sospechosas 

obstruidas en su investigación; fallecimientos por falta de 
atención médica elemental; violación de las internas por los 

guardias; casos de exposición a productos tóxicos, etc.)[1]. De 

modo que su vida corre peligro. 

Ella no recibió ningún dinero de los cubanos. No fue reclutada 

por medio de sórdidos chantajes. No obró por venganza o 

anhelos de poder. Conociendo mejor que nadie los terribles 

riesgos, ella los afrontó por amor a la justicia, y por honrada 

solidaridad hacia Cuba. Uno de los cargos que se le achacaron 

fue el de haber ayudado a disuadir a Bill Clinton y George W. 

Bush de que la Isla no representaba una amenaza militar para 

los Estados Unidos, y por tanto el de haber contribuido a evitar 

una guerra que habría significado la muerte de muchos 

cubanos y norteamericanos. 

Y por su contribución a la paz, ella merece el respaldo 

de todos los que aman a la Patria de Martí. 

Oportunamente la Mesa de Trabajo por Ana Belén 

Montes revelará detalles sobre su excarcelación.  

A continuación el contenido íntegro de una 

entrevista realizada hace tiempo por el periodista Conte 

Nieves, que permite conocer quien es esta 

rehén de los EE.UU. por colaborar y 

amar a la Revolución Cubana. 

Ana Belén Montes habla desde su celda 

en una prisión de #EEUU 

CONTE NIEVES*– En la coyuntura del 

establecimiento de las relaciones entre 

Cuba y Estados Unidos de Norteamérica, 

me doy la licencia de no perder ese 

histórico evento para imaginariamente 

darle la oportunidad a Ana Belén Montes de expresar sus 

pensamientos y sentimientos. Es imposible que en su 

condición de aislamiento pueda ser entrevistada e incluso 

quizás ni sepa todo lo que está ocurriendo entre ambos 

países, cuando ella luchó porque este momento llegara. 

Veamos los resultados de la entrevista. 

CN: ¿Qué piensa del establecimiento de las relaciones 

diplomáticas el 20 de julio de 2015, entre Cuba y los 

Estados Unidos de Norteamérica? 
ABM: En mi alegato expliqué que estaba en contra de la 

política de mi gobierno contra la Isla y ello me impulsó a 

solidarizarme con el pueblo cubano. Era un sueño casi 

imposible en lograr un cambio en la política de Estados 

Unidos de Norteamérica con Cuba y ahora se llega a alcanzar. 

Son los complejos entramados de la política internacional. La 

política del gobierno norteamericano cambiará con Cuba y eso 

es lo que quería. Pero, deseo más. Quiero que se cambie no 

solo con la Isla, sino con el resto del mundo. Es una utopía que 

algún día también se alcanzará. Me siento contenta que esto 

haya ocurrido. 

CN: Eres conocedora de las formas de comportarse los 

gobiernos norteamericanos. ¿Qué piensas de sus 

intenciones con Cuba? 
ABM: El pensamiento de los políticos norteamericanos es 

pragmático y quieren lograr cambiarle el carácter a la 

Revolución Cubana a largo plazo. Hay hipocresía y cinismo, 

pero están corriendo el riesgo que todo esto se le torne en un 

boomerang, porque el silencio sobre Cuba se acabará y los 

ciudadanos norteamericanos que acudan a la Isla verán la 

generosidad de los cubanos y vivenciarán personalmente lo 
que allí ocurre. La política de los medios de comunicación 

distorsionadores y silenciadores del tema Cuba, quedará en 

cierto sentido atrás. No será absolutamente. Hay otro riesgo y 

es el del impacto de la presencia norteamericana en la Isla. Les 

digo a los cubanos algo que siempre he pensado y dicho a 

aquellos con los que compartí mi solidaridad con Cuba.
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…….A mí lo que me importa es que la Revolución Cubana 

exista. Las cuestiones internas de los cubanos es asunto de los 

cubanos. Incluso no me importa quien esté en el futuro; no es 

cuestión de nombres. Lo necesario es que haya Revolución 

Cubana siempre, a partir de la capacidad que se tenga para 

resolver los problemas. Tienen que cuidar la Revolución. Yo 

traté de hacerlo. 

CN: La solidaridad con Cuba te llevó a estar en prisión con 

condiciones de aislamiento. ¿Estás arrepentida de lo 

realizado? 
ABM: Si me arrepiento me niego a mí misma y me sentiría 

insatisfecha. No está en el marco de mi lógica. Siempre supe 

las consecuencias posibles de lo que hacía. Era un riesgo que 

tenía que correr. El estar recluida en prisión es algo que he ido 

aprendiendo gradualmente a soportar, pero en mi fuero interno 

estoy tranquila. Hice lo que tenía que hacer. 

¿Arrepentimiento? En estos años nunca me he arrepentido. 

CN: ¿Dónde queda tu vida personal? 
ABM: No tengo hijos ni esposo. Creo que ese fue el precio 

que a partir de un momento me di cuenta que tenía que asumir. 

Me interesó tener un compañero y formar una familia; pero no 

fue posible porque en la marcha todo se tornó complejo. Mi 

refugio personal es saber que hice algo útil y que no solo 

defendí a Cuba; también defendía al pueblo norteamericano. 

Hoy me concentro en resistir ante los intentos de quebrar mi 

voluntad. 

CN: ¿Qué mensaje envías al pueblo cubano y al 

norteamericano? 
ABM: Antes quiero decirte que estoy totalmente aislada. Vivo 

en condiciones de extrema presión psicológica. Me tienen, 

salvando la distancia, como si fuera una monja en un convento 

de clausura. No tengo el más mínimo contacto con el mundo, 

salvo el que idealmente me imagino. Resistiré hasta el final 

aunque sea difícil. 

A los cubanos, reiterarle que no dejen perder el sueño de la 

utopía revolucionaria que convirtieron la realidad. Que se 

cuiden del gobierno norteamericano y sepan leer donde están 

las buenas y las malas intenciones. No todo es malo. No todo 

es bueno. Seguir venciendo y resistiendo con sabiduría e 

inteligencia. Esa ha sido la carta de triunfo. 

A los norteamericanos, que aprendan a conocer y entender al 

pueblo cubano. Creo que en la medida que el proceso de 

entendimiento entre los dos países avance, aquí se comenzarán 

a ver distinta a la Isla, a su pueblo y a sus líderes. La sociedad 

norteamericana tiene que empujar para que en el tiempo el 

pensamiento de los políticos norteamericanos cambie y el 

Congreso tenga otra composición que favorezca el contacto 

sincero con los países. Tiene que pasar tiempo. 

Nos despedimos de Ana Belén Montes llenos de satisfacción y 

admiración por su persona. No la vimos quebrada por sus 

condiciones de vida. Hay una mujer esbelta y bella, con una 

extraordinaria entereza. Quedamos en tratar de intercambiar a 

futuro sobre otros temas. 
*Colaborador de La Mala Palabra. 

SECUNDA ENTREVISTA 

CONTE NIEVES – Para el gobierno de Estados Unidos de 

Norteamérica, Ana Belén Montes está condenada al 

ostracismo y estaría en el más absoluto silencio. No se 

dieron cuenta que “fuerzas superiores” y no exactamente 

extraterrenales o esotéricas, sino solidarias, asumirían su 

voz para no dejarla abandonada. De tal forma que su 

pensamiento se está conociendo desde su celda 

utilizándonos como “médium” para ello. Ana nunca más 

estará callada. Siempre alguien en algún lugar del mundo 

tomará sus ideas para divulgarlas. 

Es por eso que, previo acuerdo con la entrevistada y 

agradecido por su gentileza de ella, ponemos a disposición 

del lector la primera parte de esta segunda entrevista. 

CN: ¿Qué piensas de esta posibilidad de dar a conocer tus 

ideas y pensamientos al mundo, cuando te quieren 

silenciar? 
ABM: Lo primero es que sepan las personas que existo. Estoy 

aquí y no en silencio. Es una oportunidad formidable para 

alguien como yo que está totalmente aislada. 

Lo segundo, silenciarme no será posible. Mi acto de 

compromiso con la Isla es un hecho imposible desconocer. La 

idea de entrevistarme y de hacer que mi voz se mantenga viva 

es una muestra de solidaridad que agradezco, ya que es 

importante se conozca el porqué de mi admiración por Cuba. 

CN: ¿Cómo te encuentras física y psicológicamente? 
ABM: Trato de mantenerme en forma física. Siempre tuve el 

hábito de acudir a hacer ejercicios; en este sentido cuidaba 

mucho de mi dieta diariamente. En eso era obsesiva. Ahora, en 

otras condiciones me mantengo haciendo los ejercicios. De la 

dieta no voy a hablar, porque en una prisión no hay mucho que 

escoger, que no sea lo que te dan. Como mujer acostumbraba a 

preocuparme por mi presencia. No se puede perder el sentido 

de resultar atractiva, es un don que la naturaleza nos ha 

permitido ejercer y nunca quise desaprovecharlo. 

Psicológicamente el internamiento tiene un impacto. Lo más 

importante es el no poder comunicarme con ninguna persona. 

Es por eso que tengo mis largos monólogos. Tengo a mi favor, 

aunque no es lo mismo, que estoy acostumbrada a vivir sola. Y 

hay algo interesante. En la sociedad norteamericana uno está 

rodeado de gente, pero en ocasiones está muy solo. Por 

momentos a lo largo de la vida tuve esa vivencia. La sociedad 

norteamericana está llena de matices y uno de ellos puede ser 

la soledad “acompañada” que en ocasiones se percibe. Estoy 

convencida que el gobierno norteamericano quiere embotarme 

sensorialmente: que deje de escuchar, de sentir, de hablar, de 

oler, de ver y pensar. No lo van a lograr. Como todo ser 

humano a lo largo de mi vida he tenido mis momentos de 

desajustes, pero tengo la inteligencia suficiente para llamarme 

a capítulo y asumir el autocontrol de mis acciones. Es un reto 

subsistir. Otros lo han logrado. Yo también lo lograré. 

Antes de ser detenida, seguí la situación de los cubanos en la 

Florida en septiembre de 1998 (se refiere a los cubanos que 

formaron parte de la llamada red “Avispa”). A ellos también 

quisieron quebrantarlos y se portaron con firmeza. A mí me 

toca hacer lo mismo. 
CN: ¿Qué puedes decirnos de tus carceleros? 
ABM: Hay poco contacto. Unos saben porque estoy aquí, a otros 

probablemente no les interesa y hacen su trabajo. Este es un lugar 

donde una mirada de un tipo u otra, una breve frase, determinado 

gesto, tienen para uno un significado que denote apoyo o rechazo 

y hay de todo un poco. 

CN: Nos interesa retomar el tema de las relaciones 

diplomáticas entre Cuba y Estados Unidos. 

ABM: En la entrevista anterior definí la política de Estados 
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……Unidos hacia la Isla, de hipócrita y cínica. Así la veo y así la 

percibe el politólogo Daniel Estulin. Hay una diferencia entre el 

sentido que otras personas y yo adjudicamos a las relaciones entre 

ambos países y el que algunos políticos del gobierno y el 

Congreso le dan, empezando por el presidente. De ahí que, 

parafraseando a Julius Fucick en su “Reportaje al pie de la horca”, 

les diga: “Cubanos, los he amado, estad alertas”. 

Para mí es importante que la Isla esté alerta y muy atenta al 

desarrollo de los acontecimientos. 

Muchos norteamericanos acudirán en “buena onda”, al decir de 

los mexicanos; otros pueden que, inducidos por la manipulación 

gubernamental, traten de hacer daño. 

Ustedes han demostrado inteligencia, valentía y fortaleza a lo 

largo de décadas. Sé que no les faltara en esta oportunidad. 

Estados Unidos abre los brazos para abrazar a la Isla y, 

conociendo el pensamiento político norteamericano, este es “el 

abrazo de la muerte”. Ahora lo importante es que ustedes no se 

dejen envolver por el “cisne negro” que es el gobierno de Estados 

Unidos y hagan lo que han venido haciendo siempre ante las 

acciones del gobierno norteamericano: revertir el sentido de lo 

que este quiere. Así siempre le han ganado. Es increíble que dos 

países pequeños como la Isla y Viet Nam hayan vencido a 

Estados Unidos. 

Es importante que en la Isla sepan que hay muchos 

norteamericanos honestos, aunque el sistema crea una forma de 

pensar que nos hace creer superiores, dueños del mundo. Por eso 

para que las cosas cambien realmente, tiene que venir un 

cataclismo político en la vida norteamericana que haga 

evolucionar el pensamiento, la psicología y la cultura del país, 

preservando lo mejor que tengamos y modificando lo perjudicial. 

No está a la vista ese cambio. Pero llegará. Me siento una 

contribuyente a ese cambio. Hay otras personas que también lo 

han hecho. No pretendo darme exclusividad. 

 
Coordinadora Mexicana de Apoyo  

al Estado Nacional y Soberano de Borinken 

Continuación de apuntes sobre la raza y cultura taina  
Por Dr. Ramón O’Neill Santos (En la CDMEX, a 6 de julio del 2021) 

Hay que tener presente que los tainos no era una raza belicosa. 

Más bien era una raza pacífica y hospitalaria, pero eso no 

significa que fuera sumisa y menos cobarde. Era una sociedad 

que vivía en armonía con su medio ambiente cultivando los 

alimentos que necesitaba y cazando y recolectando lo 

necesario. 

Era una sociedad en donde la mujer 

compartía con el hombre los papeles fundamentales 

de la supervivencia del yucayeke y/o de la comarca. 

Tan era así que la herencia política/militar era por 

vía del matriarcado. (El hijo del cacique no heredaba 

el poder. lo heredaba su sobrino hijo de su hermana. 

Actualmente se sabe que en Borinken llegaron a 

existir 13 cacicas y que las mismas combatieron a 

los invasores españoles. 

1511 Rebelión de los tainos en Borinken 
La tesis que prevaleció hasta la primera mitad del siglo XX fue 

que la rebelión taina fue sofocada inmediatamente por los 

españoles comandados por su Jefe militar Juan Ponce de León. 

Pero estudios científicos de la segunda mitad del siglo XX de 

los antropólogos, historiadores y arqueólogos: Ricardo 

Alegría, Eugenio Fernández Méndez, Jalil Sued Badillo, 

Francisco Moscoso, Luis Antonio Curet y, José Oliver y Juan 

Manuel Delgado rescataron la verdadera dimensión de la 

rebelión y su resistencia posterior, así como su sobrevivencia 

hasta la actualidad  

La rebelión taina se extendió hasta el 1517 en abiertos 

y desiguales combates con los soldados españoles que 

contaban con mejor armamento, con caballos y perros de 
combates y que eran veteranos de la Guerra de Reconquista en 

España. Ante la imposibilidad de vencer a los españoles en 

combates abiertos los tainos optaron por refugiarse en las 

sierras y emigrar hacia las Antillas Menores. Para desde esos 

lugares implementar lo que hoy se conoce como la guerra de 

guerrilla. Por casi 200 años estuvieron destruyendo y 

quemando poblados españoles y sus buques en diferentes 

bahías.  

Agueybana (el Bravo) fue quien comandó a los 

tainos en su guerra por expulsar de su territorio a los 

españoles. Y actualmente está considerado como el Primer 

Héroe Boricua. Y un dato importante es que de las docenas de 

caciques y cacicas en guerra contra los españoles 

solo 2 se rindieron. No se rendían aun sabiendo que 

si los capturaban los someterían a la esclavitud y 

serían marcado con una F en la frente (mediante el 

hierro al rojo vivo conocido como carimbo) como 

esclavos del Rey Fernando de España. 

Posteriormente fueron clasificado como pardos para 

minimizar su número y así poder traer más esclavos 

negros a Borinken. 

El profesor de la Universidad de Puerto 

Rico, recinto de Mayagüez Juan Martínez Cruzado, experto en 

genética, encontró en un estudio que realizó sobre el ADN 

contenido en el mitocondrio de las células de 800 boricuas que 

sus antepasados por vía materna son un 61.1 tainos, 26.4 

africanos y 12.5 caucásicos. 

Nota aclaratoria: La máxima deidad de la religión taina era 

Yaya Y su religión se componía de muchas diosas y muchos 

dioses. Incluyendo al dios del bien Yuquiyu (también 

conocido como (Yacahu) y al dios del mal Juracan. Voz de la 

cual deriva Huracán.  
La mejor recopilación de voces tainas y el mejor 

diccionario taino es obra del científico boricua Cayetano Coll y 

Toste (1880.1930) el cual usamos como fuente informativa. 

También usamos como fuente informativa el libro Isla y 

Pueblo. División de Educación de la Comunidad. Departamento 

de Instrucción Púbica, Puerto Rico, 1968. 

Además, consultamos la ponencia La Rebelión taína, 

crónica de una guerra negada, del profesor Miguel Rodríguez 

López. Y el ensayo Contando en la historia, Tainos en pie de 

guerra, del profesor Francisco Pesante 
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Haití. La entrega: Moïse estaba protegido por tres anillos 
de seguridad y el comando entró «sin grandes problemas» 

 
Por Carlos Aznárez, Resumen Latinoamericano, 8 de julio de 2021. 
foto: Policías haitianos buscando pistas de lo ocurrido con Jovenel. 

Mientras el ministro de Gobierno haitiano y la policía 

asegura que dos de los detenidos son de nacionalidad 

norteamericana y otros 15 apresados son colombianos, han 

trascendido algunos detalles de la operación que llaman 

poderosamente la atención. Por un lado, el dato de que la 

protección de seguridad del presidente Jovenel Moïse 

constaba de tres anillos de seguridad, 

como es lógico en alguien que tiene 

numerosos enemigos. Sin embargo, el 

comando que constaba al parecer de 26 

integrantes llegó hasta el lugar en varias 

camionetas Nissan, y no fue interceptado 

ni siquiera cuando estacionaron los 

vehículos frente a la residencia 

presidencial. 

Indudablemente tenían una 

cobertura importante al identificarse como 

miembros de la DEA, pero eso no es razón suficiente para 

que los custodios habituales de la mansión no tomaran 

recaudos para impedirles el paso sin constatar si la 

identidad correspondía a algo real. Sobre todo cuando 

semejante contingente llega a la residencia del mandatario 

en horas de la madrugada, algo poco habitual, incluso para 

una delegación tan numerosa de la «División anti 

narcóticos» yanqui. 

Luego, entraron a la mansión también sin 

demasiados inconvenientes (no hay ningún custodio ni 

herido ni muerto, por lo menos no se ha informado de tal 

situación) y de la misma se precipitaron hacia el dormitorio 

de Moise y su esposa y los acribillaron a balazos. 

Raro, muy raro todo. Tan raro como la posterior 

cacería que terminó con cuatro presuntos miembros del 

comando muertos y dos detenidos. El hecho, ocurrió 

muchas horas después del crimen inicial, lo que llama aún 

más la atención. 

Por último, el ministro de 

gobierno de facto Claude Joseph, que 

debía dejar el cargo este miércoles para 

que asumiera el nuevo designado por el 

propio Moïse, Ariel Henry, se atornilló 

en el sillón y de hecho se ha convertido 

oficiosamente en presidente provisional 

que hace y deshace a su gusto, o lo que 

es mejor, al gusto de Washington, con 

cuyos mandamases dialoga y hace 

planes. Aparte de rendirles pleitesía de manera exagerada. 

Henry, por su parte, no oculta el disgusto que le 

hayan birlado el puesto y le dice a quien quiera escucharlo, 

entre ellos a los medios, que Joseph es un impostor 

«peligroso». Así las cosas, habrá que ver ahora cuál será la 

reacción ante tan enredados y graves acontecimientos, cuál 

será la reacción de las fuerzas populares que todos estos 

años han estado movilizándose contra Moïse y lo que han 

de plantar los partidos y organizaciones populares de la 

izquierda haitiana, que desde hace tiempo proponen un 

gobierno de transición para reconducir la situación. 
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Xi Jinping destaca en el centenario del PCCh que China "nunca 
volverá a ser sometida" 

El presidente de China, Xi Jinping, destacó el 1 de julio, 

durante la celebración del centenario del Partido Comunista de 

China (PCCh), que el país "nunca" volverá a "ser sometido" ni 

permitirá que ninguna fuerza extranjera le 

intimide. 

"Cualquier persona que quiera 

intimidar, oprimir o someter al pueblo chino 

se encontrará con seguridad en un curso de 

colisión con una gran muralla de acero, 

forjada por la carne y la sangre de mil 400 

millones de personas", afirmó. 

El Partido Comunista de China, 

"seguirá persistiendo en la cooperación, la 

no confrontación, la apertura, buscando el 

beneficio mutuo y oponiéndose al 

hegemonismo y las políticas de poder", declaró, en un firme 

aviso de que no aceptará las leyes por las que se rigen las 

democracias occidentales, como sí hizo en su momento Japón. 

Fue este uno de los momentos de su intervención que 

desataron más aplausos entre las decenas de miles de personas 

que llenaban las gradas instaladas en la plaza de Tiananmen de 

Pekín, en un momento en que China se siente especialmente 

atacada por Estados Unidos. 

Sin citar la amenaza de Washington a Pekín sobre su 

compromiso de proteger a Taiwán, Xi instó a los chinos a 

"tomar medidas decididas para derrotar por completo cualquier 

intento hacia la independencia" de la isla, que el régimen 

comunista considera una “provincia rebelde”. 

"Nadie debe subestimar la gran determinación, la 

firme voluntad y la extraordinaria capacidad del pueblo chino 

para defender su soberanía nacional e integridad territorial", 

advirtió en otra implícita referencia al Gobierno de 

Washington. 

“Socialista y moderno” 

Pero Xi también aprovechó la ocasión 

para declarar que el país ha logrado 

convertirse en "una sociedad 

moderadamente próspera a todos los 

niveles", el principal objetivo fijado en 

2012 para el centenario del partido. 

"Esto significa que hemos 

logrado una resolución histórica al 

problema de la pobreza extrema en China, 

y ahora avanzamos con paso decidido 

hacia el objetivo del segundo centenario: convertir a China en 

un gran país socialista y moderno a todos los niveles", dijo. 

Indicó que el PCCh debe "continuar desarrollando 

el socialismo con características chinas", al que consideró 

"un camino chino único para la civilización" que "ha creado 

un nuevo modelo para el progreso humano". 
En este sentido, dijo que China está dispuesta a 

"aprender las lecciones que pueda de los logros de otras 

culturas" y que recibirán de buen grado "las sugerencias útiles 

y las críticas constructivas". 

"Sin embargo, nunca aceptaremos el sermoneo de 

quienes se creen con derecho a aleccionarnos", aseveró. 

Xi destacó que "el sueño chino del gran 

rejuvenecimiento de la nación" -que definió como 

"históricamente inevitable"- está más cerca, pero apuntó que 

para alcanzarlo los chinos deben "estar 

preparados para trabajar más duro que 

nunca". 

China festeja eufórica el 
centenario del PCCh 
Previamente, el 28, el PCCh celebró por 

todo lo alto los cien años de su fundación, 

que se cumplieron el 30, con un gran 

espectáculo artístico en el Estadio 

Nacional de Pekín, conocido como "Nido 

de Pájaro". 

La representación congregó a 

cerca de dos mil actores y bailarines sobre el escenario, con 

una gran pantalla de fondo que mostraba imágenes de las 

diferentes etapas de la historia del partido, desde que fue 

fundado en Shanghái por Mao Zedong y un pequeño grupo de 

comunistas, el 1 de julio de 1921. 

Asistieron el presidente de China y secretario general 

del PCCh, Xi Jinping, así como varios miembros del Politburó, 

además de representantes de diferentes sectores sociales. 

Cerca de 20 mil personas llenaron las gradas dejadas 

libres por el enorme escenario, que ocupaba más de la mitad 

del estadio, donde se celebraron la ceremonia de apertura y las 

pruebas de atletismo de los Juegos Olímpicos de Pekín de 

2008. 

El espectáculo, llamado "El gran viaje", repasó los 

principales "logros" de la historia del partido, como la victoria 

en la guerra civil y contra la invasión japonesa, la creación de 

la República Popular China en 1949 o el proceso de reforma y 

apertura iniciado a finales de los 70. 

También tuvieron espacio, en 

una escenificación cargada de tintes 

épicos, el llamado "milagro 

económico" chino, la erradicación de 

la pobreza, las políticas contra la 

contaminación de los últimos años, la 

carrera espacial, la innovación 

tecnológica o la reciente lucha contra 

la pandemia de la Covid-19. 

La función, de dos horas de 

duración y ensayada durante más de 

dos años, concluyó con un castillo de fuegos artificiales sobre 

el "Nido", mientras desde el escenario se elevaba una gran hoz 

y martillo dorada. 

El centenario de la creación del PCCh se conmemora 

el 1 de julio, aunque el congreso fundacional del partido no 

comenzó hasta el 23 de ese mes. 
En las últimas semanas, China se engalanó para 

conmemorar el centenario, con grandes instalaciones florales y 

carteles rojos recordatorios de la efeméride, campañas 

propagandísticas e inauguraciones de museos en varias 

ciudades sobre la historia de la formación. 
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¿Qué es la Filosofía de la Imaginación Critica? 
Oscar Vázquez Muñoz 

Este es el primer manifiesto que público donde menciono 

esta visión que ya hace años he ido exponiendo brevemente 

en distintos espacios. La mencionaré como tal, la llamo: 

Filosofía de la Imaginación Critica. Aunque ha sido una 

idea que he estado trabajando, no cuenta con mucha 

difusión. Apenas hay algunos artículos que he escrito donde 

aparece de una forma casi indirecta. Artículos que han 

aparecido en El Activista Regional en el 2019, y algunos 

que he publicado en las memorias de la Secretaria de 

Derechos Humanos y Sociales del Comité Ejecutivo Estatal 

de morena, Ciudad de México; en los cursos que impartí en 

el Colectivo Virgilio Caballero, en La casa de atención 

ciudadana Ricardo Fuentes (anteriormente Virgilio 

caballero) y en otros espacios. 

  La Filosofía de la Imaginación Crítica no nació en 

las academias universitarias, sino en espacios comunitarios, 

en las calles, barrios y entre compañeros y amigos. Sus 

primeras formulaciones vienen desde mi experiencia y 

vivencias en el movimiento del Yo soy 132 como estudiante 

de filosofía en la UAM entre cátedras de Enrique Dussel, el 

profesor Clarck Rubén 

Rabindranath, entre otros; 

y como alumno a la vez 

de psicología en Fes 

Iztacala, lugar donde entre 

varios jóvenes 

organizamos los primeros 

espacios de debate y 

análisis, sin olvidar a 

compañeros de la 

comunidad literaria en 

Xochimilco como a la 

poeta Jessica Gómez 

Rosas. Es un momento de 

formulación teórica apenas en unos apuntes. 

Sus primeras exposiciones radican en el 2018, en un 

proceso histórico en México que por fin le da la victoria a 

Andrés Manuel López Obrador, después de dos fraudes 

electorales. Es un momento práctico. Se expuso luchando, 

organizando, discutiendo y creando con compañeros y 

compañeras como Gloria Campos, el Dr. Enrique Hinojosa, 

Alejandro Cadena, German Andrade, Augusto Silva (amigo 

poeta de hace ya más de 10 años), Enrique Flores Rojas, 

Pablo Roa, Molay Maza, entre otros compañeros. Varios 

fueron los espacios que le dieron oportunidad a esta posible 

filosofía para salir al mundo, algunos de estos espacios 

fueron los del periodista Virgilio Caballero, del Dr. Manuel 

González Villalobos, así como Raúl Paz y Beatriz Gallardo, 

entre otros. Aún es una filosofía local que se centra en las 

tierras de Azcapotzalco, en la Ciudad de México. 

¿Pero que expone la Filosofía de la Imaginación 

Crítica? 

Sin duda alguna la imaginación ha tomado un papel 

importante en la conformación del ser humano, el 

pretendido dios con prótesis. Y para estos nuevos retos, la 

imaginación juega un papel central. Para ello propongo lo 

siguiente: “Entiendo por imaginación un proceso que 

afirma la vida
1
 de formas múltiples desde lo más profundo 

de la misma, esta imaginación contiene elementos como la  

creatividad, el soñar, el ingenio, la improvisación, el partir 

de cero, el cambio de perspectiva, el ponerse en el lugar del 

otro, pero a su vez otras formas, la esperanza, la utopía, el 

amor, el crear, el no resignarse, la voluntad”. Suponemos 

que sin imaginación no puede haber pensamiento crítico, y 

mucho menos una representación del mundo. Dentro de 

esta corriente que queremos afirmar, y que lleva por 

nombre “Filosofía de la imaginación critica”, 

consideramos que la imaginación es una actividad sin 

límites, pero a la vez que debemos hacer crítica en el 

sentido de Kant, para la conformación de una filosofía 

concreta y con terrenalidad, con esto quiero decir que de 

igual manera que a la razón, la imaginación necesita ser 

limitada para su recreación en la tierra. 

Estos límites a la imaginación, no son en su 

expansión, sino en su 

forma de ser dirigida. 

Una imaginación al 

servicio de la vida, y no 

del dolor, la producción 

absurda del capital y 

una lógica de lo útil y 

no del sentido que la 

vida. Por otra parte es 

crítica, porque 

constituyen una 

exigencia para la vida, 

y debe afirmarla. En un 

primer momento Kant 

consideraba que la crítica es “una delimitación de las 

condiciones de posibilidad de la razón”; y después Marx lo 

veía como “un proceso revolucionario”; la Filosofía de la 

Imaginación Crítica, supone a la crítica, como una 

delimitación de las condiciones de posibilidad de la 

imaginación colectiva e individual y la realidad o el mundo 

concreto para su posibilidad pragmática de transformación 

en sistemas de dominación vigentes. Y se menciona a Marx, 

porque esta imaginación necesita bases concretas y también 

revolucionarias. 

Consideramos que una filosofía que no es práctica, 

no es una auténtica filosofía, y con ello que la filosofía es 

útil si se quiere realmente construir una 4T o una 

transformación positiva para la vida a futuro. Actualmente 

vivimos ante la carencia de sistemas pensados desde 

nuestro horizonte generacional, que sirvan como una línea  

 

                                                           
1
 Esta idea de “afirmación de vida”, me ha venido por influencia 

de un extraordinario filósofo latinoamericano: Enrique Dussel. 
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…….ante nosotros y la historia y que den soluciones desde 

nuestra trinchera a los problemas de nuestro tiempo. 

Entiendo por Filosofía de la imaginación crítica, un 

método que busca “las condiciones de posibilidad para la 

liberación y praxis en situaciones de dominación, pero 

además que planifique formas de realizar nuevos mundos 

para la vida”. Filosofía de la imaginación, porque es desde 

esta condición, que es creadora, el que busca o puede 

buscar al menos de manera ilusoria en un primer momento 

las condiciones posibles para la vida humana (y de otras 

formas), y luego realizarlas. No es una filosofía de 

liberación, sino de construcción. La imaginación, nos 

permite salir por un momento de nuestra condición real, 

para proponer otra forma de las condiciones de esta. La 

imaginación es un impuso de ir más allá, un impulso que 

afirma la vida, de mis condiciones concretas para hacer 

otras que si bien en un principio sólo están en la cabeza, es 

preciso y necesario llevarlas a la realidad o praxis. 

Por ultimo queda mencionar que esta, Filosofía de 

la imaginación crítica nada tiene que ver con la 

epistemología de la imaginación o la sociología de la 

imaginación, comenzando con que esta filosofía si tiene fe 

en la actividad de la filosofía práctica y de praxis y porque 

se asume heredera de la tradición intelectual y filosófica 

nacional y continental americana.  

Esta imaginación no sólo ve a la materialidad 

viviente como un estado de la materia, sino desde su 

condición subjetiva viviente. La experiencia afectiva, 

sensorial, inmaterial-material de la que está constituida, no 

como palabras con o sin sentido de las tradiciones 

formalistas y analíticas, sino lo que hace al mismo ser 

viviente percibir el dolor, significar el mundo, su 

condiciona anterior o antes de la conciencia, de su ser que 

las percibe. Este ser que lo percibe y su materialidad que 

son lo mismo: La materia viviente, y que es “material” y 

además “viviente”, dos palabras más reales que las puras 

palabras. 

Desde esta Filosofía de la imaginación crítica  la 

conciencia no es únicamente un fenómeno de la 

racionalidad, es un fenómeno diverso y complejo donde la 

imaginación actúa con su todo. La conciencia es una 

complementación de nuestra totalidad como seres humanos: 

el ser humano no es sólo racionalidad. Esto entonces 

supone un programa filosófico que no sólo hable de la 

razón. Es de mi agrado, por ejemplo, hablar de filosofía 

latinoamericana o africana que de filosofía occidental 

europea, por eso se recogen estos temas. Cuando uno lee a 

Simón Bolívar se puede encontrar una conciencia sutil, muy 

interesante, muy ligada con la realidad; llega a momentos 

emocionales, siente su América, y potencializa su 

racionalidad, no es frio a lo kantiano. No es azaroso que 

para Damasio la actividad racional pierde ejes prácticos 

cuando se extrae las regiones responsables de las 

emociones, véase el caso Phinaes Gage, y otros casos de 

psiquiatría y neurociencias del comportamiento, y otros 

casos clínicos.  

El mundo europeo por siglos ha desacreditado y 

alejado a las emociones y nos dice: “la emoción y la pasión 

son quimeras que hay que abortar, luego entonces lo 

correcto es la razón, la racionalidad”. Luego vemos los 

avances neurocientificos de Antonio Damasio, las 

investigaciones en psicología experimental de Robert Hare, 

vemos así a la importancia de las emociones en el proceso 

de aprendizaje social y el fenómeno de la psicopatía, y 

podemos ver que lo peor que se le puede hacer a una 

sociedad, no es alejarla de la razón, sino arrancarle sus 

emociones: la sociedad se convierte en un ser para la 

muerte, un ente hecho para la guerra, una cosa enferma de 

psicopatía, sociopatía y narcisismo. 

Actualmente el problema de las sociedades 

necróticas necesita ser sumadas a las de la conformación de 

las sociedades narcisistas y las sociedades psicopáticas. Las 

sociedades que han perdido las emociones y los 

sentimientos, se han encaminado a una sociedad con razón 

instrumental, a sociedades productivas sin corazón. 

Antonio Damasio, el autor de El error de Descartes 

(1994) nos menciona que en el área prefrontal se activa en 

áreas  emocionales en los mismos lugares donde se activa 

las actividades de aprendizaje social. Es decir, sin 

emociones no hay aprendizaje social, sin emociones luego 

entonces no hay sociedades solidarias y comunitarias. ¿Qué 

pasa aquí? 

Cuando uno lee La existencia como economía, 

como desinterés y como caridad, “ensayo sobre la 

esperanza” del filósofo Antonio Caso, ocurre que él 

filosofo dice: “el bien no es un imperativo categórico, una 

ley de la razón, como lo pensó Kant, sino un entusiasmo. 

No manda, nunca manda, inspira. No impone, no viene de 

afuera, brota de la conciencia intima, del sentimiento que 

afianza sus raíces en las profundidades de la existencia 

espiritual, es como la música, que subyace y encanta; fácil, 

espontanea, intimo, lo más íntimo del mundo
2
”. 

Otro tema de interesa, resulta la pregunta ¿Quién 

eres?, la cual siempre es introductoria en mis clases. La 

mayoría de mis alumnos entre 15 a 25 años me dicen que 

nunca se han hecho esa pregunta. Antes del 

cuestionamiento racional, es muy común ver sentires, 

amores propios y a sus entornos, resulta una pregunta 

incomoda, difícil, y perturbadora. Temas como el miedo, la 

sociabilidad, el futuro, el pasado, el rechazo, la autoestima, 

la familia, la amistad, la pertenencia, salen entre 

generaciones que se perturban ante el espejo… se 

perturban, se sienten, luego se piensan. 

 

 

28 de mayo del 2021 

Azcapotzalco, Ciudad de México 

Oscar Vázquez Muñoz 

                                                           
2
 Caso, Antonio, Antología filosófica, Universidad Nacional 

Autónoma de México, página 59 
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Encuentro con mi Abuelo 

 
César Torroella Labrada 

Hoy, martes 22 de junio de 2021, mi abuelo cumple 69 años 

de haber fallecido. Fue un hombre de su tiempo. Fue 

periodista, dibujante, poeta y traspunte de teatro, 

incursionando en algún momento en la dirección de escena.   

Nació en Veracruz el 18 de enero de 1876 y falleció 

a los 76 años, el domingo 22 de junio de 1952, en el barrio 

de Churubusco, Delegación Coyoacán, hoy alcaldía de 

Coyoacán.  

Dejó pendiente de publicar la mayor parte de su 

obra poética; escribió más de quinientos sonetos y poemas 

varios. Sólo le editaron una pequeña Antología, 

Lucubraciones, y nada más. 

De hecho, su obra quedó “desaparecida” más de 65 

años. Hoy, estamos con la idea de rescatarla y publicarla. 

Tarea nada fácil.  

Pensando precisamente en esa tarea, me quedé 

dormido. Ignoro en qué momento de mi sueño, se apareció 

ante mí la figura de mi abuelo, tal como yo lo recordaba en 

mi infancia, con su apacible sonrisa y su mirada pensativa. 

¡Abuelo! Qué sorpresa, le dije. Él me confesó que 

tenía interés en verme porque se enteró que yo estaba, junto 

con un amigo mío historiador e investigador, rescatando 

toda su obra poética y periodística.  

Le comenté que así era y que aún no terminamos; le 

dije que mi amigo el Ingeniero José Francisco Coello 

Ugalde, Maestro en Historia por la UNAM y además 

Doctor en Bibliotecología y Estudios de la Información, 

también por la UNAM, ha hecho un excelente trabajo de 

investigación sobre su obra poética y periodística, pero que 

estamos atorados un poco en la investigación sobre su 

actividad teatral. 

Él, con su habitual modestia, me comentó que en 

ese terreno no había desempeñado mayor actividad. 

Se ha comentado -le dije- que escribías libretos para 

María Conesa e incluso que en algún momento fuiste su 

traspunte (o apuntador). 

Papá Fernando, como coloquialmente le decíamos a 

mi abuelo, me dijo que probablemente no encontraremos 

registro de eso, ya que la Conesa, como empresaria teatral, 

guardaba celosamente toda la relación de trabajo con sus 

empleados y colaboradores. 
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Fui amigo de muchos actores y actrices de teatro, 

básicamente teatro de revista; en aquel tiempo existían 

muchos empresarios teatrales que difundían obritas de sátira 

política y cómica, La Conesa entre ellos; era muy atrevida y 

sabía relacionarse con los políticos y generales militares de 

aquella época, que frecuentaban mucho los teatros.  

Se exponía mucho y no hacía caso de las 

advertencias. En alguna ocasión le jugó una broma al 

General Almazán y se sentó en sus piernas y, delante de 

todo el público, le cortó una parte de su gran bigote; al final 

de la obra se escondió en su camerino porque le avisaron 

que el General la iba a ver. 

El General le tocó la puerta del camerino y con voz 

de mando le ordenó que la abriera; ella la abrió muerta de 

miedo. Se tranquilizó cuando el General le dijo: “Vengo a 

que me corte la otra mitad de mi bigote”. 

Era común que los políticos y Generales asistieran a 

ver esas obras del llamado “género chico” del teatro y que 

anduvieran con las actrices. También era común que el 

gobierno en turno supervisara que no se excedieran los 

empresarios teatrales ni los actores montando “Sketches” 

que pusieran en ridículo a los políticos. 

Es famosa la clausura del montaje de la obra 

cómica “El Desmoronamiento”, que evidenciaba las 

aspiraciones presidenciables de Luis N. Morones para 

suceder en la Presidencia a Portes Gil. La obra fue 

suspendida el mismo día de su estreno por órdenes del 

General Lucas González, Inspector General de Policía. 

Roberto “el Panzón” Soto, era el empresario que montaba la 

obra y haría el papel de Morones. Perdió mucho dinero, 

pero se disciplinó. Hubo actrices cómicas como la Rivas 

Cacho y Delia Magaña. Pero lo mejor fueron Virginia 

Fábregas y Esperanza Iris, que eran excelentes actrices y 

además también eran exitosas empresarias teatrales. En el 

momento en que le iba a preguntar más sobre su actividad 

teatral…desperté…. Lo seguiré buscando para platicar más 

con él. 

Segundo Encuentro con mi Abuelo 
Quedaron pendientes muchos temas con mi Abuelo -a quien 

coloquialmente llamábamos “Papá Fernando”-, entre ellos, 

más sobre el teatro de su época. Como si lo hubiera 

invocado, él se apareció de pronto y, sin más, me preguntó: 

¿Qué quieres saber? 

Le pregunté si en plena Revolución había actividad 

teatral. Me contestó de inmediato: Claro que sí, la 

Revolución misma era el tema principal. Se presentaban 

obras -y obritas- en los teatros. Había muchos empresarios 

teatrales, como los hermanos Arcaraz; también la familia 

Ureña, las hermanas morión (las Moriones), Enrique 

Labrada, Manuel Iglesias, la Compañía Gascón-Pastor del 

compositor aragonés Rafael Gascón y el actor Eduardo 

Pastor; y no se diga las empresarias Virginia Fábregas, 

Esperanza Iris y María Conesa. 

Había muchos teatros: El 

teatro Principal (La Catedral de la 

Tanda, le llamaban), el Lírico, 

Arbeu, Hidalgo, Colón, Apolo, 

Virginia Fábregas y el Esperanza 

Iris; María Guerrero, Circo Teatro 

Orrín, Teatro Circo Welton (de 

Enrique Welton), etc.  

Se presentaban obras como 

“El País de la Metralla”, por 

ejemplo, de José F. Elizondo, que se 

estrenó en el Lírico en mayo de 

1913, en alusión al cuartelazo contra 

Madero y la toma de la Ciudadela, 

que escenificaban actores cantantes de ópera españoles y 

mexicanos en modo de zarzuela, como Francisco Gavilanes, 

de Barcelona, y los mexicanos Anastasio Otero y Manuel 

Tamés, que después serían cómicos famosos. Gavilanes 

representó a Cardoso, que era el personaje principal. En esta 

obra se representaba al habitante de la embajada 

norteamericana con el nombre de: “el metiche”.  

De la Carpa y las Tandas, surgieron muchos actores 

y actrices que después fueron famosos. De ahí surgieron 

actrices cómicas como la Rivas Cacho y Delia Magaña; 

Otero fue el primer “peladito”, después vendría José Muñoz 

Reyes, el “Chupamirto”, antecesor de Mario Moreno 

“Cantinflas”, quien posteriormente se consagró como un 

actor comediante de cine. Y no se diga Roberto “el Panzón” 

Soto, padre de Fernando Soto “Mantequilla” (porque se les 

“resbalaba” a todas las coristas), y Joaquín Pardavé, sobrino 

de Carlos Pardavé, actor de renombre en aquel entonces. 

De Gavilanes existe una anécdota de cuando llegó a 

Veracruz (en 1896, cuando yo tenía 20 años) procedente de 

España: tomó pulque para saciar su sed, pensando que era 

leche, de momento le dio náusea, pero después fue un gran 

bebedor de pulque, “neutle”, le dicen, ¿no?, solía preguntar. 

Los críticos del teatro de 

aquel entonces -me atreví a 

interrumpir a mi Abuelo- acusaban a 

los empresarios teatrales de 

“mercaderes” del teatro y se quejaban 

de que los poetas se habían 

“convertido en libretistas”, 

versificando las zarzuelas y 

degradando el teatro a nivel de carpa, 

a la que llamaban “género chico”. 

Sí -me respondió mi Abuelo- 

y tal vez era porque sentían la presión 

del público “fifí”, que no entendía la 

crítica del pueblo a través de 

“Sketches” picantes y de doble sentido. Los teatros estaban 

siempre a reventar, a pesar de la crisis alimentaria y social 

que prevalecía en la Ciudad; y los “mercaderes”, felices. 

Cuando le iba a preguntar sobre su exilio a los 

Estados Unidos… desperté…lo seguiré buscando…lo amo. 
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Re…cuento Político 
Una vez más, como cada mes, estamos 

ante ustedes, luego de las elecciones 

federales y estatales intermedias del 

pasado 6 de junio -proceso que dejó 

un nuevo mapa político en México-, 

continuando con nuestra tarea 

informativa, ya con la edición 244 de 

El Activista Regional, Revista de 

Información y Educación Política del 

Comité Regional Primer Centenario, y 

el Re…cuento Político se hace presente 

como cada 30 días o más, dando 

cuenta de lo que consideramos la 

información económica, social y 

política sobre los principales 

acontecimientos de la vida nacional e 

internacional. Y, por ahora, mientras 

la difícil situación por la que 

atravesamos no nos afecte 

mayormente, continuaremos con el 

esfuerzo editorial, hasta donde sea 

posible… Y bueno, empecemos: 

El 25 de junio, falleció a los 55 años el 

caricaturista y fundador del periódico 

La Jornada Antonio Helguera debido 

a un infarto. La noticia conmocionó a 

amigos, colegas y al público del monero, 

quien actualmente era uno de los 

conductores del programa de televisión 

El Chamuco Tv, producido por Canal 

22, Canal Once y Tv UNAM, cuya 

siguiente emisión, precisamente, grabó 

un día antes por la mañana. El 30, el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador dijo que a Antonio Helguera 

(1965-2021) será muy difícil 

remplazarlo; era ejemplar, 

imprescindible, un patriota, consecuente 

y defensor de las causas justas. Es la 

pérdida de un periodista, caricaturista, de 

lo mejor, ejemplar. Todos los seres 

humanos aportamos algo, pero hay 

quienes son imprescindibles, y ese es el 

caso de Helguera, expresó. De manera 

paralela, tanto el Congreso de la 

Unión como el de la Ciudad de México 

reconocieron la trayectoria del 

caricaturista. Mientras la Comisión 

Permanente guardó un minuto de 

silencio en su memoria y lo recordó 

como un gran artista gráfico, que aportó 

mucho a la crítica política en el país, la 

Cámara local le brindó un minuto de 

aplausos y lo definió como un hombre de 

convicciones… 

 
Respecto a la pandemia del 

Coronavirus: El 18 de junio, una 

quincena después de que la Ciudad de 

México pasó por primera vez al 

semáforo de riesgo epidemiológico 

verde, la Secretaría de Salud (Ssa) 

federal la colocó de vuelta al amarillo 

para las próximas 2 semanas. El 19, la 

Universidad de Washington reveló 

que se calcula que septiembre sea el 

mes en que México registrará una 

tercera ola de Covid-19. De acuerdo 

con las estimaciones, entre septiembre 

y octubre México podría regresar a las 

cifras de principios de 2020 cuando se 

registraba un promedio diario de mil 

554 muertes con hospitales saturados. 

La Universidad de Washington destaca 

que México podría alejarse de esta 

probabilidad, siempre que el 95% de la 

población use cubrebocas y lleve a cabo 

las demás medidas sanitarias. El 23, el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador minimizó el repunte de casos 

de Covid-19 y las muertes de personas 

que han recibido la vacuna. El 6 de 

julio, el subsecretario de Salud, Hugo 

López-Gatell, admitió que México 

tiene un tercer repunte de casos por 

Covid-19, con un aumento del 22% de 

casos en una semana. Sin embargo, 

destaca que el número de muertes es 

mucho menor que en las oleadas 

anteriores debido al proceso de 

vacunación… Y el 30, madres y padres 

de familia de niños con cáncer 

realizaron un bloqueo en las 

inmediaciones del Aeropuerto 

Internacional de la Ciudad de México 

para exigir abasto de medicamentos 

que requieren: "Nuestros hijos 

quieren vivir, Presidente" y "López-

Gatell cuéntanos bien" son algunas de 

las frases escritas en las cartulinas de 

los manifestantes. Además, los 

manifestantes exigen la renuncia del 

subsecretario de Salud, Hugo López 

Gatell, a quien incluso han llamado 

'genocida'. El funcionario ha sido 

duramente criticado luego de que 

comentara que la “derecha 

conservadora” utiliza el tema de 

los niños con cáncer sin medicamentos 

con un fin "casi golpista". Exigieron a 

las autoridades explicaran por qué no 

abastecieron los fármacos para el 

tratamiento de sus hijos…  

En materia económica: 

El peso que el 16 de junio se cotizaba 

en 20.78 unidades por dólar en el 

mercado de divisas y en bancos en 

México, al 13 de junio estaba ya en 

bancos en promedio en 20.65 pesos 

por dólar… Mientras, la mezcla 

mexicana de petróleo que el 16 de 

junio se cotizaba en 68.57 dólares por 

barril en los mercados internacionales 

de hidrocarburos, al 13 de junio 

estaba ya en 70.93 dólares por 

barril… El 7 de julio, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador 

anunció la creación de una 

distribuidora de gas licuado de 

petróleo (LP) de bajo costo, 

dependiente de Petróleos Mexicanos 

(Pemex). El propósito es llevar a la 

baja las tarifas que recientemente han 

subido de manera injustificada. Se 

prevé armar la nueva empresa pública en 

3 meses para vender cilindros de gas LP 

a precios reducidos. En la primera etapa 

se llevaría el combustible a zonas 

populares de la Ciudad de México… Y 

el 8 de julio, se informó que los altos 

funcionarios de los institutos Nacional 

Electoral (INE) y Nacional de 

Estadística y Geografía (Inegi) 

tendrán que disminuir sus salarios por 

debajo de lo que gana el Presidente de 

la República, luego de que la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 

les negó la petición para suspender la ley 

que limita las percepciones de los  
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…….servidores públicos… Respecto al 

crecimiento económico: El 22 de junio, 

especialistas económicos consultados 

por Citibanamex mejoraron su 

pronóstico para el crecimiento del 

producto interno bruto (PIB) este año, 

que pasó de 5.5 a 5.8%. Sin embargo, 

también esperan un repunte en la 

inflación, pues elevaron su previsión 

para el cierre de este año de 5.06 a 

5.10%. La Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público (SHCP) espera que el 

PIB crezca a una tasa de 6.5%, mientras 

el Banco de México (BdeM), en su 

escenario central, espera que el avance 

sea de 6%. Así, el estimado de 5.8% de 

esta encuesta es el mejor desde enero de 

2020, cuando se comenzó a hacer la 

pregunta a los analistas del sector 

económico, en 2022 alcanzará 3.2%, 

insuficientes para la recuperación. Y el 

13, la firma Focus Economics reportó 

que 43 instituciones dedicadas al 

análisis financiero elevaron su 

pronóstico de crecimiento para 

México. El consenso es que crecerá 

5.7% en 2021. Destacando que JP 

Morgan prevé que avance hasta 6.8%. 

Por el contrario, la organización no 

gubernamental CABI estima que sea de 

sólo 4.3%. Para 2022 el consenso entre 

las 43 instituciones apunta a 3%… Y 

ante el incremento de la inflación, el 24 

de junio, el Banco de México (BdeM) 

subió en un cuarto de punto, a 4.25%, 

su tasa de interés de referencia, en una 

acción con la que busca contener 

presiones inflacionarias. Es la primera 

vez desde diciembre de 2018 que 

incrementa el costo del dinero… El 1 

de julio, de acuerdo con el Banco de 

México (BdeM), las remesas familiares 

alcanzaron un récord mensual en 

mayo pasado y también fueron las 

mayores para los primeros 5 meses de 

un año. En mayo pasado se reportaron 

remesas por 4 mil 514.6 millones 

dólares, el monto mensual más elevado 

desde 1995, cuando comienzan los 

registros, que además representó un alza 

de 31% respecto a los 3 mil 445 millones 

de igual periodo de 2020. De enero a 

mayo de 2021 el flujo de divisas suma 

19 mil 176 millones de dólares, 21% 

más que los 15 mil 752 millones de igual 

periodo de 2020, alcanzando una suma 

sin precedente para un lapso similar. El 

29, de acuerdo con cifras oficiales 

actualizadas, el monto de las reservas 

internacionales administradas por el 

Banco de México (BdeM) se ha 

reducido en poco más de 3 mil 

millones de dólares en lo que va del 

año. Los activos internacionales de 

México se ubicaron al 25 de junio 

pasado en 192 mil 886 millones de 

dólares, monto inferior a los 195 mil 

946 millones reportados en enero 

pasado, que además fue la cantidad más 

alta desde 2015. El descenso en las 

reservas es consecuencia, 

principalmente, de las compras de 

dólares que ha hecho desde abril pasado 

el gobierno federal al BdeM, las cuales 

ascienden a aproximadamente 2 mil 500 

millones de dólares. Y el 21 de junio, la 

Conferencia de las Naciones Unidas 

para el Desarrollo (Unctad), reveló 

que México ascendió al noveno puesto 

entre los países que captaron más 

inversión extranjera directa (IED) en 

2020, con lo que escaló 5 lugares 

respecto al sitio 14 que ocupó en 2019. 

Por 29 mil millones de dólares, 14.7% 

inferior a los 34 mil millones que se 

reportaron en 2019… Y resulta que, el 1 

de julio, un tribunal especializado en 

competencia económica revocó la 

suspensión definitiva que se concedió 

a 2 empresas que impugnaron el 

decreto por el que se reforma la Ley 

de la Industria Eléctrica Nacional 

(LIE) publicado en el Diario Oficial de 

la Federación (DOF) el 9 de marzo 

pasado. Y el 2, se dijo que hasta que la 

Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) no resuelva si es 

constitucional o no la reforma a la 

LIE, no se puede definir si el gobierno 

federal o las empresas privadas tienen 

la razón, por ahora persiste la 

incertidumbre… 

El 21 de junio, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador su 

determinación de despedir a Irma 

Eréndira Sandoval Ballesteros de su 

cargo de secretaria de la Función 

Pública (SFP) y sustituirla por 

Roberto Salcedo Aquino, quien tiene 

más de 48 años en el servicio público. Su 

primer alto cargo fue como oficial mayor 

de la Secretaría de Desarrollo Urbano y 

Ecología, cuando la encabezó Manuel 

Camacho Solís, entre 1986 y 1988… 

Resulta que inesperada y 

sorpresivamente para propios y 

extraños, el 24 de junio, Gabriel 

García Hernández, coordinador 

general de Programas para el 

Desarrollo del gobierno de la 

República, uno de los hombres más 

cercanos al Presidente Andrés Manuel 

López Obrador, renunció a su cargo. 

Adujo que volverá al Senado.. El 25, el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador anunció el nombramiento de 

su secretario técnico, Carlos Torres 

Rosas, como responsable de la 

operación de los programas sociales 

del gobierno federal. Ambas instancias 

–la Secretaría Técnica de la Presidencia 

y la Coordinación General de Programas 

Integrales de Desarrollo– serán 

fusionadas… 

En referencia al combate a la 

delincuencia organizada, de acuerdo 

con el informe diario del Gabinete de 

Seguridad federal, publicado el uno de 

julio por el periódico El Universal, 

en junio se registraron 2 mil 251 

víctimas de homicidio doloso en el 

país; un promedio de 75 al día. Con ello, 

el mes pasado se ubicó como el quinto 

más violento de la primera mitad de este 

año y cerró el 30 con 88 víctimas de 

asesinato. El 2 y el 19 de junio fueron 

los más violentos, con 95 y 94 

homicidios dolosos, respectivamente… 

Y el 21 de junio, según el reporte 

mensual del secretariado ejecutivo del 

Sistema Nacional de Seguridad 

Pública, con un total de 3 mil 61 

víctimas de feminicidio y homicidio, 

mayo se colocó como el mes más 

violento del año… El 5 de julio, Luis 

Cárdenas Palomino, cercano 

colaborador de Genaro García Luna, 

ex secretario de Seguridad Pública, 

fue detenido por su posible 

responsabilidad en el delito de tortura, 

el cual habría cometido contra 4 

personas para obligarlas a confesar que 

eran miembros de la banda de 

secuestradores Los Zodiaco… Sobre el 

caso de la ex titular de la Secretaría de 

Desarrollo Social (Sedesol), Rosario 

Robles Berlanga, el 24 de junio, el 

juzgado tercero de distrito de amparo 

en materia penal en Ciudad de 

México, determinó que no se justificó  
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…….la posibilidad de que la ex titular 

de la Secretaría de Desarrollo Social 

(Sedesol), Rosario Robles, pudiera 

fugarse y que cuenta con recursos 

para ello, como tampoco se acreditó que 

hubiera mentido respecto a su domicilio 

ni se fundamentó adecuadamente que se 

le decretara prisión preventiva, por lo 

que deberá realizarse una nueva 

audiencia en la que se analice si se le 

otorga libertad vigilada, de acuerdo con 

la resolución judicial… El 17 de junio, 

se informó que 3 años y 11 días 

después de que fue detenido, Juan 

Francisco P., El Quillo,, recibió una 

sentencia de 32 años y 3 meses de 

prisión por el homicidio de Javier 

Valdez Cárdenas, corresponsal de La 

Jornada en Sinaloa; además, deberá 

pagar una reparación económica. 

Javier Valdez fue asesinado el 15 de 

mayo de 2017. El mismo 17, la 

condena al ex alcalde panista del 

municipio de Chínipas, Chihuahua, 

Hugo Amed Schultz Alcaraz, por 

proporcionar información de 

Miroslava Breach Velducea al grupo 

criminal Los Salazar, que 

presuntamente planeó y ejecutó el 

asesinato de la corresponsal de La 

Jornada, fue recibida con beneplácito 

por el Comité de Protección a 

Periodistas (CPJ). El mismo día, se 

informó que el periodista Gustavo 

Sánchez Cabrera fue asesinado el 16 

cuando circulaba en una motocicleta 

acompañado de otra persona en la 

comunidad de Morro Mazatán, 

municipio de Santo Domingo 

Tehuantepec, Oaxaca. En el estado de 

México, autoridades reportaron que el 

periodista Enrique García García 

murió la noche del 17 en calles del 

barrio de San Sebastián, municipio de 

Metepec, presumiblemente por resistirse 

a un asalto. El 18, la Oficina en México 

del Alto Comisionado de las Naciones 

Unidas para los Derechos Humanos 

(ONU-DH) y la Comisión Nacional de 

los Derechos Humanos (CNDH) 

condenaron los asesinatos de los 

periodistas Gustavo Sánchez Cabrera, 

en Oaxaca, y Enrique García García, 

en estado de México, perpetrados el 16 

y el 17 de junio, y llamaron a las 

autoridades competentes a investigar 

estos hechos de manera pronta y 

diligente, considerando todas las líneas 

de investigación que pudieran ser 

relevantes en cada caso. El 23 de junio, 

se informó que el reportero Saúl 

Tijerina, de 25 años de edad y quien 

colaboraba en varios medios digitales, 

entre ellos, La Voz de Coahuila y el 

sitio de Facebook Policiaca Acuña, en 

Coahuila, fue asesinado a puñaladas la 

madrugada del 22… 

Y cumpliendo lo prometido, el 30 de 

junio, López Obrador, arremetió 

contra la prensa nacional al presentar 

una nueva sección en su conferencia 

matutina para mostrar supuestas 

noticias falsas en medios de 

comunicación: "El objetivo es dar a 

conocer las noticias falsas para que 

prevalezca siempre la verdad", 

afirmó. En dicha sección denominada 

"Quién es quién en las mentiras de la 

semana", comisionó a Ana Elizabeth 

García Vilchis, periodista y 

coordinadora de contenidos web de La 

Jornada, para exponer a periodistas y 

usuarios de Twitter por supuesta difusión 

de noticias falsas… El 9 de julio, el 

presidente López Obrador dijo que los 

militares no saldrán de Aguililla, 

Michoacán, pese a las provocaciones 

de los grupos delincuenciales hacia los 

elementos castrenses y la propia 

población. Instruyó a la secretaria de 

Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, 

trasladarse a ese municipio con el fin 

de coordinar un plan integral 

para serenar toda la región, con base en 

programas sociales, no con el uso de la 

fuerza. Y el 10, con la participación de 

representantes de la Iglesia católica, el 

gobierno federal puso en marcha 

mesas de pacificación para atender la 

problemática que viven los habitantes 

de Aguililla, donde grupos delictivos 

como el cártel Jalisco Nueva 

Generación (CJNG) y Los caballeros 

templarios han llevado a cabo acciones 

violentas que afectan a los habitantes 

de esa zona… 

Y el 10 de julio, en Chiapas, un grupo 

denominado Autodefensas del pueblo 

El Machete reivindicó la incursión 

efectuada en la cabecera municipal de 

Pantelhó el miércoles 7, y advirtió que 

su objetivo es expulsar a los sicarios, a 

los narcotraficantes y al crimen 

organizado, pues no queremos más 

muertes para los pobres campesinos 

tzeltales y tzotziles… Por su parte, el 16 

de junio, la Suprema Corte de Justicia 

de la Nación (SCJN) señaló que las 

recomendaciones de la Organización 

de Naciones Unidas en materia de 

desaparición forzada son obligatorias 

para el Estado mexicano, al otorgar 

un amparo por el caso de Víctor 

Álvarez Damián, quien fue detenido 

por la policía estatal de Veracruz en 

2013, y desde entonces no se sabe su 

paradero. La Comisión Nacional de los 

Derechos Humanos (CNDH), 

organizaciones civiles y la Comisión 

Nacional de Búsqueda celebraron la 

decisión histórica de la SCJN por 

reconocer que las acciones urgentes 

emitidas por el Comité de Desaparición 

Forzada de Naciones Unidas (ONU) son 

obligatorias para las autoridades 

mexicanas… Y el 28 de junio, la 

Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) anuló las prohibiciones 

para el uso recreativo de la 

mariguana, con lo cual la hierba se 

podrá consumir sin necesidad de 

tramitar un amparo. El fallo ordena a 

la Secretaría de Salud (Ssa) y a la 

Comisión Federal para la Protección 

contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) 

emitir normas con el fin de regular el 

consumo de cannabis, y se hizo un 

nuevo exhorto al Congreso de la Unión 

para que legisle sobre su producción y 

comercio. 

El mismo 28 de junio, el gobernador 

de Michoacán, Silvano Aureoles, se 

presentó afuera de Palacio Nacional 

con una carpeta bajo el brazo que 

contenía (describió de distintas 

formas) las pruebas de la 

participación del crimen organizado 

en las campañas de Morena. Fue 

ignorado por López Obrador. Recibió 

un no como respuesta, y le recomendó 

dirigirse al Instituto Nacional Electoral  
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……(INE) y a la Fiscalía General de la 

República (FGR). Hay que respetar la 

investidura presidencial, repuso el 

mandatario. En su peregrinar, el 5 de 

julio, Silvano Aureoles, acudió a la 

sede de la Suprema Corte de Justicia 

para presentar las pruebas que 

asegura tener sobre los vínculos entre 

el crimen organizado y el partido 

oficialista, el Movimiento Regeneración 

Nacional (Morena). El mismo día,  

Aureoles, acudió a la FGR, donde fue 

recibido por su titular, Alejandro 

Gertz Manero, y le entregó copia del 

documento que dejó en la SCJN. Y 

finalmente, el 13, Lorenzo Córdova 

Vianello,  consejero presidente del 

Instituto Nacional Electoral (INE), 

recibió en sus oficinas a Silvano 

Aureoles…  En otra nota, el 23 de 

junio, el Congreso de Tamaulipas, hoy 

de mayoría panista, aprobó reformas 

constitucionales para blindar al 

gobernador Francisco García Cabeza 

de Vaca, acusado de delincuencia 

organizada y operaciones con recursos 

de procedencia ilícita, contra un 

eventual desafuero en la próxima 

legislatura, en la cual 16 de los 22 

diputados uninominales serán del 

partido Morena… Resulta que el 9 de 

julio, se informó que por no poder 

acreditar los recursos que obtuvo y 

que sirvieron para adquirir obras de 

arte y realizar diversos depósitos en 

cuentas bancarias nacionales y 

extranjeras, un juez federal vinculó a 

proceso penal por enriquecimiento 

ilícito a Idelfonso Guajardo Villarreal, 

quien se desempeñó como secretario 

de Economía durante el gobierno de 

Enrique Peña Nieto. Inicialmente a 

través de su cuenta de Twitter, el 

Ministerio Público Federal dio a conocer 

que el ex funcionario firmará de manera 

periódica y no puede abandonar el país, 

ya que ese fue el acuerdo al que se llegó 

en el juzgado de control durante la 

audiencia inicial. Y el 12, López 

Obrador afirmó “Nosotros no 

perseguimos a nadie por razones 

políticas, y si Ildefonso Guajardo tiene 

la conciencia tranquila porque el que 

nada debe, nada teme, no debe 

preocuparse. Si no tiene nada ilegal, si 

él es una gente honesta, qué se puede 

preocupar”…. El 2 de julio, un grupo 

de legisladores, tanto de la oposición 

como de Morena, presentó una acción 

de inconstitucionalidad en contra de la 

ampliación por 2 años del periodo del 

presidente de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN), Arturo 

Zaldívar Lelo de Larrea. El 4, se 

informó que será el ministro José 

Fernando Franco González Salas el 

encargado de analizar la solicitud de 

acción de inconstitucionalidad 

interpuesta por algunos diputados 

federales el viernes 2, con él serán ya 3 

los asuntos que deberá resolver el 

máximo tribunal sobre el mismo tema… 

Haciendo futurismo con sus 

aspiracionistas, el 5 de julio, AMLO 

afirmó que “en el flanco progresista 

hay muchísimos que pueden 

sustituirme, como Claudia 

(Sheinbaum), como Marcelo (Ebrard), 

Juan Ramón de la Fuente, Esteban 

Moctezuma, Tatiana Clouthier, Rocío 

Nahle. Pero no incluyo al senador 

Ricardo Monreal. En la lista que emitió, 

salvo Ebrard y Sheinbaum, el resto son 

relleno… 

Respecto al partido Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena), el 1 

de julio, la primera plana de Morena 

vivió el festejo por el tercer 

aniversario del triunfo electoral de 

2018 en medio de luces y sombras: con 

la plena coincidencia de respaldo e 

impulso al proyecto del presidente 

Andrés Manuel López Obrador, pero 

en medio de divergencias con la 

dirigencia nacional y un descontento 

que buena parte de los militantes 

(unos 4 mil) expresaron con silbidos 

durante el discurso de Mario Delgado, 

presidente nacional del movimiento. Y la 

afirmación de la jefa de gobierno de la 

Ciudad de México, Claudia Sheinbaum 

Pardo, como una de las principales 

suspirantes de la candidatura 

presidencial. El motivo esgrimido para 

la fiesta del Auditorio fue el recuerdo 

del triunfo del 1 de julio del 2018, pero 

en lugar de ser un evento de nostalgia 

por aquellos 30 millones de votos que 

no se volverán a ver, se transformó en 

el lanzamiento de la Jefa de Gobierno 

de la CDMX para el 2024. En el 

Auditorio no estaban AMLO, Ebrard ni 

los Monreal. Sólo fue Claudia, en una de 

esas extrañas casualidades que en 

política no existen… 

 
En el Partido Acción Nacional (PAN), 

el 1 de julio, el Comité Directivo 

Estatal del PAN en Tamaulipas inició 

el proceso de expulsión de 95 

militantes, entre ellos la alcaldesa de 

Reynosa, Maki Ortiz Domínguez, por 

apoyar a otros partidos durante el 

pasado proceso electoral. En un 

comunicado, el comité panista informó 

que las localidades donde habrá mayor 

cantidad de expulsados son Nuevo 

Laredo, con 31; Ciudad Madero, 23, y 

Reynosa y Llera, con 10 cada una… 

Respecto al Partido Revolucionario 

Institucional (PRI), ¿Qué significa el 

hecho de que Rubén Moreira haya 

sido electo coordinador parlamentario 

del PRI para la próxima legislatura en 

San Lázaro? ¿Se trata de un 

nombramiento unilateral? ¿Se 

consultó con los gobernadores? Su 

nombre remite inevitablemente al PRI 

que cada vez menos ciudadanos 

quieren ¿Se podría aprovechar su 

experiencia sin hacerlo coordinador? 

Moreira no está ahí para acercar 

simpatizantes, eso ni en sueños, sino 

porque es el que mejor negocia del grupo 

compacto del dirigente nacional 

Alejandro Cárdenas. El mensaje es: El 

PRI está  abierto a la  negociación. El 

29, con palos y petardos, grupos de 

choque de facciones que se disputan el 

control del PRI se enfrentaron en la 

sede nacional del partido, donde 

priístas instalaron un plantón 

permanente en demanda de la 

renuncia de su dirigente, Alejandro 

Moreno Cárdenas. Y el 5, después de 

7 días de plantón, lo levantaron sin 

acuerdo alguno como un gesto de 

buena voluntad. Encabezados por el ex 

gobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz, y 

Nallely Gutiérrez, los quejosos criticaron 

la gestión de Alito, a quien adjudicaron 



El Activista Regional 244                                                                    72                                                                                         Julio de 2021 

 

……los malos resultados en la pasada 

contienda electoral y el retroceso 

registrado en los estados que tenía su 

partido hasta antes de los comicios del 6 

de junio, cuando les arrebataron las 8 

gubernaturas que mantenía y que estaban 

en disputa. En el pleito entre esos 

bandos priistas no hay buenos ni 

malos.  Ambos están bajo sospecha. 

Lo mejor para ese partido sería que 

los 2 dieran un paso al lado… 

Resulta que, en al menos 14 estados, el 

Partido de la Revolución Democrática 

(PRD), en los comicios locales del 6 de 

junio, no alcanzó la votación de 3% 

necesaria para conservar el registro 

como fuerza política a escala estatal en 

Baja California, Campeche, Chiapas, 

Chihuahua, Colima, Durango, 

Guanajuato, Jalisco, Morelos, 

Querétaro, San Luis Potosí, Sinaloa, 

Tamaulipas y Yucatán. Se suma el 

hecho de que se quedó sin la última 

gubernatura que le quedaba, 

Michoacán. Todo ello es parte del 

achicamiento que vive desde varios 

años. El 26, el ex diputado Miguel 

Alonso Raya, afirmó que el PRD 

requiere una reforma a fondo y no 

sólo de fachada, pues aunque conservó 

su registro como partido nacional, lo 

perdió a nivel local en alrededor de 20 

estados. En la 63 legislatura tuvieron 

40… 

El 17 de junio, las dirigencias de 

Morena, PT y del Partido Verde se 

reunieron en un hotel del Centro 

Histórico en el que anunciaron que su 

alianza es sólida, incluso rumbo a las 

elecciones de 2024. Por el Partido del 

Trabajo, Alberto Anaya consideró que 

la lucha por la Presidencia ya arrancó 

y este instituto político acompañará el 

proyecto de la llamada Cuarta 

Transformación, incluso con reformas 

que envíe el Ejecutivo… 

En relación a la alianza Va por 

México (PAN, PRI y PRD), el 16 de 

junio, al referirse a las reformas 

constitucionales anunciadas por el 

presidente López Obrador, los 

integrantes de la coalición) se 

manifestaron dispuestos a discutir las 

propuestas, pero de principio, 

advirtieron que no permitirán que se 

vulneren la pluralidad política ni las 

instituciones. También señalaron que la 

Guardia Nacional debe ser una 

corporación civil y en lo que hace a la 

energía eléctrica, se pronunciaron porque 

haya competencia, mejores precios y 

energías limpias. El 6 de julio, la 

alianza opositora Va por México, 

integrada por PRI, PAN y PRD, 

demandó la anulación de las 

elecciones para las gubernaturas de 

Campeche, Michoacán y San Luis 

Potosí, con el argumento de que hubo 

intromisión del crimen organizado para 

favorecer a Morena y se rebasó el tope 

de gastos de campaña, entre otras 

irregularidades…  

Respecto al asunto del accidente el 

pasado 3 de mayo, en la Línea 12 del 

Metro, la Línea Dorada del Sistema de 

Transporte Colectivo (STC), Metro de 

la Ciudad de México, el dictamen 

preliminar del accidente que señala 

deficiencias en su construcción causó 

reacciones encontradas por parte de 

ex funcionarios del Gobierno de la 

Ciudad de México e integrantes de 

partidos políticos. El presidente 

Andrés Manuel López sostuvo que la 

jefa de Gobierno de la capital, Claudia 

Sheinbaum, y el secretario de 

Relaciones Exteriores, Marcelo 

Ebrard, no van a caer en la trampa de 

confrontarse por el peritaje de las 

causas del colapso de la línea 12 del 

Metro ni por la sucesión, y resaltó que se 

debe castigar a quienes resulten 

responsables. El 18, como si no fuera 

obligación del empresario, el 

presidente López Obrador, celebró la 

disposición del magnate Carlos Slim 

para que su empresa trabaje en la 

reparación de la línea 12 del metro. Y 

el 24, El presidente Andrés Manuel 

López Obrador, se comprometió a que 

a más tardar en un año estará 

funcionando "en su totalidad y con 

toda seguridad" la línea 12 del 

metro… 

Inesperadamente, el 12 de julio, la jefa 

de Gobierno, Claudia Sheinbaum 

Pardo, informó que el senador Martí 

Batres será el nuevo secretario de 

Gobierno de la Ciudad de México en 

sustitución de José Alfonso Suárez del 

Real, quien será el jefe de Oficina de la 

jefa del Ejecutivo local. Además, se 

informó que Sebastián Ramírez será el 

nuevo coordinador de Comunicación 

Social, y Luis Ruíz Hernández fue 

nombrado como subsecretario de 

Transporte en la Secretaría de 

Movilidad… En materia educativa: el 

11 de julio, un total de 643 jóvenes 

presentaron examen presencial para 

ingresar a la Normal de Mactumactzá, 

de los cuales 150 obtendrán matrícula 

para dicha institución. La presentación 

del examen presencial era la principal 

demanda de los normalistas…  

En materia laboral… Y el 4 de julio, el 

presidente López Obrador presentó el 

Plan integral de atención para 

Cananea, que incluye la solución por 

la vía política y sin inclinar la 

balanza de los juicios laborales 

pendientes, una nueva evaluación de 

los daños causados por Grupo México 

al río Sonora y la negociación para el 

debido pago de utilidades, que no se 

pueden regatear a los mineros. En 

relación con la huelga de la sección 65 

del Sindicato Nacional de Trabajadores 

Mineros Metalúrgicos, movimiento que 

el 30 de julio cumplirá 14 años, 

ofreció ayudar en las diferencias que 

tienen las partes para llegar mediante el  
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……diálogo a un acuerdo entre todos… 

El pasado 22 de junio, se informó que 

en uno de los procesos de legitimación 

más grandes del país, trabajadores del 

Instituto Mexicano del Seguro Social 

(IMSS) validaron su contrato colectivo 

vigente, cuya titularidad pertenece al 

Sindicato Nacional de Trabajadores 

del Seguro Social (SNTSS) que 

encabeza Arturo Olivares Cerda. El 

98% de los votantes decidió ratificar sus 

actuales condiciones laborales mediante 

el voto personal, libre, directo y 

secreto… 

El 12 de julio, se cumplió el centenario 

de la creación de Mexicana de 

Aviación. Sin embargo, de ser un 

ícono en la aviación comercial, 

cumplirá 11 años de haber suspendido 

operaciones tras 90 años de servicio 

ininterrumpido. Por ello, 

sindicalizados exigen una liquidación 

justa y conforme a derecho, mientras 

los trabajadores en retiro demandan 

el pago del fondo de jubilaciones y 

pensiones. La Asociación Sindical de 

Pilotos Aviadores (ASPA) de México 

señaló que, en la actualidad, los 7 mil 

300 trabajadores reconocidos dentro del 

concurso mercantil sólo han recibido una 

dispersión económica de 5.7% de la 

liquidación total que les corresponde.  

“Mexicana fue la primera compañía en 

Latinoamérica que hizo un vuelo 

comercial, que hizo un vuelo nocturno, 

un vuelo internacional y que dio 

adiestramiento al personal técnico, la 

primera en transportar carga, que hizo 

aeropuertos específicos dentro de la 

República Mexicana para aterrizar sus 

aviones, que hizo aeropuertos 

internacionales…”. Trabajadores 

jubilados y sindicalizados de 

Mexicana de Aviación se manifestaron 

en la Terminal 1 del Aeropuerto 

Internacional de la Ciudad de México 

(AICM), para conmemorar los 100 

años de la creación de la aerolínea. La 

Asociación de Jubilados, Trabajadores y 

ex Trabajadores de la Aviación 

Mexicana (Ajteam), demandaron una 

reunión con el presidente Andrés Manuel 

López Obrador para abordar el tema de 

la restitución de fondos de pensiones y 

jubilaciones, motivo por el cual este 

gremio inició un proceso legal en contra 

de Grupo Posadas, propiedad de Gastón 

Azcárraga, quien llevó la empresa a la 

quiebra… El 23 de junio, cientos de 

profesores de Michoacán, Chiapas, 

Guerrero, Oaxaca, estado de México, 

Morelos e Hidalgo de la Coordinadora 

Nacional de Trabajadores de la 

Educación (CNTE) instalaron un 

plantón de 72 horas en el Zócalo 

capitalino para denunciar la táctica 

dilatoria del gobierno federal y la 

suspensión unilateral del diálogo con 

el magisterio disidente. Y el 25, después 

de 3 días de acciones de protesta en la 

capital del país y en diversos estados, 

la CNTE decretó un receso de su 

jornada nacional de lucha y levantó el 

plantón. En un mitin frente a Palacio 

Nacional, Gamaliel Guzmán Cruz, 

secretario general de la sección 18 de 

Michoacán, aseguró que si el gobierno 

federal cree que por aplicar esta política 

de puertas cerradas, de oídos sordos, 

vamos a desistir, se equivoca 

rotundamente. Tenemos más de 40 años 

de resistencia ejemplar que nos prepara 

para seguir en esta lucha… 

En relación a la justa lucha de los 

familiares de los 43 estudiantes de la 

Escuela Normal Rural Raúl Isidro 

Burgos de Ayotzinapa, Guerrero, 

desaparecidos el 26 de septiembre de 

2014 en calles de la ciudad de Iguala, 

el 17 de junio, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, insistió en 

que en la indagatoria sobre el 

paradero de los estudiantes de la 

Normal de Ayotzinapa participan la 

Fiscalía General de la República 

(FGR) y los poderes Ejecutivo y 

Judicial. Es una investigación de Estado 

y ¡nada lo va a impedir! Y el 26, al 

cumplirse 81 meses de la desaparición 

de los 43 estudiantes, en un mitin en el 

Hemiciclo a Juárez, tras marchar 

desde el Ángel de la Independencia, 

Vidulfo Rosales, abogado de las 

familias de las víctimas, afirmó que a 

esta fecha se llega con mucho dolor, 

pero también con la esperanza de que 

a más de 6 años sí se puede lograr la 

identificación de los jóvenes. Lo 

anterior, tras los últimos resultados 

informados por el gobierno federal. No 

obstante, destacó, es necesario dirigir las 

acciones penales contra los altos 

funcionarios que estuvieron 

involucrados. Pidió también acelerar el 

ritmo de las investigaciones… El 20 de 

junio, el llamado Escuadrón 421, 

integrado por 7 delegados del Ejército 

Zapatista de Liberación Nacional 

(EZLN), arribó a Galicia, España, en 

el barco La Montaña, informó 

el subcomandante Galeano… 

Y el 22, a las 6:10 de la tarde –hora 

europea–, el Escuadrón 421, pisó 

tierra firme en Vigo, uno de los 

principales puertos de Galicia, donde 

fueron recibidos con aplausos y gritos 

de júbilo, en los que se 

escuchaba ¡Zapata vive, la lucha 

sigue! En nombre de todas las mujeres, 

niños y otroas zapatistas, declaró que 

esta tierra a partir de ahora se llamará 

Tierra insumisa, tierra que no resigna. Y 

así será reconocida por propios y 

extraños mientras haya alguien aquí que 

no se rinda, se venza o claudique, señaló 

una de las integrantes de la delegación 

zapatista… 

Mientras, el 21 de junio, análisis 

genéticos efectuados a restos humanos 

localizados el pasado 17 de junio, a 12 

kilómetros del pueblo yaqui Vícam, 

determinaron que corresponden a 

Tomás Rojo Valencia, vocero y líder 

de la etnia, quien fue uno de los 

principales opositores al Acueducto 

Independencia en la administración de 

Guillermo Padrés Elías (2009-2015), 

por lo que fuerzas policiales lo 

amenazaron y persiguieron. Encabezó 

la llamada guerra por el agua en Sonora  
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……acompañado por otros yaquis, entre 

ellos Luis Urbano Domínguez Mendoza, 

asesinado el pasado 8 de junio en el 

municipio de Cajeme. Y el 5 de julio, se 

informó que, Francisco 

Hiram N, alias El Morocho, fue 

aprehendido por agentes de la FGJE 

acusado de ser el homicida de Tomás 

Rojo Valencia. Y el 9, se informó que 

un día antes, policías estatales 

detuvieron a Gilberto N, El 

Gil, segundo implicado en el asesinato 

de dirigente yaqui… Por otra  parte, el 

22 de junio, la activista Claudia 

Uruchurtu Cruz, víctima de 

desaparición forzada desde el pasado 

26 de marzo, fue asesinada por sus 

captores, informó el fiscal general del 

estado. El funcionario señaló que las 

pruebas recabadas por la dependencia 

corroboraron el homicidio y que los 

familiares de la defensora de derechos 

humanos ya están al tanto… Mientras, 

el 3 de julio, en Colima, el activista 

David Díaz Valdez fue asesinado a 

balazos después de bajar de su 

vehículo en la delegación de Salahua, 

municipio de Manzanillo. Díaz Valdez 

denunció por años la contaminación 

de la termoeléctrica General Manuel 

Álvarez Moreno, que afecta a la 

población de la comunidad de Campos 

desde la década de los 90… El 24 de 

junio, decenas de familiares de 

personas desaparecidas, que han sido 

objeto de actos de tortura y 

encarceladas por cuestiones políticas 

se manifestaron frente a la sede de la 

Fiscalía General de la República 

(FGR) en demanda de que se agilicen 

las indagatorias que se integran en el 

ámbito federal. Esta actividad se 

desarrolló como parte de Día 

Internacional de las Víctimas de Tortura, 

y para ello colocaron imágenes y listas 

de personas que han sido objeto de 

tortura o desaparición en el país. El 25, 

en el contexto del Día Internacional en 

Apoyo de las Víctimas de la Tortura, 

la Oficina en México del Alto 

Comisionado de las Naciones Unidas 

para los Derechos Humanos (ONU-

DH) destacó que el país aún tiene 

retos importantes en transparencia y 

rendición de cuentas sobre el combate 

a este flagelo. Resulta en particular 

preocupante que, a 4 años de la 

publicación de la ley general contra la 

tortura, autoridades federales y locales 

hayan incumplido con su obligación de 

crear y operar el Registro Nacional del 

Delito de Tortura, herramienta para la 

investigación y transparencia sobre su 

recurrencia. El 3 de julio, se informó 

que en cumplimiento a una resolución 

del Comité de Derechos Humanos de 

la Organización de Naciones Unidas 

(ONU), la Fiscalía General de Oaxaca 

deberá rencauzar la indagatoria sobre 

la desaparición del joven estudiante 

Israel Moreno Pérez, a quien se le vio 

por última vez hace 10 años, el 8 de julio 

de 2011, en Chacagua, costa del 

Pacífico. Tendrá que partir de una 

supuesta resolución de la procuraduría 

estatal que entonces encabezaba Jesús 

López López, quien dio por cerrado el 

caso en 2012… El 5 de julio, el Centro 

de Derechos Humanos Fray 

Bartolomé de Las Casas (Frayba) 

denunció que el indígena tzotzil Simón 

Pedro Pérez López, catequista y ex 

presidente de la organización de la 

sociedad civil Las Abejas de Acteal, 

fue asesinado de un balazo en el 

municipio de Simojovel, donde radicaba. 

El 6, la Organización Sociedad Civil 

Las Abejas de Acteal afirmó que el 

asesinato de su ex presidente, Simón 

Pedro Pérez López, es un hecho 

vergonzoso cometido en un país 

gobernado dizque por la cuarta 

transformación y exigió a los 3 niveles 

de gobierno que se haga justicia 

verdadera, no simulada, porque las 

comunidades y el pueblo en general 

tienen derecho a vivir en paz. El 7,  la 

Oficina en México del Alto 

Comisionado de Naciones Unidas para 

los Derechos Humanos (ONU-DH),  

afirmó que el asesinato de Simón 

Pedro Pérez López, es otra trágica 

evidencia de cómo la violencia coarta 

el trabajo de quienes defienden las 

garantías fundamentales en el país. 

Señaló que en lo que va del año ha 

documentado 7 asesinatos de activistas, 

en los que la letal agresión puede ser en 

represalia por su legítima labor… El 12 

de julio, el presidente López Obrador, 

calificó de "propaganda" una noticia 

publicada por el periódico Reforma 

que reportó al menos 56 asesinatos de 

activistas ocurridos en México en lo 

que va de su mandato. "Es 

propaganda de nuestros adversarios", 

dijo. Pero el presidente recriminó al 

reportero y criticó que esta propaganda 

fue "difundida por el Reforma, por tu 

periódico". Y señaló que su Gobierno 

está haciendo su trabajo  "y tu periódico 

es un boletín del conservadurismo en 

México." Tras las acusaciones, lamentó 

todos los fallecimientos y recalcó que 

"luchamos para que esto no suceda y 

trabajamos todos los días para salvar 

vidas. Es una entrega total a la causa de 

la justicia y a proteger la vida de los 

mexicanos", insistió. Y el 12, la 

Secretaría de Gobernación precisó 

que, desde diciembre de 2018 a la 

fecha, han sido asesinados 43 

periodistas y 68 personas defensoras 

de derechos humanos en el país, de los 

cuales 7 profesionistas de la 

información y 2 luchadores sociales 

estaban integrados al mecanismo de 

protección… 

El 25 de junio, una comisión de 

mujeres víctimas de tortura sexual 

durante los operativos policiacos de 

mayo de 2006 en San Salvador 

Atenco, estado de México, se reunió 

con el subsecretario de Derechos 

Humanos, Población y Migración de 

la Secretaría de Gobernación (Segob), 

Alejandro Encinas, así como 

funcionarios de otras dependencias, 

quienes les informaron sobre el 

avance del mecanismo de revisión de 

casos de tortura sexual, medida 

ordenada por la Corte Interamericana 

de Derechos Humanos (Coridh), el 

cual estaría por implementarse. Tras el 

encuentro, Italia Méndez, denunciante de 

tortura sexual en Atenco, y Sofía de 

Robina, abogada del Centro de Derechos 

Humanos Miguel Agustín Pro Juárez 

(Centro Prodh) –que acompaña el caso–, 

coincidieron en que esta acción llega con 

retraso, pues la sentencia de la Coridh 

fue notificada al Estado mexicano desde 

el 21 de diciembre de 2018. Además, 

destacaron que lo prioritario es que 

dicho mecanismo sea efectivo… 

CLARIVIDENCIA ELECTORAL: … 

Queda claro que por el Instituto 

Nacional Electoral (INE) no ha 

quedado para que México goce de una 

democracia más consolidada. Nada 

más hay que ver la organización del 

pasado proceso electoral. Impecable. No 

obstante, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador y su partido van por su 

reforma político electoral… El 18 de 

junio, se informó que el INE atenderá 

575 procedimientos en materia de  
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……fiscalización relacionados con 

irregularidades presentadas durante 

las precampañas y campañas del 

Proceso Electoral Federal y los 32 

Locales Concurrentes a más tardar el 22 

de julio… El 8 de junio, el presidente 

consejero del INE, Lorenzo Córdova 

sostuvo que, con base en los resultados 

y el balance de la organización 

electoral de los pasados comicios, el 

país podrá acudir a las elecciones de 

2024 con el actual marco legal. ¿Es 

pertinente una reforma electoral? Sí, si 

sirve para mejorar y robustecer lo que 

hoy tenemos; vuelvo a insistir, no es 

indispensable ni necesaria… Por otra 

parte, el 28 de junio, el Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF) informó que 

durante la etapa poselectoral la Sala 

Superior y las 5 salas regionales que lo 

integran recibieron 541 juicios de 

inconformidad relacionados con las 

elecciones de mayoría relativa de 

diputados federales de los 300 distritos 

y de diputaciones de representación 

proporcional. Los plazos legales 

establecidos por la legislación electoral 

establecen que cuando se trate de 

elecciones de diputaciones federales, el 

TEPJF deberá resolver a más tardar el 3 

de agosto, a efecto de que en los 

siguientes días el INE proceda a la 

asignación de las diputaciones federales. 

Mientras, el 30, de forma unánime y 

sin mayor debate, la Sala Superior del 

TEPJF confirmó que el presidente 

Andrés Manuel López Obrador 

incurrió en propaganda personalizada 

prohibida en tiempos de campañas 

durante la difusión de su informe sobre 

los primeros 100 días del tercer año de 

gobierno, realizado el 30 de marzo. El 1 

de julio, la sala especializada del 

TEPJF determinó, de manera 

unánime, que el presidente López 

Obrador violó de nueva cuenta la 

Constitución al realizar 

pronunciamientos que afectaron la 

equidad en las elecciones de San Luis 

Potosí y Nuevo León. Pero sólo lo 

exhortaron, por medio de la Consejería 

Jurídica, a que utilice adecuadamente los 

recursos públicos que tiene a su 

alcance… El 18, en sesión del Consejo 

General del INE, se acordó la difusión 

de 377 mil 606 espots en radio y 

televisión del 15 de julio al primero de 

agosto, para promover la 

participación ciudadana en la consulta 

popular sobre los actores políticos del 

pasado. El 22, el presidente López 

Obrador, pidió a los ciudadanos votar 

en la consulta pública del 1 de agosto, 

la primera en la historia del país para 

juzgar a los ex mandatarios del 

"periodo neoliberal". "Yo no voy a 

participar en la consulta ni voy a 

votar por que se enjuicie a los 

presidentes, pero tampoco quiero pasar 

a la historia como tapadera, como 

alcahuete, ahí está que todos den a 

conocer su punto de vista, libremente". 

Más allá de los problemas financieros 

para organizar la consulta popular del 

primero de agosto por parte del INE 

que obligará a instalar sólo 57 mil 

mesas receptoras de votación –frente a 

las 162 mil 570 urnas de la elección 

reciente–, lograr que de este ejercicio 

se desprenda un aval para emprender 

acciones contra políticos del pasado 

implicará que al menos 37 millones 

400 mil ciudadanos acudan ese día a 

votar, para que el resultado tenga un 

carácter vinculante, según la Ley Federal 

de Consulta Popular. El 30, sin ninguna 

base. Morena acusó al INE 

de boicotear el éxito de este ejercicio 

porque solamente pretende instalar 57 

mil casillas y no ha iniciado desde ahora 

la difusión de este ejercicio so pretexto, 

según el representante Sergio Gutiérrez 

Luna, de que la convocatoria establece el 

15 de julio para comenzar esta 

promoción. Por su parte, el consejero 

presidente del INE, Lorenzo Córdova, 

manifestó que la consulta va por la 

participación ciudadana y será el mejor 

ejercicio de los que se han realizado con 

o sin fundamento legal. El 9 de julio, el 

INE informó que concluyó la 

impresión de la totalidad de las más 

de 93.5 millones de papeletas que se 

utilizarán durante la Consulta 

Popular, las cuales cuentan con 4 

medidas de seguridad para evitar el 

riesgo de reproducción indebida y 

contribuir a la certeza en la realización 

del ejercicio…  

INTERNACIONALES:…  

El 18 de junio, la Asamblea General 

de la ONU confirmó que el portugués 

António Guterres se mantendrá al 

frente de la Organización de las 

Naciones Unidas durante otros 5 años 

(del 1 de enero de 2022 al 31 de 

diciembre de 2026), después de recibir la 

bendición de las potencias del Consejo 

de Seguridad el pasado 8 de junio… El 1 

de julio, un total de 130 países, 

liderados por la Organización para la 

Cooperación y el Desarrollo 

Económicos (OCDE), alcanzaron un 

acuerdo sobre la fiscalidad 

internacional que establece un doble 

dispositivo para el reparto de 

gravámenes de grandes empresas, en 

particular en el sector digital, y un 

tipo mínimo mundial de al menos el 15 

% para el impuesto de sociedades. 

"Después de años de trabajo y de 

negociaciones intensas, este paquete 

histórico de medidas garantizará que las 

grandes empresas multinacionales 

paguen su justa contribución en 

impuestos en todo el mundo", subrayó el 

secretario general de la Organización 

para la Cooperación y el Desarrollo 

Económicos (OCDE), el australiano 

Mathias Cormann. Su implementación 

efectiva debería estar lista en 2023… 

En relación a la pandemia del 

Coronavirus Covid-19, el 18 de junio, la 

Organización Mundial de la Salud 

(OMS), advirtió que la variante delta 

del coronavirus causante de la Covid-

19, detectada primero en la India y 

presente en más de 70 países, va 

camino de ser la dominante en el 

mundo debido a su mayor capacidad 

de transmisión. El 20, el del Centro de 

Epidemiología y Microbiología Nikolái 

Gamaleya, informó que la vacuna 

Sputnik V protege contra todas las 

variantes conocidas del nuevo 

coronavirus, incluida la Delta, cuyo 

mayor peligro es que reduce el tiempo de 

transición de un Covid suave a uno grave 

que requiera hospitalización. La OMS 

señaló que Delta se está volviendo la 

variante dominante debido a que es más 

transmisible y dijo que ya se detectó en 

más de 80 países. Y el 7 de julio, se 

informó que el número de muertos 

por la pandemia de Covid-19 superó 

la barrera de los 4 millones, anunció el 

director general de la OMS. Esta cifra,  
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…..matizó, "seguramente es una 

estimación menor al número real" de 

muertos en una pandemia que "se 

encuentra en un momento peligroso". El 

12, la OMS informó que la variante 

delta del coronavirus causante de la 

Covid-19, está presente en al menos 

104 países y pronto se convertirá en la 

dominante a nivel mundial… Respecto a 

Cuba, el 17 de junio, el gobierno 

denunció que entre abril de 2019 y 

diciembre de 2020 la isla sufrió 

pérdidas por 9 mil 157 millones de 

dólares debido al bloqueo impuesto 

por Estados Unidos hace más de un 

siglo. El ministro cubano del Exterior, 

Bruno Rodríguez, acusó que desde que 

Washington impuso el bloqueo, Cuba ha 

perdido 147 mil 853 millones de dólares. 

El 9 de julio, Cuba aprobó el uso de 

emergencia de Abdala, con efectividad 

de más de 92%, la primera vacuna 

anti-Covid desarrollada en América 

Latina, cuando la isla registró por 

primera vez más de 6 mil contagios en 

24 horas. Además de Abdala, la isla 

posee Soberana 2, otra de las candidatas 

más avanzadas que ha mostrado una 

eficacia de 91.2%. El 23, Estados 

Unidos se quedó aislado, una vez más, 

ante el repudio casi universal a su 

política contra Cuba, con 184 países 

de los 193 integrantes de la 

Organización de Naciones Unidas 

votando a favor de la resolución de la 

Asamblea General para poner fin al 

bloqueo impuesto hace casi 60 años 

contra la isla.  

Y el 11, el presidente Miguel Díaz-

Canel, quien se mezcló en una 

protesta antigubernamental en la 

localidad de San Antonio de los Baños, 

llamó a defender la revolución y exigió 

a Estados Unidos levantar el bloqueo, 

en una jornada en la que hubo 

movilizaciones a favor y en rechazo a 

su gobierno. Miles de personas se 

volcaron a las calles en San Antonio 

de los Baños, a unos 30 kilómetros de 

La Habana, donde otra protesta 

similar tuvo lugar en El Malecón, 

reportaron las agencias de prensa 

internacionales que dijeron que hubo 

protestas en otras ciudades que no 

identificaron. Patria y Vida. Que se 

vayan. Abajo la dictadura, fueron 

algunas de las consignas. Los 

manifestantes repudiaron el desabasto, la 

carestía de alimentos, los cortes de luz 

en medio de la pandemia y lo que 

consideraron falta de respuesta de las 

autoridades. Algunos ondearon banderas 

de Estados Unidos.  En respuesta, miles 

salieron en defensa del gobierno en La 

Habana, Cienfuegos, Ciego de Ávila, 

Artemisa, Jobabo, Maceo de las 

Tunas, Caibarien, entre otras 

localidades, publicó Cubadebate. 

Habrá una respuesta revolucionaria. 

Por eso convocamos a todos los 

revolucionarios comunistas a que salgan 

a la calle, donde se van a producir estas 

provocaciones y enfrentarlas con 

decisión, instó el mandatario y 

proclamó: La orden de combate está 

dada, a la calle los revolucionarios. No 

vamos a entregar la revolución. 

Y el 12, el presidente Miguel Díaz-

Canel, compareció en la televisión 

para "esclarecer todo un grupo de 

matrices que han tratado de imponer 

acciones para desacreditar al 

Gobierno y la Revolución". Afirmó 

que las protestas masivas del 11 

buscaban "fracturar la unidad de nuestro 

pueblo". Denunció que Estados Unidos 

ha puesto en marcha una “política de 

asfixia económica para provocar 

estallidos sociales en el país”. Acusó a 

"mercenarios a sueldo de los EU" de 

organizar las multitudinarias protestas, si 

bien admitió que en ellas también 

participaron ciudadanos "confundidos" 

por la "falta de información" sobre los 

problemas que atraviesa el país. El 

mismo día, el presidente de México, 

Andrés Manuel López Obrador, pidió 

que las protestas desatadas en Cuba se 

resuelvan mediante el "diálogo" y 

rechazó la violencia así como el 

"intervencionismo" de países 

extranjeros y de medios de 

comunicación. "Quiero expresar mi 

solidaridad con el pueblo cubano, creo 

que debe buscarse una salida mediante el 

diálogo, sin el uso de la fuerza, sin la 

confrontación, sin violencia. Tienen que 

ser los cubanos los que decidan porque 

Cuba es un país libre, independiente y 

soberano". AMLO, dijo que su 

Gobierno está dispuesto a ayudar a 

Cuba con "apoyo humanitario" para 

suplir la escasez de alimentos y 

medicinas. Defendió que para ayudar a 

Cuba "lo primero que se debería hacer es 

suspender el bloqueo como lo están 

solicitando la mayoría de países del 

mundo". Por su parte, el embajador de 

Cuba en México, Pedro Núñez 

Mosquera, agradeció al presidente 

Andrés Manuel López Obrador su 

apoyo ante lo que calificó como una 

andanada orquestada desde Estados 

Unidos. Cuba y México son 2 pueblos 

hermanos desde hace siglos que 

luchamos en conjunto en defensa de la 

soberanía, la independencia y el bien 

común para nuestros pueblos, afirmó el 

diplomático. Y como era de esperar, el 

gobierno de Estados Unidos expresó 

de inmediato su apoyo a las protestas 

antigubernamentales en Cuba, sin 

reconocer que el bloqueo de 6 décadas 

asfixia la economía de la isla, y que la 

comunidad internacional acaba de 

condenar por 29 ocasión, tienen justo el 

propósito de generar ese tipo de crisis, y 

sin mencionar los millones de dólares 

que Washington dedica para intervenir 

en los asuntos internos de Cuba, 

incluyendo promover justo ese tipo de 

manifestaciones. Por su parte, Rusia 

rechazó la injerencia extranjera en los 

asuntos internos de Cuba y advirtió 

contra acciones destructivas que 

puedan desestabilizar al país caribeño, 

al tiempo que Venezuela, Bolivia, 

Argentina y Nicaragua también 

condenaron los intentos de perturbar 

la paz en la isla. En contraste, Brasil y 

Uruguay manifestaron su apoyo a los 

manifestantes antigubermantales en 

Cuba, y la Unión Europea pidió que se 

escuchen sus demandas. El 13, se 

informó que una operación en redes 

sociales realizó un uso intensivo de 

bots, algoritmos y cuentas recién 

creadas para hacer coro a los 

mensajes de la campaña contra el 

gobierno de Cuba en los últimos días y 

que derivó en las protestas. El análisis 

del plan, compuesto por 3 fases, estudió 

los más de 2 millones de tuits con la 

etiqueta #SOSCuba, que comenzó 

pidiendo ayuda humanitaria, y detectó 

que se lanzó desde fuera de la isla, dado 

que la primera cuenta que usó esa 

mención con información relacionada a  
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…….la crisis del Covid-19 en Cuba se 

ubicó en España. La segunda fase fue 

publicar en medios que decenas de 

artistas se sumaban a una campaña para 

pedir un corredor humanitario, al igual 

que pretendieron hacer en Venezuela, 

situación que sólo se realiza en 

conflictos militares normalmente, más 

cuando Cuba tiene cifras 15 veces mejor 

que países como España, Ecuador o 

Estados Unidos, o 40 veces mejor que 

Perú, donde no se hicieron este tipo de 

campañas. La última fase son 

manifestaciones en principio con pocas 

personas, pero con la 

mención #SOSCuba siendo tendencia 

mundial con máxima repercusión que 

ayudaron a que éstas crecieran y con una 

campaña final de parte de los 

coordinadores para solicitar una invasión 

militar de Estados Unidos El mismo día, 

el canciller Bruno Rodríguez, afirmó 

que pedir una intervención 

humanitaria en Cuba es pedir una 

intervención militar estadounidense… 

En relación a la República 

Bolivariana de Venezuela, el 25 de 

junio, Estados Unidos, la Unión 

Europea (UE) y Canadá manifestaron 

su disposición para revisar las 

sanciones contra el gobierno de 

Nicolás Maduro si una negociación 

liderada por venezolanos muestra 

progresos hacia la realización de 

elecciones libres. El 8 de julio, se 

informó que delegados del gobierno y 

la oposición se preparan para 

comenzar en México una nueva ronda 

de negociaciones en agosto con el fin de 

superar la profunda crisis política del 

país. El 9, el presidente Nicolás 

Maduro, afirmó que su gobierno actúa 

de forma contundente contra las 

bandas delictivas financiadas por los 

enemigos de Venezuela, que buscan 

atentar contra la paz nacional. El 10, 

las autoridades confirmaron al menos 26 

muertos, incluidos 3 policías y un 

sargento de la Guardia Nacional, además 

de 38 heridos en la operación para 

desarticular una de las mayores bandas 

delictivas. El 12, el presidente Maduro, 

dijo que está a favor de que México 

sea sede del diálogo con la oposición, 

pero añadió que deben fijarse 

condiciones. Aceptó que viajaría a 

México, a condición de que Estados 

Unidos y la Unión Europea levanten 

todas las sanciones, que todos los 

sectores políticos reconozcan la validez 

de los poderes públicos y la 

constitucionalidad del país, y que todos 

los sectores renuncien a planes 

violentos… Mientras en Argentina, el 

17 de junio, la Oficina Anticorrupción 

denunció al ex presidente Mauricio 

Macri (2015-2019) por presunto 

enriquecimiento ilícito, a raíz de 

maniobras con transferencias millonarias 

de dinero espurio al Fideicomiso Ciego 

de Administración creado cuando 

asumió su cargo. El 20, el presidente 

Alberto Fernández, derogó mediante 

decreto las privatizaciones sobre 

empresas de energía y centrales 

térmicas realizadas por el gobierno de 

Macri (2015-2019). El 25, se informó 

que una abrumadora guerra judicial y 

mediática se lleva a cabo contra el 

gobierno de Alberto Fernández, 

encabezada por los grandes medios de 

comunicación, la dirigencia de la 

derechista alianza Cambiemos, además 

de numerosos jueces y fiscales. El 6 de 

julio, una singular protesta con 

instalación de carpas en la histórica 

Plaza de Mayo frente a la casa de 

gobierno comenzó en protesta por los 

2 mil días que lleva presa, desde el 16 

de enero de 2016, la dirigente social 

Milagro Sala, en la provincia de Jujuy, 

organizada por el comité de solidaridad 

que lleva su nombre y la organización 

social Tupac Amaru, para exigir su 

libertad y la de sus compañeros y 

compañeras, a quienes consideran presos 

políticos, detenidos por órdenes del 

gobernador Gerardo Morales… 

En Chile, el 4 de julio, era imposible 

no emocionarse, era imposible no 

llorar, los rostros de casi todos quienes 

oían o miraban lo delataban. 

Terminaba aquella negación brutal 

que hace 500 años fue impuesta por la 

conquista española, de los cuales 200 a 

cargo del Estado chileno. Los pueblos 

indígenas originarios lograban su 

reivindicación histórica y ocupaban el 

sitial de honor que merecen en un país 

profundamente negacionista, racista y 

segregacionista: Elisa Loncón Antileo, 

mapuche, académica, lingüista, 

activista, acababa de ser elegida 

presidenta de la Convención 

Constitucional. Obtuvo 96 votos de los 

155 convencionales –de los cuales 17 

son representantes directos de los 

pueblos originarios–, apabullando al 

elegido de la lista derechista Vamos por 

Chile, quien logró 36, uno menos de su 

sector. Hacia el término de la sesión para 

instalar la Convención, la presidenta 

Elisa Loncón Antileo pidió a los 

constitucionalistas rendir homenaje con 

un minuto de silencio a las víctimas 

históricas de la represión del Estado 

chileno… En tanto, en Bolivia, el 4 de 

julio, se informó que el ex comandante 

de la Fuerza Aérea, Jorge Gonzalo 

Terceros Lara, y el ex comandante de 

la Armada, Gonzalo Jarjuri Rada, 

fueron detenidos por su presunta 

implicación en el golpe de Estado 

contra el ex presidente Evo Morales en 

noviembre de 2019. También está en 

prisión desde el 13 de marzo la 

presidenta golpista Jeanine Áñez, 

acusada de sedición, terrorismo y 

conspiración por su papel en la crisis 

política de 2019, que derivó en la 

asonada. El 8, el portal argentino El 

Destape, informó que el golpe de 

Estado que sufrió Evo Morales fue 

apoyado por el gobierno argentino del 

derechista Mauricio Macri. Tras una 

denuncia del gobierno del actual 

presidente boliviano, Luis Arce, se supo 

que Macri envió armamento bélico que 

se utilizó para reprimir protestas en las 

calles para apoyar a la ex mandataria 

Jeanine Áñez. El hoy presidente 

argentino, Alberto Fernández, envió una 

disculpa tras conocerse la situación… 

En Perú, el 20 de junio, el izquierdista 

Pedro Castillo prometió un país libre 

de desigualdad e injusticias, al 

cumplirse 14 días de la segunda vuelta 

de las elecciones en las que enfrentó a 

Keiko Fujimori, a quien se impuso, 

aunque los recursos interpuestos por 

la abanderada de la derecha han 

impedido la proclamación de los 

resultados oficiales. Unidos lograremos 

un Perú libre de desigualdad e 

injusticias, destacó al jugar con el 

nombre del partido que lo impulsó, Perú 

Libre… 

Respecto a Nicaragua, en la imparable 

ofensiva contra sus enemigos internos 

el gobierno ha arrestado a un buen  
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……número de opositores, entre ellos 

pre candidatos presidenciales, ex 

militantes sandinistas, dirigentes 

estudiantiles y campesinos –otros 

opositores se han exiliado, como el ex 

comandante sandinista Luis Fernando 

Carrión Cruz, uno de los 9 

comandantes de la revolución 

sandinista (1979-1990) y dirigente de 

la opositora Unión Demócrata 

Renovadora-: entre ellos, el periodista 

Miguel Mora, el periodista y ex 

diputado Pedro Joaquín Chamorro 

Barrios. Y el 5 de julio, Humberto 

Ortega, ex comandante y fundador del 

Ejército Popular Sandinista y 

hermano del presidente Daniel 

Ortega, pidió liberar a los 5 

precandidatos presidenciales 

opositores detenidos por el gobierno 

mediante un indulto o una amnistía, al 

asegurar que estas privaciones a la 

libertad todavía están en proceso de 

enjuiciamiento… 

En Colombia, El 25, el helicóptero en 

que viajaban el presidente de 

Colombia, Iván Duque; el ministro de 

Defensa, el ministro del Interior y el 

gobernador de Norte de Santander, 

fue atacado a tiros. El helicóptero de la 

Fuerza Aérea recibió varios impactos de 

bala, según se observa en un video 

difundido por la presidencia. Y el 6 de 

julio, la Jurisdicción Especial para la 

Paz (JEP) acusó a 10 militares y a un 

civil por 24 desapariciones forzadas y 

al menos 120 asesinatos de civiles a los 

que presentaron falsamente como 

guerrilleros muertos en combates en 

medio del conflicto armado. Se trata 

de la primera acusación formal en 

contra de efectivos del ejército… 

En Brasil, el 19 de junio, decenas de 

miles de personas salieron a las calles 

de varias capitales brasileñas para 

protestar contra el presidente 

ultraderechista Jair Bolsonaro por su 

gestión de la pandemia. El 21, un juez 

federal absolvió al ex presidente Luiz 

Inácio Lula da Silva (2003-11) y a 

otros implicados en el caso Operación 

Zelotes, en el cual estaban acusados de 

corrupción pasiva por otorgar 

incentivos fiscales al sector 

automotriz. Con dicha anulación, Lula 

recuperó sus derechos políticos y la 

posibilidad de presentarse como 

candidato en las elecciones de 2022, en 

las que parte como favorito. Y el 3 de 

julio, cientos de miles de personas 

volvieron a las calles de más de 100 

ciudades del país para protestar 

contra el presidente Jair Bolsonaro… 

En referencia Honduras, el 5 de julio, 

la justicia declaró culpable al 

hondureño Roberto David Castillo -

ejecutivo de la empresa Desarrollos 

Energéticos S.A (DESA)- como 

coautor del asesinato de la 

ambientalista Berta Cáceres. El fallo 

fue notificado por el Tribunal de 

Sentencia "por unanimidad de votos" y 

la pena de prisión a la que será 

sentenciado se conocerá el próximo 3 de 

agosto, afirmó a periodistas la portavoz 

del poder Judicial… 

En Haití, el 7 de julio, el presidente 

Jovenel Moise, murió asesinado por 

hombres armados que asaltaron su 

domicilio en Puerto Príncipe, mientras 

su esposa Martine resultó herida de 

bala, según informó el primer 

ministro interino, Claude Joseph. "A 

la una de la mañana del 7 de julio un 

grupo de personas no identificadas, 

que hablaban en español e inglés, 

asesinaron al presidente de la República. 

La comunidad internacional condenó 

el asesinato del presidente Moïse, 

pidió llevar a la justicia a los 

responsables y llamó a la calma en la 

nación más pobre del hemisferio 

occidental. El comando que lo ultimó 

estaba integrado por 28 personas, 26 

colombianos y 2 estadounidenses de 

origen haitiano, informó la Policía 

Nacional. El 10, se informó que la 

autopsia al cuerpo del mandatario 

reveló huellas de tortura, atribuidas a 

que se intentó obligarlo a firmar una 

carta de renuncia a su cargo… 

 
Y el 4 de julio, Estados Unidos 

conmemoró el 245 aniversario del Día 

de la Independencia, celebrando la 

victoria frente al Covid-19 pese a que 

la administración de Joe Biden 

incumplió su objetivo de inmunizar a 

70% de los adultos. El 19 de junio, con 

desfiles, días de campo y lecciones de 

historia se celebró el primer 

Juneteenth, día de la emancipación de 

los esclavos en Estados Unidos, que 

adquirió mayor importancia luego de 

que el Congreso y el presidente Joe 

Biden lo declararon día feriado 

nacional el 18.. El 19 de junio de 1865, 

soldados del ejército de la Unión dieron 

la noticia de libertad a la población de 

raza negra esclavizada en Galveston, 

Texas, 2 meses después de que se rindió 

la Confederación. Eso fue 2 años y 

medio después de que la Proclamación 

de Emancipación liberó a los esclavos en 

los estados del sur… 

El 23, la Flota del Mar Negro de la 

Armada Rusa abrió fuego a modo de 

advertencia contra el destructor 

británico Defender, que ingresó en 

aguas territoriales de Rusia al sur de 

la península de Crimea. El Ministerio 

de Defensa del Reino Unido negó por su 

parte que la Armada rusa hubiese hecho 

disparos de advertencia, y señaló que el 

buque realizaba "un paso inocente a 

través de aguas territoriales ucranianas, 

de acuerdo con el derecho 

internacional". Y el 6 de julio, el 

canciller Serguei Lavrov advirtió que 

para Rusia, todo intento de sostener 

un diálogo desde posiciones de fuerza 

está condenado de 

antemano porque cualquier acción  
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…….hostil recibirá una respuesta 

firme y demoledora. El Kremlin, en el 

otro extremo, se propone sobre todo 

fortalecer la relación estratégica con 

China e India, entre otras metas para 

crear mecanismos que garanticen la 

estabilidad regional y la seguridad en la 

región de Asia y el Pacífico sin formar 

bloques… 

Mientras, en España, el 22 de junio, el 

presidente del Gobierno español, 

Pedro Sánchez, anunció el indulto 

para 9 de los condenados por el 

proceso independentista en Cataluña 

de octubre de 2017. Y el 23, salieron 

de la cárcel y aparecieron con una 

pancarta en la que se leía: Libertad para 

Cataluña. El 29, el presidente español, 

acordó con el mandatario catalán Pere 

Aragonés, reactivar la mesa de 

diálogo entre ambos gobiernos para 

hallar una solución al conflicto 

político que persiste en la región… En 

China, el 29 de junio, en medio de las 

celebraciones por el centenario del 

gobernante Partido Comunista 

(PCCh), el presidente Xi Jinping, 

pidió la adhesión al marxismo, así 

como mantener su integridad y actuar 

de forma honesta y limpia, además de 

ser leales siempre a la formación. En la 

nueva marcha hacia una nación socialista 

moderna totalmente establecida, sigan 

avanzando hacia los objetivos del 

segundo siglo, afirmó. Debemos 

entregarnos al público y a Todos los 

compañeros deben creer por completo en 

el marxismo y el socialismo al estilo 

chino y hacer de ello una aspiración a 

largo plazo. 

El 1 de julio, el presidente Xi Jinping, 

destacó, durante la celebración del 

centenario del PCCh, que el país 

"nunca" volverá a "ser sometido" ni 

permitirá que ninguna fuerza 

extranjera le intimide… 

El 11 de julio, el presidente de China, 

Xi Jinping, y el presidente de Corea 

del Norte, Kim Jong-un, se 

comprometieron a llevar las relaciones 

bilaterales hacia una nueva fase, 

ahora que los 2 vecinos celebran el 60 

aniversario de su tratado de amistad. 

China es desde hace tiempo el principal 

aliado diplomático y respaldo económico 

de Corea del Norte. Una relación 

heredada de la Guerra de Corea (1950-

1953)… 

En relación a Irán, el 19 de junio, el 

clérigo ultraconservador Ebra-him 

Raisi fue elegido nuevo presidente tras 

ser declarado ganador en la primera 

vuelta de las elecciones de un día 

antes, a las que no pudieron 

presentarse sus principales 

adversarios y que registró la 

participación más baja de la 

historia… 

En relación a Palestina, el 25 de junio, 

se informó que el 23, un total de 73 

congresistas demócratas enviaron una 

carta al presidente estadunidense, Joe 

Biden, en la que lo apremian a 

declarar ilegales los asentamientos 

judíos en territorios palestinos 

reocupados y a revertir las medidas 

proisraelíes adoptadas por su antecesor, 

Donald Trump. El 9 de julio, el relator 

de la Organización de Naciones 

Unidas (ONU) sobre la situación de 

derechos humanos en los territorios 

palestinos ocupados pidió que las 

colonias israelíes sean clasificadas 

como crímenes de guerra, pues 

constituyen una “violación de la 

prohibición absoluta de la implantación 

de colonos… Sobre Afganistán, el 2 de 

julio, las tropas de Estados Unidos y 

de la Organización del Tratado del 

Atlántico Norte (OTAN) abandonaron 

la base aérea de Bagram, la mayor de 

Afganistán, que fue restituida al 

ejército afgano, pero el presidente Joe 

Biden aseguró que la retirada total no es 

inminente. El ejército gringo y la OTAN 

retirarán a los últimos efectivos de aquí 

al 11 de septiembre, día del vigésimo 

aniversario de los ataques de los 

yihadistas de Al Qaeda contra las Torres 

Gemelas… Y como cada 30 días 

sucede, una vez más terminamos el 

Re…cuento Político con el resumen de 

los que consideramos, los principales 

acontecimientos económicos, sociales y 

políticos de México y el extranjero. 

Como siempre, agradeciendo la 

invaluable atención, críticas y 

sugerencias de nuestros lectores, 

compañeros y amigos, así como las 

colaboraciones y aportaciones de 

aquellos que nos brindan la confianza 

enviándonos sus colaboraciones 

editoriales, que nos hacen llegar 

oportunamente. A todos, los 

invitamos, desde ahora, a leernos en la 

edición de julio próximo. Abrazos 

fraternales. 

Fotografías de portada, contraportada e interiores, tomadas de los periódicos: La Jornada, Reporte Índigo, La Crónica, Impacto el 

Diario, Milenio Diario, El Universal y archivo de El Activista Regional. 
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Celebra el presidente López Obrador tres años de su 

triunfo electoral, destacando los signos alentadores de 

recuperación de la crisis sanitaria y económica 


